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Басинский: 
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царской семьи 

не отпускает

КОШЕЛЕК Заплати налоги и встречай Новый год

Долга ждать не надо

Ирина Невинная

К
роме ожидаемого зимой 
подъема гриппа и ковида  
Россия и многие страны 

столкнулись с ростом заболева-
емости других респираторных 
инфекций  — коклюша, кори, ми-
коплазменной пневмонии. 
Ждать новую пандемию, впро-
чем, не стоит, то, что мы видим, 
— это очередной циклический 
подъем, — заявляют  в Роспо-
требнадзоре.

Паниковать и правда нече-
го, хотя когда все вокруг только 
что переболели или продолжа-
ют болеть, и дольше, чем обыч-
но, — это не может не трево-
жить. К ковиду все уже попри-
выкли, тем более протекает он 
сейчас легче, но вот выясняет-
ся: человек думал, что у него 
банальная простуда, а ему 
«ставят» коклюш или мико-

плазменную инфекцию. Впро-
чем, расслабляться по поводу 
коронавируса тоже не стоит: 
число госпитализаций (читай — 
тяжелых случаев) растет в 
США, Канаде (там волна выше, 
чем при «Дельте»), близкой к 
нам Европе — Австрии, Фин-
ляндии. У нас, хотя границы и 
на замке, инфекции тоже не 
дремлют. Количество госпита-
лизаций с COVID за послед-
нюю неделю превысило восемь 
тысяч человек и выросло  в 
сравнении с предыдущей неде-

лей на 25,3% (а до этого рост 
был тоже на уровне 30% за не-
делю).  Но дело не только в ко-
виде. В Петербурге — вспышка 
микоплазменной пневмонии 
среди детей. А в Москве, как го-
ворят педиатры, активизиро-
вался коклюш — болеют целы-
ми семьями: дети, папа-мама, 
бабушки-дедушки. 

В Роспотребнадзоре настаи-
вают: эпидемиологическая си-
туация под контролем, и объ-
ясняют, почему нас вдруг ода-
рил целый «букет» инфекций.

Ограничения во время ко-
видной пандемии привели к 
резкому снижению активно-
сти многих респираторных ин-
фекций, в том числе гриппа,  
кори и коклюша. Но после от-
мены карантинов и прочих 
строгостей все вернулось на 
круги своя: и в России, как и во 
многих странах, начался оче-
р е д н о й  п о д ъ е м  и  к о р и ,  и 
коклюша. «Подобные всплески 
наблюдаются каждые 4—6 лет, 
цикличность связана с накоп-
лением пула не иммунных к 
данным инфекциям лиц», — по-
яснили в Роспотребнадзоре.

В ВОЗ, кстати, тоже преду-
преждали, что корь, коклюш и 
другие инфекции обязательно 
поднимут голову  —  ведь  в 
разных странах из-за каранти-
нов прививки не полу-
чили 40 миллионов 
детей. 

Екатерина Свинова,  
Татьяна Шмелева

П
ервый день послед-
него месяца года  —
традиционно фи-
нальная дата, когда 
можно рассчитать-
ся по имуществен-
ным налогам. По-
том начнут начис-
лять пени. Затем 

уже в новом году гражданам до 
30 апреля нужно будет запла-
тить налог на облигации и на-
лог на прибыль от сдачи или 
продажи жилья и до 1 декабря 
2024 года — налог на прибыль, 
полученную по вкладам в тече-
ние 2023 года, напоминают 
эксперты.

До 1 декабря  2023 года 
включительно россияне долж-
ны заплатить имущественные 
налоги за 2022 год. Речь об 
уплате налогов на имущество, 
землю и транспорт. Тема, акту-
альная для огромного числа 
граждан России: собственни-
ков квартир, комнат, домов, зе-

мельных участков и транспорт-
ных средств. Физлицам эти на-
логи начисляются налоговой 
инспекцией на основании дан-
ных об имуществе. Учитывают-
ся сведения об имуществе, ка-
дастровой стоимости земли и 
строений, мощности двигателя 
автомобиля, периоде владения, 
коэффициентах, ставках, выче-
тах и льготах.

Налоги можно уплатить с по-
мощью сервиса «Уплата нало-
гов и пошлин» или в «Личном 
кабинете налогоплательщика». 
Достаточно ввести реквизиты 
банковской карты или восполь-
зоваться онлайн-сервисом од-
ного из банков-партнеров ФНС 
России. В том числе оплатить 

можно по QR- или штрихкоду 
платежа, указанного в налого-
вом уведомлении. 

Суммы к уплате указаны в 
налоговых уведомлениях. Важ-
но понимать, что это не реко-
мендуемые, не добровольные, а 
обязательные платежи. Если на-
логоплательщик не заплатит на-
логи вовремя, то уже со следую-
щего дня (то есть со 2 декабря 
2023 года) налоговая задолжен-
ность будет расти ежедневно за 
счет начисления пеней. 

Если налоговое уведомление 
до сих пор не пришло (ни по по-
чте, ни в личном кабинете) и у 
плательщика нет налоговых 
льгот, он может обратиться в 
любую налоговую инспекцию, 

уполномоченный МФЦ или 
направить соответствующее 
заявление через «Личный каби-
нет налогоплательщика» или 
интернет-сервис «Обратиться в 
ФНС России». 

«Налогом на имущество фи-
зических лиц облагается недви-
жимое имущество, в том числе 
объекты незавершенного стро-
ительства, принадлежащие фи-
зическим лицам на праве соб-
ственности. За 2022 год налог 
рассчитывается исходя из када-
стровой стоимости объекта не-
движимости, подлежащей при-
менению с 1 января», — пояснил 
«РГ» руководитель департамен-
та налогов Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Дмитрий Ряховский.

Эксперт обращает внима-
ние, что в случае если кадастро-
вая стоимость окажется не со-
ответствующей рыночной, то ее 
можно оспорить в комиссии по 
рассмотрению споров о ре-
зультатах определения 
кадастровой стоимо-
сти или в суде.

ЗАЩИТА Кроме гриппа и коронавируса в России растут и другие 
респираторные инфекции
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ДИАЛОГИ С БАСИНСКИМ

Время не ждет: собственникам квартир, домов, земельных участков и транспортных средств напомнили о дедлайне.

А К Ц Е Н Т

За неуплаченные вовремя налоги 
уже со 2 декабря 2023 года начнется 
ежедневное начисление пеней

А К Ц Е Н Т

В последнее время  активизировались 
многие патогены — нередко заболевают 
целыми семьями, и дети, и родители

Академик Андрей Каприн: 
Почему нынешний 
год стал годом 
«ядерной аптеки»?

В Иерусалиме теракт 
на автобусной 
остановке — 
нападавшие 
уничтожены

В США в возрасте 100 лет 
скончался 
Генри Киссинджер

Знак рубля: 
символу 
российской валюты 
исполняется 10 лет 
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Авторизацию 
в интернете 
разрешат только 
через российские 
сервисы

Изменились 
правила выезда 
за границу

Всю сладкую 
газировку начнут 
маркировать

Список 
профессий 
для иностранцев 
обновили

Получателям
пособий 
отправят 
уведомления

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
защитил автовладельца, 
на машину которого упал 
с крыши снег

Парковка 
подо льдом

Наталья Козлова

Исключительно актуальное разъяснение норм закона 
сделал Верховный суд РФ после того, как пересмотрел 
итоги спора гражданина, машина которого пострадала 
из-за упавшего с крыши снега, и управляющей компа-
нии, которая этот дом обслуживала.

Безусловно, толкование закона Верховным судом 
касается одной и совершенно конкретной ситуации, 
но это решение полезно тем, что самые грамотные су-
дьи страны разъяснили автовладельцам, какие нормы 
закона действуют в подобной ситуации. А ведь зима у 
нас только начинается, и аналогичные ЧП нельзя на-
звать редкостью.

Итак, эта история случилась в Якутии и началась с 
того, что собственник квартиры припарковал свою ма-
шину возле дома, где он живет. Спустя некоторое вре-
мя с крыши сошел снег прямо на легковой автомобиль, 
в итоге разбилось лобовое стекло, а на крыше и капоте 
появились солидные вмятины. Автовладелец вызвал на 
место происшествия полицейских. Сотрудники соста-
вили протокол осмотра места происшествия, а позже 
прислали мужчине отказ  в  возбуждении уголовного 
дела. Тогда мужчина провел оценку ущерба 
своего транспортного средства и обратился в 
управляющую компанию.

ИНИЦИАТИВА В Тюмени 
в нескольких школах 
появился «папаконтроль» 

Дело в папке

Ирина Никитина, «Российская газета», Тюмень

Идея родилась внутри самого родительского сообще-
ства. Отцы нескольких школ в Тюмени постановили: 
педагогам надо помогать. Причем не только контроли-
ровать поведение ребятни на переменах — крепкое пле-
чо и серьезное слово авторитетного человека нужно 
детям в решении споров, в поиске увлечения по душе. 
Для мальчишек из неполных и асоциальных семей эти 
мужчины как старшие товарищи.

Как эта идея работает на деле, рассказал координа-
тор совета надежных отцов по городу Тюмени и предсе-
датель такой организации в школе № 9 Иван Урванцев:

— У нас есть свой чат. Накануне списываемся, узнаем, 
кто готов пойти дежурить в школу. Нужно-то пять-шесть 
человек. Кто свободен от основной работы и семейных 
дел, тот и заступает на смену. Не все отцы жестко привя-
заны к офису и сидят там от звонка до звонка. У нас в Тю-
мени многие работают на вахте. Кто-то агент по недви-
жимости, кто-то сам на себя работает. Почему бы в сво-
бодное время не пойти в школу к своим детям. 

Успешнее всего «папаконтроль» проявил себя в школе 
№ 9 в микрорайоне Парфеново почти на окраине 
Тюмени, самом необычном учебном заведении — 
тут учатся 3,5 тысячи детей 42 национальностей. 

РАБОТА В России почти 
в два раза вырос спрос 
на фрилансеров

Заштатная
ситуация

Ирина Жандарова

Спрос на фрилансеров вырос почти в два раза за год, 
сообщили «Российской газете» в рекрутинговых сер-
висах. В основном внештатные сотрудники востребо-
ваны в малом и среднем бизнесе, где привлекать даже 
высокооплачиваемого специалиста за пределами шта-
та выгоднее, чем нанимать работника на постоянной 
основе. На волне спроса зарплаты таких специалистов 
взлетели. По наиболее востребованным во фрилансе 
направлениям рост составил в среднем 30%.

В основном малый и средний бизнес готов нани-
мать на условиях фриланса сотрудников на работу с 
сайтами и социальными сетями, интернет-маркетоло-
гов и специалистов по созданию и продвижению 
контента, сообщают в «Авито Услуги».

В результате, по данным сервиса Solar Staff, количе-
ство фрилансеров за последние три года увеличилось 
на 5 млн человек и достигло 19 млн человек. В 2020 
году таких работников на рынке насчитывалось 14 
млн человек. По результатам глобального исследова-
ния компании PwC, Россия вышла на второе место в 
мире по темпам роста фриланса.

При этом среди фрилансеров высока доля совме-
стителей, то есть сотрудников, которые имеют посто-
янную работу. Она доходит до 40%. Но каждый третий 
совместитель задумывается об увольнении, 
для того чтобы сделать фриланс основной ра-
ботой, выяснили в  «Консоль.ПРО» и hh.ru.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 01.12.23

Австралийский доллар  58,8892
Азербайджанский манат  52,1070
Армянский драм**  21,9997
Белорусский рубль  28,4829
Болгарский лев  49,7511

Бразильский реал 18,1038
Венгерский форинт**  25,5000
Вон Республики Корея***  68,6681
Вьетнамский донг****  37,0775
Гонконгский доллар  11,3610

Грузинский лари  32,6521
Датская крона 13,0500
Дирхам ОАЭ  24,1203
Доллар США  88,5819
Евро  96,8827

Египетский фунт*  28,6723
Индийская рупия*  10,6268
Индонезийская рупия**** 57,5805
Казахстанский тенге**  19,2964
Канадский доллар  65,1817

Катарский риал  24,3357
Киргизский сом** 99,3468
Китайский юань  12,3927
Молдавский лей*  49,6438
Новозеландский доллар  54,6550

Новый туркменский манат  25,3091
Норвежская крона* 83,1935
Польский злотый  22,2512
Румынский лей  19,5489
СДР  118,3915

Сербский динар**  82,9455
Сингапурский доллар  66,5229
Таджикский сомони*  80,8834
Таиландский бат*  25,3493
Турецкая лира*  30,6665

Узбекский сум****  72,1350
Украинская гривна* 24,3523
Фунт стерлингов  112,4724
Чешская крона*  40,1023
Шведская крона*  85,6162

Швейцарский франк  101,2480
Южноафриканский рэнд*  47,2871
Японская иена**  60,2680
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин направит еще более 40 миллиардов рублей на зарплаты 
бюджетников

Доходы по указу
Владимир Кузьмин

К
абинет министров вы-
делит дополнительные 
средства на повышение 

заработных плат работников 
бюджетной сферы. Сразу 30,5 
миллиарда предусмотрено для 
персонала медицинских учре-
ждений.

Для исполнения майского 
указа президента в части повы-
шения доходов бюджетников 
правительство в 2023 году уже 
выделило свыше 36 миллиардов 
рублей. Средства пошли на зар-
платы учителям, воспитателям 
детских садов, педагогам кол-
леджей, преподавателям вузов, 
работникам культуры, науки и 
здравоохранения. «Глава госу-
дарства подчеркивал, что все па-
раметры по уровню их зарплат 

должны строго соблюдаться, 
— напомнил премьер-министр 
Михаил Мишустин на заседа-
нии кабмина. — Речь идет о спе-
циалистах важнейших для об-
щества и для страны отраслей».

Принято решение дополни-
тельно выделить на эти цели бо-
лее 11 миллиардов рублей, со-
общил председатель правитель-
ства. По его словам, деньги так-
же предназначены для выполне-
ния социальных обязательств 
перед служащими отдельных 
федеральных государственных 
учреждений.

Майским указом глава го-
сударства постановил, что за-
работная плата фельдшеров и 
медсестер должна быть не ниже 
средней по региону, а врачей — 
вдвое выше этого показателя. 
Чтобы доходы соответствова-

ли такому уровню, правитель-
ство предоставит регионам до-
полнительно почти 30,5 мил-
лиарда рублей, заявил Мишу-
стин. «Здесь очень важно сле-
дить за тем, чтобы в каждом рос-
сийском субъекте положенные 
средства дошли до медицинских 
работников, — потребовал он. — 
Обеспечение достойной опла-
ты труда занятых в бюджетной 
сфере и, конечно, тех, кто забо-
тится о здоровье людей, спасает 
жизни — одна из наших главных 
задач».

Экономическая ситуация в 
стране позволяет наращивать 
поддержку населения и пред-
принимателей. «Благодаря ре-
шениям президента, помощи 
различным отраслям и нашим 
гражданам российская эконо-
мика продолжает развиваться 

вопреки внешним вызовам», — 
заметил Михаил Мишустин. По 
предварительной оценке мин-
экономразвития, за январь—
октябрь рост ВВП России 3,2%. 
Наиболее сильную динамику 
— почти 7,5% — продемонстри-
ровала обрабатывающая про-
мышленность. Это положитель-
но сказывается на доходах бюд-
жета, которые за девять месяцев 
оказались выше прогнозных 
значений более чем на 3%. Вы-
росли и расходы — к уровню 
уточненной бюджетной роспи-
си они составили около 70%.

Для развития отечественно-
го автомобилестроения Фонд 
развития промышленности по-
лучит от правительства еще 15 
миллиардов рублей, сообщил 
премьер. Субсидии предусмот-
рены на финансирование не ме-

нее десяти значимых проектов, 
включая организацию серий-
ного выпуска антиблокировоч-
ной тормозной системы и эле-
ментов пассивной безопасно-
сти. «Чтобы гарантировать бес-
перебойную работу конвейе-
ров, необходимо локализовать 
внутри страны производство 
максимально возможного ко-
личества автокомпонентов», — 
подчеркнул глава кабмина.

Принятое решение позволит 
увеличить темпы разработки и 
изготовления комплектующих, 
рассчитывает Мишустин. При 
этом, обратил он внимание, 
нужно держать на контроле ко-
нечную стоимость отечествен-
ных автомобилей: «Президент 
особо отмечал необходимость 
смотреть на обоснованность 
этих цен».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой финансовой 
разведки подозрительные операции с криптовалютой

Без тени и сомнений

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин про-
вел в четверг в Но-
во-Огарево встре-
чу с руководителем 
Росфинмониторин-
га Юрием Чиханчи-
ным. На повестке —  
вопросы противо-

действия незаконной деятель-
ности в финансовой сфере. Так, 
Чиханчин сообщил о двукрат-
ном росте подозрительных опе-
раций с криптовалютой.

«С учетом того, что все-та-
ки система недоурегулиро-
вана, идет рост подозритель-
ных операций примерно в два 
раза. И в основном это связа-
но с наркотиками, мошенниче-
ством и коррупцией», — сказал 
он. По его словам, криптова-
люта может использоваться и 
для финансирования террориз-
ма. «Благодаря программному 
продукту, который вы одобри-
ли, мы совместно с банком ВТБ 
запустили прозрачный блок-
чейн так называемый — он дает 
возможность нам все-таки про-
водить расследования по этим 
делам, связанным с криптова-
лютой», — сообщил глава Рос-

финмониторинга. К блокчей-
ну сейчас подключено около 7 
тысяч сотрудников правоохра-
нительных органов, других за-
интересованных ведомств. «И 
шесть стран мы уже подключи-
ли, то есть они тоже пользуют-
ся. Это дает возможность возбу-
ждать уголовные дела», — доба-
вил Чиханчин.

В этом году Росфинмони-
торинг совместно с Центро-
банком не допустил   выво-
да в теневой сектор около 320 
млрд рублей, также сообщил 
глава службы. «Это благодаря 
совместным действиям с Цен-
тральным банком и тому, что 
они создали вместе с нами ме-
ханизм «Знай своего клиента», 
— рассказал Чиханчин. Так, за 
этот год ликвидировано 10 те-
невых площадок с оборотом 28 
млрд рублей, возбуждено око-
ло 1,5 тысячи уголовных дел 
совместно с МВД, ФСБ и След-
ственным комитетом. В бюд-

жет удалось взыскать 11 млрд 
рублей.  В целом, в России око-
ло 90% финансовых институ-
тов все же законопослушны. 
По его словам, оппоненты Рос-
сии в группе разработки фи-
нансовых мер борьбы с отмы-
ванием глубоко заблуждают-
ся, полагая, что антиотмывоч-
ная система в РФ работает не-
эффективно. «Действительно, 
в 2022 году у нас были некие 
проблемы, когда были наложе-
ны санкции на банки россий-
ские и часть клиентов перешла 
в мелкие, региональные банки. 
Здесь была проведена большая 
работа с ЦБ, и сегодня можно 
сказать, что финансовые инсти-
туты, финансовые организации 
в стране довольно законопо-
слушны — где-то около 90% за-
конопослушность, а 10% — мы с 
ними продолжаем работать», — 
рассказал он.

Также ведется работа по пре-
сечению мошенничества на фи-

нансовых рынках — это в пер-
вую очередь псевдоброкеры, фи-
нансовые пирамиды. По словам 
Чиханчина, совместно с право-
охранительными органами уда-
лось пресечь 14 финансовых пи-
рамид, возбуждено в отношении 
организаторов и участников 
этих сделок 380 уголовных дел, 
наложен арест на два миллиарда. 
«И через суды неправомерное 
взыскание денег?» — поинтере-
совался Путин.  Глава Росфинмо-
ниторинга рассказал, что речь 
идет о фиктивном предостав-
лении документов. Но сегодня, 
по его словам, уже отработана 
методология с судами, и в этом 
году они уже не пустили в тене-
вой оборот 94 миллиарда. «То 
есть не дали деньги забрать, по 
сути», — заключил Путин.

Еще одно достижение — сов-
местная работа Росфинмонито-
ринга с ведомствами сохранила 
бюджету РФ 30 млрд рублей. По 
словам Чиханчина, поддержка 
президентом так называемого 
казначейского банковского со-
провождения дала возможность 
финразведке держать на мони-
торинге более полутора мил-
лионов различных контрактов 
на сумму порядка 6,5 триллио-
на рублей.

«В результате нам удалось 
совместно с Банком России, 
с правоохранительными ор-
ганами результаты получить. 
В частности, пресечены неза-
конные торговые процедуры с 
ФАС почти на 30 миллиардов, 
сохранено бюджетных средств 
тоже на 30 миллиардов, и воз-
буждено уголовных дел сов-
местно с МВД, ФСБ, Следствен-
ным комитетом только по бюд-
жету — около тысячи дел. И воз-
мещено уже в бюджет порядка 
190 миллиардов рублей», — от-
метил глава Росфинмониторин-
га. Он сообщил и о том, что си-
стема мониторинга обязатель-
ной продажи валютной выруч-
ки экспортерами готовится к 
запуску. По его словам, уже со-
здан личный кабинет для рабо-
ты с экспортерами, определен 
порядок взаимодействия упол-
номоченных, утверждена ме-
тодология мониторинга обя-
зательной продажи валюты. 
«И настраиваем антиотмывоч-
ную систему на механизм мо-
ниторинга за валютной выруч-
кой. Определены все банки», — 
рассказал Чиханчин.   

Юрий Чиханчин рассказал прези-
денту о борьбе Росфинмониторинга 
с «теневыми площадками».

На заседании правительства Михаил Мишустин заявил о росте ВВП России на 3,2% за январь—октябрь этого года. 
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За этот год ликвидировано 10 теневых 
площадок с оборотом 28 млрд рублей

КРЕМЛЬ 

Владимир 
Путин 
14 декабря 
ответит 
на вопросы 
граждан и СМИ

В ОДНОМ 
ФОРМАТЕ
Айсель Герейханова, 
Галина Мисливская

Большая пресс-конференция 
президента РФ Владимира Пу-
тина, совмещенная с «Прямой 
линией», состоится 14 декабря, 
сообщил журналистам пресс-
секретарь главы государства 
Дмитрий Песков. Прием об-
ращений стартует 1 декабря, 
собирать звонки, посты и смс-
сообщения будут специалисты 
Народного фронта.

«Владимир Путин подве-
дет итоги года. Это будет про-
грамма. Это будет объединен-
ный формат «Прямой линии» и 
итоговой пресс-конференции», 
— рассказал прессе Дмитрий 
Песков. К участию приглаша-
ются федеральные и региональ-
ные СМИ, а также иностранные 
журналисты, которые аккреди-
тованы в Москве, по времени 
мероприятие никак не ограни-
чено, уточнил представитель 
Кремля. Отметим, что в про-
шлом году Путин не проводил 
традиционного общения с жур-
налистами. А в 2021 году прези-
дент общался с представителя-
ми СМИ 3 часа 56 минут.

Новация этого года — участие 
Народного фронта в организа-
ции «Прямой линии». Члены 
движения будут собирать во-
просы и после завершения об-
щения президента с россиянами 
и журналистами их обрабаты-
вать. С восьми утра 1 декабря 
начнет работу кол-центр, по-
звонить туда можно по номеру 
8-800-200-4040. Кроме того, во-
просы главе государства можно 
задать на сайте moskva-putinu.
ru, а также по смс на номер 
04040, через мобильное прило-
жение и в тематических группах 
в «Одноклассниках» и в «ВКон-
такте».

В штаб-квартире Народно-
го фронта в Москве будет рабо-
тать объединенная редакция из 
представителей телеканалов, 
телефонистов и активистов из 
разных регионов страны.

Выбор оператора неслучаен. 
«В 2019 году президент поручил 
Народному фронту работать с 
массивом обращений, поступа-
ющих на его «Прямую линию», 
— рассказал журналистам пред-
седатель исполкома Народно-
го фронта Михаил Кузнецов 
на пресс-конференции, посвя-
щенной запуску горячей линии 
по приему звонков и писем. За 
четыре года специалисты дви-
жения обработали более трех 
миллионов вопросов от росси-
ян, сообщил он. 

Говоря о тематике обраще-
ний на предстоящую «Пря-
мую линию», Михаил Кузнецов 
предположил, что «будут во-
просы, связанные с СВО, конеч-
но, будут вопросы, связанные с 
нашими новыми регионами, но 
и, безусловно, будет большой 
объем традиционных вопросов,  
связанных с социальной сферой 
ЖКХ, которыми мы обязатель-
но будем заниматься».

На какие вопросы отвечать, 
Владимир Путин выберет сам, 
сообщил глава исполкома На-
родного фронта. Задача движе-
ния — не потерять ни одного во-
проса. По словам Кузнецова, 
Народный фронт будет работать 
«до последнего обращения», 
чтобы разрешить все проблемы, 
какие только возможно.

Специалисты Фронта гото-
вятся противостоять враждеб-
ным действиям. «Конечно, бу-
дут фейки, — считает Кузнецов. 
— Но мы для этого и сформиро-
вали такую боевую группу, что-
бы не дать возможность нашим 
оппонентам вмешаться в этот 
процесс». Технические специа-
листы будут отбивать хакерские 
атаки на инфраструктуру при-
ема обращений. По словам Куз-
нецова, после запуска мобиль-
ного приложения «Радар.НФ» 
для отслеживания беспилотни-
ков Народный фронт пережил 
невиданную до тех пор  DDoS-
атаку из десятков миллионов 
одновременных запросов. Опыт 
борьбы с ней поможет при под-
готовке «Прямой линии».   

Новация этого 
года — участие 
в организации 
мероприятия ОНФ 
— члены движения 
будут собирать 
вопросы
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Между тем

Михаил Мишустин распростра-

нил «Дальневосточную ипотеку» 

на Арктику, программа пере-

именована соответствующим об-

разом. Граждане, проживающие в 

регионах Арктической зоны, смо-

гут получать кредиты по льготной 

ставке до 2% на строительство 

или покупку жилья. Максималь-

ная сумма займа — шесть миллио-

нов рублей. Участниками про-

граммы могут стать в том числе 

педагоги и медики, проработав-

шие в Арктической зоне России 

не менее пяти лет, молодые су-

пруги не старше 35 лет, одинокие 

родители, воспитывающие ре-

бенка в возрасте до 18 лет вклю-

чительно, люди, получившие зе-

мельные участки по программе 

«Гектар», а также участники 

региональных программ трудо-

вой мобильности.

СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ 
Николай Патрушев: 
Цель Запада — уничтожить 
русский мир и расчленить 
Россию

Обыкновенный 
нацизм

Иван Егоров

Запад вступил в новую фазу противостояния с Росси-
ей. Англосаксы бесцеремонно навязывают неонацист-
скую идеологию европейцам, стремясь достичь своей 
стратегической цели — расчленить нашу страну, уни-
чтожить Русский мир и истребить народы, населяющие 
Россию.

Об этом заявил секретарь Совбеза РФ Николай Па-
трушев в предисловии к книге известного философа и 
религиоведа Александра Щипкова «Незавершенный 
нацизм».

Как заметил Патрушев, идеи «чернорубашечни-
ков» и «коричневых» подхватываются творцами цвет-
ных революций, которые навязывают ксенофобию для  
насильственного смещения легитимных правительств, 
создания хаоса в некогда стабильных регионах.

«Подогревая межнациональную рознь, взращивая 
и всецело поддерживая сторонников экстремизма, 
шовинизма и всех форм радикализма, Запад создает 
реальную угрозу демократическим и общечеловече-
ским ценностям, безопасности, социальной устойчи-
вости и единству общества», — подчеркнул секретарь 
Совбеза РФ.

В то же время, по его словам, в основе подхода, про-
двигаемого Россией, лежит формирование нетерпимо-
сти к любым формам дискриминации, недопущение 
оправдания и реабилитации нацистских и фашистских 
злодеяний. 

«Публикация Щипкова подтверждает  важность 
продолжения научных исследований, направленных 
на искоренение идей неонацизма, на развитие кри-
тического мышления, отвергающего любые попытки 
распространения антигуманных взглядов и манипу-
лирования этническими мифами», — констатировал 
Патрушев.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в аппарате 
Совбеза,  в своей монографии Александр Щипков срав-
нивает гитлеровский вариант «коричневой» идеоло-
гии с современным атлантистским нацизмом, культи-
вируемым Вашингтоном и Лондоном. В качестве ба-
зовой в книге приводится британская модель нацизма 
и расизма, во многом предопределившая идеологию 
Третьего рейха.   

ДУМА За утечки 
персональных данных 
введут серьезные штрафы

Поправка 
на биометрию

Татьяна Замахина

Персональные данные граждан, собираемые государ-
ственными и другими организациями, должны быть 
под защитой. С этой целью значительно вырастут 
штрафы за нарушения при их обработке — вплоть до 
полутора миллионов рублей. Законопроект прошел 
второе чтение в Госдуме. Речь в нем идет о сборе био-
метрии и прочей персональной информации.

Среди авторов инициативы — спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин и лидеры думских фракций. По словам 
председателя ГД, необходимо запретить своевольно 
собирать биометрические данные, «что повсеместно 
сейчас происходит». Ранее был принят базовый закон, 
который, как отмечал Володин, призван остановить 
распространение биометрии разными коммерчески-
ми организациями и обеспечить их государственную 
защиту. Однако без серьезных санкций такие нормы 
не работают, поэтому и вносятся поправки в КоАП. В 
кодекс вводится новый состав, нарушения при рабо-
те с биометрическими данными повлекут наложение 
административного штрафа на должностных лиц в 
размере от 100 тысяч до 300 тысяч рублей, на юриди-
ческих лиц — от 500 тысяч до 1 млн рублей.

Как пояснил «РГ» зампред Комитета ГД по экономи-
ческой политике Сергей Алтухов, имеется в виду игно-
рирование требований к размещению персональных 
сведений в Единой биометрической системе. «Знаю, 
какой шквал вопросов у граждан вызвало ее введе-
ние, — сказал Алтухов. — И очереди в МФЦ с отказами 
от их сбора. Высокая сумма штрафа должна повысить 
чувствительность коммерческих структур к соблюде-
нию этого закона — в случае недобросовестного и неза-
конного использования биометрии».

Что касается остальных персональных данных, то 
их защите уже посвящена статья 13.11 КоАП. Однако 
законодатели решили ужесточить действующее нака-
зание за обработку личной информации без письмен-
ного согласия граждан. Пока что должностным лицам 
за это грозит штраф до 40 тысяч рублей, будет — до 300 
тысяч, а за повторное нарушение — до полумиллиона. 
Компаниям могли выписать лишь до 50 тысяч рублей 
штрафа. Понятно, что такие санкции не являются се-
рьезным препятствием для нарушителей, так что для 
юрлиц планку при первом нарушении поднимают до 
700 тысяч рублей, а при рецидиве — до 1,5 млн рублей. 
Дело в том, что на черном рынке базы с персональны-
ми данными стоят в разы дороже, чем сумма нынеш-
них штрафов, пояснил Сергей Алтухов.  

ИНИЦИАТИВА

В ближайшее время планируется внести в Госдуму пакет за-

конопроектов, усиливающих наказание за утечки персо-

нальных данных. 

Об этом сообщил председатель Комитета Госдумы по ин-

формационной политике, информационным технологиям и 

связи Александр Хинштейн. Предлагается в том числе вве-

сти оборотные штрафы. Депутат рассказал, что накануне 

прошло итоговое завершающее совещание по данным 

проектам.

«Вместе с коллегами из Совета Федерации, Минцифры, 

Роскомнадзора и представителями экспертного и бизнес-

сообщества встретились, чтобы сверить часы, — сказал он. 

— Концептуально обо всем договорились, остался неразре-

шенным вопрос со снижением ответственности в случае 

принятых нарушителем мер, компенсации потерпевшим, а 

также реальных инвестиций в систему своего инфобеза. 

Окончательно этот вопрос будем решать при обсуждении 

законопроекта ко второму чтению. Главное, чтобы этот ме-

ханизм не стал лазейкой для нарушителей, которые избега-

ют ответственности». 

Подготовил Владислав Куликов
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ПОДДЕРЖКА

С ФРОНТА — В НОВОГОДНЮЮ СКАЗКУ

Александр Степанов 

М
инобороны России и 
Федеральное агентство 
по делам молодежи про-

водят красочные экскурсион-
ные туры для участников специ-
альной военной операции и их 
семей. Одна из таких поездок, 
в которой приняли участие по-
рядка 400 человек, прошла по 
двум жемчужинам Золотого 
кольца России — городам Сузда-
лю и Владимиру. 

 Поддержка российских во-
еннослужащих, которые   по-
лучили ранения и прошли реа-
билитацию, а также членов их 
семей является приоритетной 
задачей нашего государства.  С 
прошлого года Минобороны 
России в рамках всероссийско-
го проекта «Своих не бросаем!» 
и Росмолодежь в рамках про-

граммы «Больше, чем путеше-
ствие» организовывают специ-
альные рейсы, где взрослые и 
дети могут ознакомиться с до-
стопримечательностями нашей 
страны.

Первых участников воен-
ной спецоперации, их родных 
и близких приняла столица Но-
вого года России 2024 — сказоч-
ный Суздаль. 

Из нескольких автобусов ку-
барем выскочили дети.  Древний 
город тут же наполнился дет-
ским смехом и веселыми кри-
ками. Пока взрослые слуша-
ли детали посещения древних 
церквей и монастырей, дети 
успели поиграть в снежки и по-
бегать друг за другом. 

Программа осмотра Сузда-
ля была довольно насыщенной. 
Несколько опытных экскур-
соводов разбили туристов на 

группы и повели знакомиться 
с одним из древнейших городов 
России. Участники тура послу-
шали пение монахов и знамени-
тый колокольный перезвон. 

Взрослые и дети увидели мо-
гилу знаменитого русского пол-
ководца, освободителя Москвы 
от польских интервентов князя 
Дмитрия Пожарского. Русский 
герой захоронен в Спасо-Евфи-
миевом монастыре, в родовой 
усыпальнице. 

После насыщенной культур-
ной программы организато-
ры тура устроили взрослым и 
детям настоящее зимнее шоу 
«в гости к Емеле». В програм-
ме были песни, танцы, разно-
образные конкурсы. В итоге, 
в пляс пустилась не только де-
твора, но и сначала пытавшие-
ся казаться суровыми участни-
ки СВО.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ГРАНАТА ДЛЯ СЕБЯ

Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Запорожская область

В 
конце ноября иеромонах 
Никифор (Волнянский), 
настоятель Свято-Троиц-

кого храма станицы Старони-
жестеблиевской Краснодарско-
го края, отправился в очеред-
ную командировку в зону СВО. 
Корреспонденты «РГ» поехали 
вместе с ним в составе гумани-
тарной колонны.

Конечным пунктом марш-
рута стал маленький сельский 
храм в Запорожской области. 
Это кирпичный дом, оштука-
туренный и побеленный, с за-
тянутыми клеенкой окнами и 
змеящейся трещиной в кладке. 
Только крест на коньке крыши 
да самодельная колокольня во 
дворе выдают его истинное на-
значение. 

По словам иеромонаха, этот 
дом местный житель подарил 
односельчанам еще до СВО, 
чтобы превратить его в место 
для молитв. 

Военные застали его уже в 
запустении — пол был тронут 
гнилью, от стен исходил тяже-
лый запах сырости. Общими 
усилиями дом удалось приве-
сти в порядок, и теперь он стал 
полноценным местом для бого-
служений. 

В эти дни отец Никифор про-
вел здесь церемонию посвяще-
ния добровольцев в казаки. К 
казачьей присяге бойцы гото-
вились ответственно, ждали ее. 
Всего обряд прошли более ста 
человек из отрядов БАРС-1 и 
БАРС-11. С этого и начался наш 
разговор.

Зачем бойцам священнослу-
житель? Чего они ждут от 
него?

ОТЕЦ НИКИФОР: Время на фронте 
протекает иначе, более сжато: 
если в городе человек не ожи-
дает (я намеренно не говорю 
смерти) встречи с Христом, то 
здесь эту вероятность букваль-
но ощущаешь кожей. Ведь даже 
сейчас мы с вами едем уже по 
обстреливаемой территории — 
на предыдущей заправке заме-
тили лежащий неразорвавший-
ся снаряд? В окопах чувство 
опасности сгущается, стано-
вится осязаемым, и волей-нево-
лей задаешься вопросами: «Как 
это произойдет? Можно ли к 
этому подготовиться?» Я же ис-
поведую и причащаю не только 
добровольцев, но и военнослу-
жащих, тех же ребят на блокпо-
стах. И скажу так: настрой у них 
поменялся. К священникам бой-
цы стали относиться более ува-
жительно: меньше ругаются ма-
том в твоем присутствии, кто-
то бросает курить, кто-то пере-
сматривает свое отношение к 

близким. Просто проникаются 
чувством общности, когда ви-
дят, что ты ешь вместе с ними, 
спишь в одной палатке, трени-
руешься на полигоне.

Расскажите об отношениях 
с местными жителями.

ОТЕЦ НИКИФОР: Признаюсь, испы-
тываю довольно смешанные 
чувства. Год назад после осво-
бождения Куйбышево в Запо-
рожье как-то раз приезжаю на 
рынок купить картофель. Есте-
ственно, в сопровождении охра-
ны. Подхожу к одной женщине, 
спрашиваю цену, а она, увидев 

в руках рубли, твердо сказа-
ла: «Обменяйте их на гривны, 
иначе я вам ничего не продам». 
Как? Где? Я ведь никого здесь не 
знаю. В общем, вопрос решили 
полюбовно, но эпизод врезал-
ся в память. И вот, свежий при-
мер: заброшенный храм, где 
накануне давали присягу наши 
бойцы. В него снова вернулась 
жизнь, курится ладан. У икон 
молимся мы, а рядом с нами — 
пять женщин из местных, чьи 
мужья и сыновья сейчас воюют 
на стороне противника. И про-
сим мы об одном и том же — что-
бы выжить и выстоять. Меня это 
очень  потрясло. У той же старо-
сты Антонины муж и сын нахо-
дятся в ВСУ, но при этом у нее 
нет и тени озлобленности, толь-
ко удивление от происходяще-
го, от того, как христианский 
мир объединяет людей.

На присяге один из бойцов ока-
зался мусульманином. Возни-
кают ли противоречия меж-
ду представителями разных 
конфессий?

ОТЕЦ НИКИФОР: Он не единствен-
ный казак-мусульманин. Если 
честно, в нашем отряде никто 
не выделяется по религиозной 
принадлежности и каких-ли-
бо инцидентов на этой поч-
ве не случалось. Наоборот, мы 
очень дружим. Помню, в про-
шлом году на полигоне под Ма-
рьинкой пристреливал оружие 
— и вдруг заклинивает автомат: 
патрон не выкидывает, видать, 
застрял. Тут подъезжает группа 
из подразделения «Ахмат». Под-
хожу к ним: «Здравствуйте, бра-
тья мусульмане!». Их генерал 
— здоровый, высокий мужик, 
услышав, в чем суть пробле-

мы, направляет двоих бойцов 
мне помочь, и пока они там во-
зились, с удивлением уточня-
ет: «Вы же батюшка? Можете 
пострелять из моего оружия». 
Я попробовал, оно у него хоро-
шее, с «тюнингом». Затем про-
тянул мне пистолет «Глок». В 
общем, чуть погодя мы пристре-
ливались уже вместе, уступая 
друг другу очередь. При проща-
нии обнялись. Когда они пошли 
к  машинам, то бурно обсужда-
ли произошедшее на чеченском 
языке, удивлялись, что так мо-
жет держаться православный 
священник. 

Со стороны Украины идет 
охота на армейских священ-
нослужителей?

ОТЕЦ НИКИФОР: Несколько меся-
цев назад к нам приехал разве-
дывательный отряд, и ребята 
без обиняков мне рекомендо-
вали: уезжайте либо старайтесь 
слиться с окружением, потому 
что сформированы специаль-
ные диверсионные группы для 
уничтожения священников. 
За голову назначили 250 ты-
сяч рублей. Так что постоянно 
хожу в форме, есть у меня и ав-
томат, который обычно лежит 
в машине (по этой причине не-
которые представители право-
славной общины начали осу-
ждать мое присутствие на пере-
довой, хотя я никого не убил, не 
ранил). Единственно, не расста-
юсь с гранатой. Почему? Что-
бы не сдаваться в плен. Вернее 
осознаю, что физически не вы-
держу пыток. А информации у 
меня хватает, поэтому РГД-5 
должна быть всегда со мной — 
подорвал себя, и никто ничего 
не узнает. Но без курьеза тоже 
не обошлось. Как-то раз пошел 
к связистам, пьем вместе чай, 
и внезапно начался обстрел на-
ших танковых позиций. Стре-
мительно возвращаюсь за гра-
натой и не нахожу. Спрашиваю 
у ребят: «Где моя граната?» И 
тут кто-то бросил: «Представ-
ляете, у попа гранату украли!». 
И поползли разговоры по отря-
ду: кто-то смеется, кто-то шлет 
эту историю своим друзьям. Вот 
так сочинили анекдот на пустом 
месте.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан в небе над Херсонской областью, где экипажи российских высотных перехватчиков МиГ-31 систематически выполняют полеты на воздушное патрулирование.

Отец Никифор проводит церемонию посвящения добровольцев в казаки.

А К Ц Е Н Т

В ВСУ сформированы специальные 
диверсионные группы для уничтожения 
священников. За голову назначили 250 
тысяч рублей 

МИНОБОРОНЫ

И ТОГДА КОМАНДИР ПРИКАЗАЛ: «ЖГИ «КОШКУ!»

Юрий Гаврилов

О
т л и ч и в ш и м с я  в 
боях на Купянском 
направлении бой-
цам 1-й гвардей-
ской танковой ар-
мии прямо на пере-
довой замкоманду-
ющего Западным 
военным округом 

генерал-лейтенант Владимир 
Луговой вручил государствен-
ные награды.

Кавалеры медали «За отва-
гу» противотанкисты с позыв-
ными Питер и Якут еще полу-
чили денежный сертификат за 
первый подбитый Leopard в 
версии 1A5. О его уничтожении 
на Купянском направлении на-
кануне писала «РГ». 

Вчера Минобороны России 
опубликовало в своем теле-
грам-канале видео с рассказом 
Питера и Якута, как это было. 

Командир расчета противо-
танкового ракетного комплек-
са вспоминал: «Получил от раз-
ведки данные, что в определен-
ном квадрате перед нами время 
от времени выезжает танк. По-
ставили задачу — найти удобную 
для его уничтожения позицию. 
Из-за сложного рельефа сделать 
это было непросто. Тем не менее 

отыскали максимально при-
ближенное к цели место, замас-
кировались и в течение двух не-
дель дожидались танка.

Он сначала появился и стре-
лял рано утром. Туман тогда не 
позволил по нему ударить. Мы 
его слышали, но не видели. 

Когда стало немного светлее, 
приехал опять. Навелись, сдела-
ли выстрел, попали. Доложили 
командиру. Тот говорит: «Жги 
«кошку!». Второй раз тоже не 
промахнулись. 

Объект был в трех километ-
рах от нас. Мы даже не знали, 
что это Leopard. Но по очерта-
ниям и стволу определили — это 
танк. Коптер все снял на видео, в 
том числе наши выстрелы». 

Питер не скрывал: приятно 
получить сертификат за подби-
тую немецкую «кошку». Со вто-
рым номером расчета ПТУР он 

поделится премией с операто-
рами коптера. «Уничтоженный 
Leopard — это их работа тоже. 
Все по-честному», — говорит 
боец.

Его напарник был удивлен, 
узнав, какую цель они порази-
ли. «Вдалеке видишь какую-то 
бронетехнику. Танк не танк, 
сразу не разберешь…» — при-
знался Якут. 

В Минобороны России от-
метили, что врученный бойцам 
сертификат — своего рода бонус 
в дополнение к специальным 
премиям, которые в ведомстве 
установили за личное уничто-
жение или захват военной тех-
ники противника.

Немецкие «Леопарды» или, 
скажем, британские «Челлен-
джеры» наши военные жгут, ко-
нечно, не каждый день. Но спи-
сок подбитых в зоне СВО вра-

жеских бронемашин множится 
постоянно. 

Одновременно растут поте-
ри ВСУ в личном составе.

К примеру, вчера в Мино-
бороны России сообщили, что 
на том же Купянском направ-
лении противник за минувшие 
сутки не досчитался 45 человек 
и двух автомобилей. На других 
направлениях СВО  — еще более 
700 военнослужащих. 

По данным ведомства, в рай-
оне Андреевки в ДНР нанесено 
огневое поражение скоплениям 
живой силы и техники 93-й мех-
бригады ВСУ. А около Желанно-
го уничтожена радиолокаци-
онная станция контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-37 произ-
водства США.

Под Работино и севернее Но-
вопокровки в Запорожской об-
ласти прицельным огнем на-
крыли личный состав 118-й ме-
ханизированной и 46-й аэро-
мобильной бригад ВСУ, а также 
15-й бригады оперативного на-
значения нацгвардии Украины. 

Наши летчики, операторы 
беспилотников, ракетчики и 
артиллеристы нанесли удары 
у Красноармейска и Новогро-
довки в ДНР по тыловому ко-
мандному пункту 53-й меха-
низированной бригады ВСУ и 

командно-наблюдательному 
пункту артиллерийского диви-
зиона 31-й механизированной 
бригады противника.

Кроме того, за сутки были 
поражены две украинские ра-
диолокационные станции об-
наружения и сопровождения 
воздушных целей — СТ-68УМ и 
П-18.

«Средствами противовоз-
душной обороны сбиты девять 
украинских беспилотных лета-
тельных аппаратов в районах 
населенных пунктов Токаревка 
Харьковской области, Липовое 
и Марьинка Донецкой Народ-
ной Республики, Пшеничное За-
порожской области и Чаплинка 
Херсонской области», — доло-
жили в Минобороны России. 

По данным ведомства, всего 
с начала спецоперации против-
ник потерял 544 самолета, 255 
вертолетов, 9310 беспилотни-
ков, 442 зенитных ракетных 
комплекса, 13712 танков и дру-
гих боевых бронемашин, 1187 
реактивных систем залпового 
огня, 7205 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
15781 военных автомобилей.  

А К Ц Е Н Т

Объект, который надо было уничтожить, 
был в трех километрах от нас. Мы даже 
не знали, что это Leopard. Но по очерта-
ниям и стволу определили — танк

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НА УКРАИНЕ США ПРИДЕТСЯ ВЫБИРАТЬ ИЗ «ДВУХ ЗОЛ» 
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— Судя по поступающим из Киева 

новостям, попытки американцев 

железной рукой навести порядок 

в военно-политическом руко-

водстве Украины пока не приво-

дят к результату.  

В стране стремительно нарастает 

кризис и формируется жесткое 

противостояние между группой 

Зеленского и его противниками 

как в армии (Залужный с геншта-

бом), так и «старыми» кланами 

(Порошенко, Тимошенко). Уже по-

говаривают, что такое противосто-

яние может закончиться новым 

«майданом». 

Жесткое требование президента 

Соединенных Штатов Америки 

Байдена «не бодаться», доведен-

ное до Зеленского и Залужного 

министром обороны США Ллой-

дом Остиным, смогло удержать 

«перемирие» на Украине менее 

недели. 

«Кураторам» из-за океана даже 

удалось «презентовать» выступле-

ние Залужного на очередном 

«Рамштайне», что было запущено 

по всем украинским СМИ как знак 

«примирения» между Зеленским и 

Залужным. 

Но уже в ночь с 26 на 27 ноября 

депутат Верховной рады Украины 

от партии Зеленского «Слуга наро-

да», заместитель главы комитета 

Рады по национальной безопасно-

сти и обороне Марьяна Безуглая 

разразилась в социальных сетях 

почти десятком постов с жесткой 

критикой главнокомандующего 

вооруженных сил Украины Вале-

рия Залужного. 

Марьяна Безуглая обвинила глав-

нокомандующего в некомпетент-

ности, огромных потерях воору-

женных сил Украины, его не-

способности сформировать план 

войны с Россией. После чего при-

звала Залужного уйти в отставку.

Такое оглушительное нарушение 

всех договоренностей, достигну-

тых в присутствии куратора из Ва-

шингтона Ллойда Остина, взорва-

ло информационное про-

странство Украины. 

Многие депутаты от фракции 

«Слуга народа», ожидая жесткой 

порки смутьянки, тут же поспе-

шили отречься от заявлений со-

ратницы.

«В условиях войны вопросы к во-

енно-политическому руководству 

должны быть исключительно в 

рамках четко обозначенных про-

цедур и институтов. Иначе это рас-

ценивается как дискредитация и 

провокация, что играет на руку 

врагу», — написала в фейсбуке де-

путат Рады Татьяна Цыба. 

А ее коллега депутат Богдан Яре-

менко заявил в соцсети, что «всем 

нужно набраться мужества и за-

молкнуть до конца войны».

При этом, что характерно, руково-

дители украинского парламента и 

президентской партии Марьяну 

Безуглую не осудили. А это, как 

минимум, говорит об их одобре-

нии ее заявлений.

Не стала молчать и сама Безуглая. 

После шквала критики она хлад-

нокровно заявила: «Смотрите, нет 

ни пчеловода, ни гетмана, ни гене-

рала. Времена отцов нации про-

шли», — написала депутат.

Она  добавила, что к победе «ни-

кто не отведет за ручку». Командо-

ванию нужно либо измениться и 

поменять тактику, либо проигры-

вать. «Бедные, жалею, что разбила 

ваши патерналистские розовые 

очки…» — сделала вывод депутат.

После чего ведро бензина в огонь 

скандала щедро плеснул не кто 

иной, как глава фракции «Слуга на-

рода» Давид Арахамия. 

«Военное командование Украины 

не предложило никакого плана 

действий на 2024 год!» — заявил 

он в интервью журналистке теле-

канала «1+1» Наталье Мосейчук, 

фактически повторив слово в сло-

во обвинения Безуглой. 

По словам Арахамии, такой план 

должен предоставить генштаб 

ВСУ. И комитет Верховной рады 

по вопросам национальной без-

опасности, обороны и разведки 

ждет этот документ «уже много 

времени».

Фактически противостояние меж-

ду Зеленским и Залужным вспых-

нуло с новой силой. Это чрезвы-

чайно тревожит Вашингтон. Там 

опасаются, что дальнейшее раз-

растание украинского кризиса мо-

жет привести к обвалу всей ситуа-

ции в стране и на фронте. 

«Не в Москве, а в Киеве может по-

вториться сценарий осени 1917 

года…» — прокомментировал си-

туацию в соцсети один из близких 

к Белому дому комментаторов.

Но что особенно тревожит ва-

шингтонские власти  — это тот 

факт, что козырей давления на 

Киев у них практически не оста-

лось. После визита главы ЦРУ Уи-

льяма Бернса и министра оборо-

ны Ллойда Остина отправлять на 

Украину больше некого. 

Есть еще, конечно, советник по 

нацбезопасности Джейк Салли-

ван, курирующий весь украинский 

проект. Но ему явно не достает ха-

ризматичности для заморозки «ки-

евской клоаки». 

А включать экономические рыча-

ги для ее усмирения слишком 

опасно — Украина и так балансиру-

ет на краю экономического краха. 

Не говоря уже о том, что любой 

сбой военных поставок может 

привести к кризису на фронте.

В общем, пока для американцев 

ситуация на Украине развивается 

по весьма негативной траекто-

рии. И очень может быть, что Ва-

шингтону все же придется выби-

рать из «двух зол»: поддержать 

Зеленского или двинуть наверх 

Залужного.

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Успешные действия наших войск влияют не только на солдат ВСУ, но и усиливают «клановую» борьбу в Киеве. 

— Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2692994
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Долга ждать не надо
Налог на имущество 
физических лиц за 
2022 год можно будет 

заплатить по кадастровой сто-
имости, внесенной в ЕГРН и 
применяемой с 1 января 2022 
г., если она меньше кадастро-
вой стоимости, применяемой 
с 1 января 2023 года, но это не 
распространяется на объекты, 
где кадастровая стоимость уве-
личилась из-за изменения ха-
рактеристик объекта. «Напо-
мним про наличие многочис-
ленных льгот по налогу — фе-
деральных и местных, кото-
рые действуют только на один 
объект. Для применения льго-
ты по налогу за 2022 год необ-
ходимо до 31 декабря 2023 года 
представить соответствую-
щее уведомление о выбранных 
объектах налогообложения, в 
отношении которых будет при-
меняться налоговая льгота, в 
налоговый орган или налоговые 
органы», — говорит эксперт. 

В зависимости от сроков 
уплаты налогов выделяют сроч-
ные и периодично-календарные 
налоги, напоминает государ-
ственный налоговый инспектор, 
член совета молодых ученых РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Гейнц. 
К срочным платежам можно от-
нести, например, государствен-
ную пошлину. Периодично-ка-
лендарные же сроки делятся еще 
на декадные, месячные, квар-
тальные, полугодовые и годовые. 
Периодически наряду с налогом 
на имущество уплачиваются ак-
цизы, НДС, налог на доходы фи-
зических лиц, налог на прибыль 
юридических лиц. Вся инфор-

мация о сроках уплаты налогов 
и сборов содержится в статье 57 
Налогового кодекса РФ. 

В следующем году гражданам 
предстоит начать платить налог 
на вклады. Он рассчитывается 
банком. В марте 2022 года пре-
зидент России подписал закон, 
в соответствии с которыми рос-

сиян освободили от уплаты на-
лога с прибыли, полученной от 
процентов по вкладам за 2021 
и 2022 годы, напоминает Гейнц. 
А вот прибыль, полученная по 
вкладам в течение 2023 года, 
уже будет облагаться налогом. 
Заплатить его необходимо до 
1 декабря 2024 года.

Также актуален для физлиц 
и налог на облигации. Он рас-
считывается брокером. Запла-
тить необходимо по заверше-
нии календарного года. Для 
этого нужно заполнить декла-
рацию 3-НДФЛ с налогом на 
облигации физических лиц и 
сдать ее в ИФНС до 30 апреля 
следующего года. Существу-
ет еще и подоходный налог. Его 
оплачивает работодатель. Кро-
ме того, есть налог на прибыль 
от продажи и сдачи жилья. Экс-
перт подчеркнула, что срок 
сдачи налоговой декларации — 
не позднее 30 апреля года, сле-
дующего за отчетным.

Гейнц также напомнила и 

про налог от доходов за преде-
лами РФ. Прибыль нужно заде-
кларировать самостоятельно, 
она также облагается НДФЛ. 
«В этом году этот налог за 2022 
год, указанный в представлен-
ной до 2 мая 2023 года деклара-
ции по форме 3-НДФЛ, нужно 
было уплатить до 17 июля 2023 
года включительно», — отмети-
ла эксперт.

Что же касается юридиче-
ских лиц, то для них также ва-
жен налог на имущество.  С это-
го года действует новая форма 
декларации по налогу на иму-
щество организаций, отмечают 
в пресс-службе Федеральной на-
логовой службы (ФНС). «С 2023 
года установлены единые сроки 
уплаты налога на имущество, 
транспортного и земельного 
налогов организациями — не 
позднее 28 февраля года, следу-
ющего за истекшим налоговым 
периодом, и авансовых плате-
жей по налогам — не позднее 28-
го числа месяца, следующего 
за истекшим отчетным перио-
дом», — пояснили в ФНС.

Декларацию за 2022 год 
необходимо представлять по 
месту нахождения недвижимо-
го имущества. А в 2024 году на-
лог на имущество юрлица опла-
чивают в составе ЕНП. Если не-
движимость, принадлежащая 
юрлицу, размещена в пределах 
одного субъекта РФ, компания 
может подать единую деклара-
цию. Но налоговую необходимо 
уведомить о своем решении — в 
2024 году это нужно сделать до 
1 февраля, а не до 1 марта, как 
раньше, добавляет Гейнц.  

ТЕМА ДНЯ

Декабрь. Вступает в силу

Олег Капранов

В 
России станет невоз-
можно авторизовать-
ся на интернет-ресур-
сах при помощи ино-
странных учетных за-
писей. Эта мера при-
звана защитить дан-
ные пользователей 
от утечек в недруже-

ственные страны. Однако оста-
ется открытым вопрос с рос-
сийскими платформами с ино-
странным участием. Для  них 
будет предусмотрена отсрочка 
до 2025 года: Госдума приняла 
в третьем чтении соответству-
ющий закон 30 ноября. 

С 1 декабря 2023 года в соот-
ветствии с требованиями 149-
ФЗ и принятыми к нему в июле 
2023 года поправкам автори-
зация на интернет-ресурсах, 
сайтах и информационных си-
стемах должна осуществляться 
при помощи мобильного теле-
фона, с использованием порта-
ла «Госуслуги (ЕСИА)», Единой 
биометрической системы или 
любой иной информационной 
системы, обеспечивающей ав-
торизацию и соответствующей 
установленным требованиям о 
защите информации. К таким 

системам, согласно коммента-
риям представителей законода-
телей, будут относиться россий-
ские сервисы, такие как «ВКон-
такте» либо почта российских 
сервисов, например Mail.ru.
Новая правовая норма, отме-
чали авторы поправок, нацеле-
на на то, чтобы ограничить до-
ступ иностранных сервисов, та-
ких как Google, Apple или ряду 
запрещенных в России компа-
ний, к персональным данным 
россиян. Эксперты неоднократ-
но обращали внимание на то, 
что авторизация при помощи 
таких сервисов позволяет тем 
отслеживать действия пользо-
вателей в Сети.

Глава Комитета Госдумы 
по информационной поли-

тике, информационным тех-
нологиям и связи Александр 
Хинштейн пояснял, что ново-
введение коснется только тех 
сайтов, где есть регистрация и 
аутентификация пользователя, 
например, это маркетплейсы.
Вместе с тем для ряда компаний 
с иностранным участием будет 
действовать отсрочка до 2025 
года. Такие поправки Госдума 
приняла в третьем чтении 30 
ноября. Отсрочка даст россий-
ским цифровым платформам 
больше времени на локализа-
цию систем взаимодействия с 
пользователями. Как следует из 
текста пояснительной записки 
к документу, в настоящее вре-
мя ряд крупных российских ИТ-
компаний завершают меропри-

ятия, направленные на соответ-
ствие вышеуказанным требова-
ниям о российском контроле.

«В целях обеспечения ста-
бильного функционирования 
российских информационных 
ресурсов до завершения меро-
приятий по переводу под рос-
сийский контроль указанных 
ИТ-компаний предусматрива-
ется установление переходно-
го периода, в течение которого 
данные российские ИТ-компа-
нии могут продолжить исполь-
зование своих информацион-
ных систем для проведения ав-
торизации пользователей», 
— отмечается в документе.
«Мы рассчитывали, что наши 
крупнейшие цифровые плат-
формы успеют решить все орга-
низационные вопросы до 1 де-
кабря этого года. Однако после 
череды консультаций и сове-
щаний с отраслью выяснилось, 
что сроки нужно продлять, ина-
че не будет гарантии стабиль-
ного функционирования плат-
форм, что поставит под угрозу 
комфорт российских пользова-
телей», — заявил Горелкин. Как 
позднее уточнил депутат, зако-
нопроект позволит российским 
цифровым платформам с ино-
странным участием совершить 

законодательно предусмотрен-
ные процессы перехода под рос-
сийский контроль до 1 января 
2025 года. 

Все это касается важной ого-
ворки в тексте закона. Владель-
цем системы, используемой для 
авторизации, должен быть рос-
сиянин без иного гражданства 
или российское юридическое 
лицо. Под российским юридиче-
ским лицом понимается юриди-
ческое лицо, находящееся под 
контролем РФ, субъекта РФ, му-
ниципального образования, 
гражданина РФ, не имеющего 
гражданства другого государ-
ства. Под контролем понима-
ется возможность определять 
решения, принимаемые ука-
занным юридическим лицом в 
силу наличия права прямо или 
косвенно распоряжаться бо-
лее чем 50% общего количе-
ства голосов, приходящихся на 
голосующие акции, составляю-
щие уставный капитал юриди-
ческого лица. «Законопроект 
об отсрочке, который был при-
нят Госдумой, касается таких 
компаний, как «Яндекс», Ozon, 
Альфа-банк. У них есть ино-
странное участие и есть свои 
системы авторизации», — отме-
чает Горелкин.  

А К Ц Е Н Т

Частичная отсрочка вступления в силу 
сделана для  Яндекса, Ozon 
и Альфа-банка, у которых есть 
иностранное участие и свои 
системы авторизации

ТОРГОВЛЯ

ВСЮ СЛАДКУЮ ГАЗИРОВКУ 
НАЧНУТ МАРКИРОВАТЬ 
Татьяна Карабут

С 1 декабря в России стартует 
обязательная маркировка без-
алкогольных напитков. Начнет-
ся она со сладкой газированной 
воды в стекле и полимерной 
упаковке (ПЭТ). Маркиров-
ка должна снизить долю неле-
гальной продукции, которая в 
безалкогольных напитках, по 
оценкам экспертов, составляет 
около 20%.

Маркировка безалкоголь-
ных напитков задействует 
воды, включая минеральные 
и газированные, содержащие 
добавки сахара или других 
подслащивающих или вкусо-
ароматических веществ, соки 
фруктовые, ореховые и овощ-
ные, квасы, компоты, морсы и 
другие. 

Вводится маркировка в стра-
не поэтапно. Сначала, с 1 июня 
по 31 августа 2023 года, ее об-
катали в виде добровольного 
эксперимента. С 1 сентября на-
чалась регистрация производи-
телей безалкогольных напит-
ков в системе маркировки. 

С 1 декабря обязательной 
она станет для напитков в стек-

лянной и полимерной таре (за 
исключением соков, нектаров, 
морсов и напитков на расти-
тельном сырье). С 1 марта 2024 
года обязательную маркировку 
введут для производителей тех 
же безалкогольных напитков 
в банке, в том числе алюмини-
евой. А с 1 июня 2024 года мар-
кировку распространят уже на 
соки, нектары, растительное 
молоко, компоты, другие безал-
когольные напитки во всех ви-
дах упаковки (в кегах, Tetra Pak 
и прочих).

Цифровую маркировку 
«Честный знак» государство 
вводит для борьбы с нелегаль-
ной продукцией. С ее помо-
щью можно отследить путь 
товара до полки. Маркировка 
уже введена для многих това-
ров — шуб, лекарств, молока и 
прочих. 

По данным Центра отрасле-
вой экономики НИФИ минфи-
на, доля контрафакта в безал-
когольных напитках состав-
ляет около 20%. При этом рост 
конечной стоимости продук-
ции после введения маркиров-
ки не превысит 1% за шесть 
лет.  

КАДРЫ

СПИСОК ПРОФЕССИЙ 
ДЛЯ ИНОСТРАНЦЕВ ОБНОВИЛИ
Ирина Жандарова

Обновленный список профес-
сий иностранных квалифици-
рованных специалистов начнет 
действовать с 15 декабря 2023 
года. На них не распространя-
ются квоты на выдачу разреше-
ний на работу.

В обновленном варианте 
расширен список медицинско-
го персонала со средним про-
фессиональным образовани-
ем. Если в документе 2022 года 
значились акушерки и медсе-
стры, то в обновленном списке 
подробно прописаны 46 кате-
горий среднего медперсонала, 
включая операционных мед-
сестер, фельдшеров и специа-
листов по реабилитации. Де-
фицит кадров чувствуется во 
всех отраслях, и в медицинской 
сфере особенно, поясняет про-
фессор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. Особенно 

острая потребность в среднем 
медицинском персонале и спе-
циалистах, которые занимают-
ся реабилитацией инвалидов и 
долговременным уходом. 

Дефицит персонала средней 
квалификации наблюдается и 
в других сферах деятельности, 
отмечает эксперт. Ими и допол-
нен обновленный перечень. 

В нем появились профессии 
сельского хозяйства: тракто-
ристы и трактористы-машини-
сты. Расширился перечень про-
фессий в строительной сфере, 
с двух до 11 категорий в основ-
ном за счет машинистов раз-
личных видов строительной 
техники и слесарей. 

В перечне появились и ру-
ководящие позиции в сфере ту-
ризма. Иностранцы смогут за-
нять позиции директоров и за-
ведующих кемпингов и пансио-
натов, заведующих гостиниц. 
Раньше в списке были только 
директоры гостиниц.  

ЗАЩИТА

ПОЛУЧАТЕЛЯМ ПОСОБИЙ 
МОГУТ ПРИЙТИ УВЕДОМЛЕНИЯ 
Ольга Игнатова

С 1 декабря получателям по-
собия по рождению малыша и 
на детей до 17 лет будут прихо-
дить уведомления на портале 
«Госуслуги», если по каким-ли-
бо причинам Социальный фонд 
России не сможет зачислить де-
нежные средства.

Кроме того, россиян будут 
предупреждать в случае пре-
кращения предоставления со-
циальной выплаты.

Напомним, что пособия на 
детей получают семьи с невы-
сокими доходами. С начала 
2023 года все выплаты были 
объединены в единое пособие. 
В него вошли выплаты на пер-
вого и третьего или последую-
щего ребенка до 3 лет, а также 
от 3 до 7 (включительно) и от 
8 до 17 лет. Как отмечают в Со-
циальном фонде России, была 
внедрена бесшовная система 
поддержки семей с детьми. Но 
при введении единого пособия 

был предусмотрен переходный 
период: семьи, где дети роди-
лись до 31 декабря 2022 года 
включительно, могли выбрать, 
получать уже назначенные 
выплаты или оформить новое 
пособие. Возможность полу-
чать выплаты по старым пра-
вилам сохраняется у семей до 
истечения срока назначения 
выплаты.

Мера поддержки назначается 
на год, далее она может продле-
ваться или в продлении откажут. 
Среди причин отказа — увели-
чение доходов семьи, когда она 
уже не подпадает под критерий 
нуждающейся, появление из-
лишнего имущества (например, 
при наличии нескольких особ-
няков пособие не дадут), отсут-
ствие трудовой деятельности 
родителей без уважительных до-
водов. Родителям будут напоми-
нать, что время предоставления 
пособия заканчивается, а также 
предупреждать, что продление 
выплаты невозможно.   

КОНТРОЛЬ

ИЗМЕНИЛИСЬ 
ПРАВИЛА 
ВЫЕЗДА
 ЗА ГРАНИЦУ
Иван Петров

С 11 декабря 2023 года вступа-
ют в силу новые правила выезда 
и въезда на территорию России, 
а также основания для недей-
ствительности загранпаспорта, 
дипломатического паспорта и 
служебного паспорта. 

Граждане России имеют пра-
во свободно покидать терри-
торию страны. Правда, не все. 
Обвиняемые и подозреваемые 
в уголовных преступлениях, 
должники, банкроты и люди, 
имеющие доступ к государ-
ственной или военной тайне, не 
имеют такого права. Также не 
могут покинуть страну работ-
ники ФСБ и граждане, призван-
ные на срочную военную служ-
бу, или мобилизованные.

По новым правилам загра-
ничный, служебный или ди-
пломатический паспорт будет 
признан недействительным, 
если владелец изменил имя, фа-
милию или сведения о месте и 
дате рождения или истек срок 
действия документа. Также до-
кументы утратят силу, если че-
ловек по какой-либо причине 
перестал быть гражданином 
России, например, его лишили 
приобретенного гражданства.

Также с 11 декабря гражда-
не, которым по каким-либо 
причинам закрыли выезд за 
границу, будут обязаны в тече-
ние пяти дней с момента полу-
чения уведомления сдать свои 
заграничные паспорта в МВД, 
работодателям, ограничившим 
выезд за границу из-за доступа 
к гостайне, либо судебным при-
ставам. Вернут документ по-
сле того, как ограничение будет 
снято.   

ПОДДЕРЖКА 

ЖЕНЩИНАМ
В ТЮРЬМЕ 
РАЗРЕШИЛИ 
БЫТЬ ДОЛЬШЕ 
С ДЕТЬМИ
Иван Петров

Арестованные и осужденные 
женщины смогут дольше вос-
питывать своих детей, находясь 
в местах заключения. Сейчас  
матери могут находиться под 
стражей только с детьми в воз-
расте до 3 лет. Затем малыша 
должны передать родственни-
кам либо отправить в детский 
дом. Согласно вступающим в 
силу в декабре изменениям, 
возраст таких детей повышает-
ся до 4 лет. 

Изменения вносятся в Уго-
ловно-исполнительный кодекс 
РФ и Закон «О содержании под 
стражей подозреваемых и об-
виняемых в совершении пре-
ступлений». «Доведение воз-
раста ребенка до четырех лет 
при таком решении его судьбы 
будет способствовать сохране-
нию родственных связей отбы-
вающих наказание в виде лише-
ния свободы осужденных жен-
щин, а также женщин, содержа-
щихся в следственных изолято-
рах о с детьми», — говорилось в 
пояснительной записке к зако-
нопроекту.

Также этот документ изме-
няет порядок снятия взыска-
ний с осужденного. Его теперь 
перестанут признавать злост-
ным нарушителем, если в тече-
ние года после отбытия взыска-
ния он не подвергнется новому. 
Кроме того, предусматривается 
повышение с учетом уровня ин-
фляции суммы, которую разре-
шается иметь осужденным для 
необходимых покупок.  

Пособия на детей получают семьи с невысокими доходами. С начала 2023 года 
все выплаты были объединены в единое пособие.

Женщинам на год продлили срок, 
когда они могут находиться 
в неволе вместе со своими детьми.

ТЕХНОЛОГИИ

АВТОРИЗАЦИЮ В ИНТЕРНЕТЕ РАЗРЕШАТ ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ РОССИЙСКИЕ СЕРВИСЫ 
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В следующем году гражданам предстоит 
начать платить налог на вклады. 
Он рассчитывается банком

Новая правовая норма направлена на то, чтобы ограничить доступ иностранных сервисов, таких как Apple и Google, к персональным данным россиян. 
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МАЛЫЙ БИЗНЕС 
ПЕРЕВЫПОЛНИЛ ПЛАН
Число занятых в малом и среднем предприниматель-
стве (МСП) достигло 30 миллионов человек, из них 
7 миллиона пришли в этот сектор за последние три 
года. Такие данные привел первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов на парламентских слушаниях в Госду-
ме. Он напомнил, что цель нацпроекта по развитию 
МСП — довести численность занятых в этой сфере до 
25 млн человек. «На сегодняшний день этот показа-
тель формально выполнен. И даже перевыполнен», — 
сказал Белоусов. По его словам, прирост численности 
занятых в МСП показали 34 региона из 85, ее колеба-
ния в пределах 1 процента зафиксированы в 30 регио-
нах, сокращение более чем на 1 процент — в 38. Бело-
усов обозначил цели для малого бизнеса к 2030 году. 
Правительство ждет, сказал он, что к 2030 году малый 
и средний бизнес увеличит свою производительность 
и «продолжитель-
ность жизни». Це-
левые показатели 
и меры поддерж-
ки войдут в новый 
национальный 
проект. В частно-
сти, компаниям, 
только выходящим 
на рынок, расши-
рят доступ к ми-
крозаймам, гран-
там, зонтичным 
поручительствам. 
Предусматривают-
ся также расширение сети технопарков и переориен-
тация программы льготного кредитования на инвест-
кредитование приоритетных отраслей. «Предполага-
ется, что указанные меры будут оформлены в новый 
национальный проект по поддержке малого и средне-
го предпринимательства», — сказал первый вице-пре-
мьер. К 2030 году долю средних предприятий плани-
руется увеличить в два раза, вклад малого и среднего 
предпринимательства в ВВП довести до 28 процен-
тов, доходы на одного работника поднять на четверть. 
Дальнейшую поддержку МСП правительство сфоку-
сирует на приоритетных отраслях — обрабатывающей 
промышленности, IT, инжиниринговых центрах, тех-
нологических компаниях, туризме. 

Последние несколько месяцев индекс деловой ак-
тивности субъектов малого и среднего бизнеса неу-
клонно повышался. В июне он достиг максимальных 
значений за всю историю наблюдений — 55,3 пункта. 
Эксперты отмечают заметную динамику: в марте ин-
декс составлял 53,5 пункта, в апреле — 54,1, в мае — 
53,7. Индекс деловой активности ежемесячно рас-
считывается «ОПОРОЙ России», Промсвязьбанком и 
агентством Magram Market Research. Индекс является 
одним из важнейших объективных и устоявшихся ин-
дикаторов предпринимательского климата в России. У 
19 процентов компаний в июне продолжали расти фак-
тические продажи (о снижении сообщили 34 процен-
та, это минимум с сентября 2021 года), 28 процентов 
компаний ждут дальнейшего роста выручки (сокраще-
ния — 15 процентов). 

Однако экспортный потенциал малого и среднего 
бизнеса, несмотря на многочисленные меры поддерж-
ки и отстроенную инфраструктуру, пока не реализо-
ван. Из 6 млн представителей МСП экспортеры состав-
ляют только 1 процент (около 60 тыс. компаний). Этот 
показатель не менялся последние два года, хотя потен-
циально во внешнеторговую деятельность уже сейчас 
можно вовлечь как минимум 600 тыс. предприятий. 
Мешают страх предпринимателей перед неизвестно-
стью, а также обострившиеся из-за санкций сложности 
с расчетами, логистикой и поиском партнеров за ру-
бежом. Для изменения ситуации необходимо перена-
строить комплексную программу поддержки малого 
и среднего бизнеса, включив в нее МСП-экспортеров. 
В частности, планируется создание «экспортного экс-
пресса МСП» (по аналогии с «Агроэкспрессом»): ма-
лый бизнес сможет заказывать экспортную перевозку 
через единое окно 
(уже существую-
щую цифровую 
платформу «Мой 
экспорт»), а «РЖД 
Логистика» — орга-
низовывать достав-
ку даже небольших 
партий товара. 

Надежду на то, 
что в условиях санк-
ций удастся сохра-
нить и развивать 
свое дело, малые и 
средние предпри-
ниматели возлага-
ют на партнерство с 
государством. Мин-
экономразвития 
разработало модель 
программы «выра-
щивания» поставщиков из малого и среднего бизнеса. 
Цели программы — увеличение количества квалифи-
цированных поставщиков, увеличение доли закупок 
товаров, работ, услуг у субъектов малого и среднего 
предпринимательства, создание системы внедрения и 
трансфера новых технических и технологических ре-
шений. 

Стали более привлекательными программы льгот-
ного кредитования малого и среднего бизнеса. Их в це-
лях импортозамещения откорректировал Совет ди-
ректоров «Корпорации МСП». Согласно поправкам к 
совместной программе правительства, Банка России 
и «Корпорации МСП» по стимулированию кредитова-
ния (ПСК), получить льготные кредиты теперь может 
бизнес и в таких сферах, как наука, архитектура, инже-
нерно-технические испытания. Лимит программы при 
этом вырос вдвое — до 100 млрд руб. 

Кроме того, правительство расширяет эксперимент 
по цифровой поддержке малого и среднего бизнеса. В 
профиле предпринимателя появится информация от 
минцифры (данные об аккредитации IT-компаний и 
о лицензиях), Казначейства (о недобросовестных по-
ставщиках и о долгах перед бюджетами и приставами), 
минпромторга (о производимой промышленной про-
дукции), минэкономразвития (из единого реестра ко-
нечных получателей господдержки инновационной 
деятельности), МВД (о транспортных средствах) и Ро-
спатента (о правах на результаты интеллектуальной 
деятельности).

Число занятых в малом и среднем предпринима-
тельстве — 30 млн человек — говорит о том, что количе-
ственный рост МСП обеспечен. Пора повысить каче-
ство — такова новая установка правительства.  

Число занятых 
в малом
и среднем бизнесе 
достигло
30 миллионов 
человек

Количественный 
рост малых
и средних
предприятий 
обеспечен.
Пора повысить
качество — такова 
новая установка 
правительства

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

ФОРУМ В «Сириусе» дали старт проекту 
«Школа этики научных исследований»

Принцип для ученого 
Мария Агранович,
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

Н
а федеральной терри-
тории «Сириус» завер-
шился III Конгресс мо-

лодых ученых.  В заключитель-
ный день на заседании рабочей 
группы по нормативному пра-
вовому регулированию и био-
этике в сфере генетических 
технологий под председатель-
ством главы минобрнауки Ва-
лерия Фалькова был дан старт 
образовательному проекту 
«Школа этики научных иссле-
дований».  

— Главная задача профессио-
нального сообщества и нашей 
рабочей группы — выработать 
«мягкие» нормы, которые соот-
ветствовали бы правилам пове-
дения, закрепленным в между-
народных актах и в националь-
ной правовой системе, — сказал 
министр.

По словам члена президиу-
ма Российской ассоциации со-
действия науке Марии Ворон-
цовой, интерес к этой теме по-
явился давно и пришло время 
для формирования особой шко-
лы, которая рассказывала бы 

студентам, молодым ученым, 
специалистам, как правильно 
проводить исследования и гра-
мотно их оформлять.

— Биоэтика не хуже права мо-
жет защитить интересы и пра-
ва всех участников процесса, 
причем она остается более гиб-
ким инструментом, готовым не 
сдерживать технологические 
прорывы, а поддерживать их, — 
сказала Воронцова. 

Какую грань ученые не 
должны переходить? Мария Во-
ронцова ответила лаконично: 
«Этичным исследование яв-
ляется тогда, когда польза пре-
восходит вред для всех участ-
ников».

По мнению председателя 
ВАК и президента РУДН Влади-
мира Филиппова, научная эти-

ка — понятие широкое, которое 
можно даже назвать «научной 
культурой» . 

 — Проблема этики поведения 
специалистов в различных от-
раслях — это вообще проблема 
культуры человеческого обще-
ства, проблема культуры вос-
питания, — отметил Филиппов. 
— Ежемесячно мы лишаем науч-
ных степеней примерно 50—60 
человек, и такая ситуация, увы, 
не первый год. На не почетном 
первом месте здесь гуманитар-
ные и экономические науки, на 
втором — педагогика. А вот на 
третьем и четвертом — юриди-
ческие и медицинские науки. И 
это очень тревожно, потому что 
юридические науки касаются 
судьбы, а медицинские — и судь-
бы, и жизни человека.  

Базовые знания, кругозор и конструкторские навыки — это стартовые позиции для всех, кто ищет себя в науке.

От ковида до коклюша

Корь частенько приво-
зят мигранты (на Укра-
ине в последние годы 

были большие проблемы с при-
вивками).  «Групповые очаги  в 
течение года наблюдались так-
же среди цыганских и религи-
озных общин, отказывающихся 
от прививок», — подчеркивают в 
ведомстве.

Когда где-нибудь появляет-
ся заболевший — меры прини-
мают немедленно. Из-за одного 
заразившегося студента на ка-
рантин отправляют весь курс 
и все общежитие — это общее 
правило, так было и в Новоси-
бирске в начале года, и недав-
но в Москве. Благодаря этому 
вспышки удается быстро лока-
лизовать. 

К тому же  с апреля прово-
дится подчищающая иммуни-
зация — вакцинируют тех, кто 
не был привит от кори в дет-
стве и не болел этой инфекци-

ей. Кстати, как пояснил «РГ» 
замдиректора ЦНИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора 
академик РАН Александр Горе-
лов, прививку делают не только 
«контактным», но и всем жела-
ющим. Можно проверить у себя 
уровень антител, и если защиты 
нет, сделать укол вакциной — и 
не бояться заболеть. Ведь взрос-
лые болеют «детскими» инфек-
циями очень тяжело. 

Что касается коклюша, им 
сейчас в основном болеют дети, 

опять же,  непривитые. Правда, 
в родительских и медицинских 
чатах приводится полно случа-
ев, когда коклюшем заболевают 
всей семьей.

В  ц е л я х  п р о ф и л а к т и к и 
коклюша также главное сред-
ство — прививка. Вакцинацию 
проводят детям первых лет 
жизни.

Еще одна примета нынешне-
го эпидсезона — болеют подол-
гу, выздоравливают труднее, 
чем обычно. Как объясняют ин-

фекционисты, затяжное тече-
ние болезни могут давать мно-
гие респираторные вирусы: 
грипп, коронавирус, аденови-
рус, бокавирус, метапневмови-
рус, а еще — микоплазма и дру-
гие патогены. Понять, какой 
из них вызвал такие длитель-
ные симптомы, можно только 
с помощью лабораторных те-
стов. А до тестирования необ-
ходима консультация врача. 
Например, для коклюша как 
раз характерен «стодневный» 
кашель. 

Как объяснил Александр Го-
релов, при затяжном недомога-
нии, непроходящем кашле, воз-
вращении температуры и про-
чих «простудных» симптомов  
лучше обращаться не к врачу 
общей практики, а сразу к ин-
фекционисту: он сможет напра-
вить пациента в правильное ру-
сло при диагностическом поис-
ке и подберет лечение в зависи-

мости от того, какой возбуди-
тель «виноват» в болезни.

Также, возможно, потребу-
ется помощь врача-иммуно-
лога. Как пояснил академик,  
постинфекционную астению  
«никто не отменял, это зако-
номерный процесс». Кстати, 
последние исследования под-
твердили, что COVID-19 тяже-
лым катком прошелся по наше-
му иммунитету: сейчас даже 
после обычной ОРВИ люди  
еще довольно долгое время жа-
луются на слабость, вялость, 
снижение работоспособности,  
бессонницу и другие «остаточ-
ные» явления .

Вывод простой: всеми сила-
ми беречься от заражения лю-
быми инфекциями. Лучше на-
деть маску, «пересидеть» дома, 
чем попасть в больницу.  

От бактериальных респираторных 
инфекций маски защищают 
даже лучше, чем от вирусных.

А К Ц Е Н Т

Сейчас самое время  поберечься от зара-
жения любыми инфекциями. Лучше 
«пересидеть» дома, пропустив людное 
мероприятие, чем попасть в больницу
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
признал движение ЛГБТ 
экстремистским

Изменили окрас

Владислав Куликов

Верховный суд РФ признал дви-
жение ЛГБТ экстремистским и 
запретил его деятельность на 
территории страны. Решение 
вступает в силу немедленно.

С соответствующим иском 
обратилось в Верховный суд РФ 
Министерство юстиции РФ. Как 
пояснили несколько дней на-
зад в ведомстве, «в деятельно-
сти ЛГБТ-движения, функцио-
нирующего на территории Рос-
сийской Федерации, выявлены 
различные признаки и прояв-
ления экстремистской направ-
ленности, в том числе возбу-
ждение социальной и религиоз-
ной розни».

Заседание прошло в закры-
том режиме из-за наличия в 
деле секретных материалов, 
представители ответчика в суд 
не явились. Как передает ТАСС, 
изучение доказательств, пред-
ставленных минюстом, заняло у 
суда около четырех часов, после 
чего была оглашена резолютив-
ная часть решения. «Удовлетво-
рить иск Министерства юсти-
ции РФ о признании движения 
ЛГБТ экстремистским», — огла-
сил решение судья.

Председатель Комитета 
Госдумы по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Александр 
Хинштейн в своем телеграм-ка-
нале напомнил, что в прошлом 
году был принят закон о защи-
те традиционных ценностей. 
Новыми нормами был введен 
запрет на пропаганду ЛГБТ и 
трансгендерности; пропаган-
ду педофилии; демонстрацию 
ЛГБТ среди несовершеннолет-
них, а также информацию, по-
буждающую детей к смене пола. 
«Сегодняшнее заседание Вер-
ховного суда о признании экс-
тремистским ЛГБТ-движения — 
это логичное продолжение госу-
дарственной политики по защи-
те граждан (в том числе и детей) 
от вредоносного негативного 
контента», — заявил депутат.

Эксперты подчеркивают: 
личная жизнь человека остает-
ся его личным делом. Но сего-
дня так называемое ЛГБТ — это 

агрессивно продвигаемая идео-
логия. Она уже давно не имеет 
ничего общего с защитой прав 
человека. Экстремистским при-
знано именно движение: целая 
сеть организаций, скованных 
общей «радугой». Теперь со-
трудничество с таким движени-
ем, в том числе распростране-
ние символики и литературы, 
может грозить и уголовным де-
лом. За экстремизм.

Ранее начальник отдела по 
экспертно-аналитической ра-
боте в сфере массовых комму-
никаций Роскомнадзора Мария 
Бычкова сообщила, что с сентя-
бря этого года ведомство забло-
кировало более 7 тысяч адресов 
в Сети с пропагандой ЛГБТ.

Роскомнадзор 1 сентября 
утвердил критерии, по которым 
материалы в Сети признаются 
пропагандой ЛГБТ.

Помимо решений Роском-
надзора блокировка ЛГБТ-
контента осуществляется так-
же на основании судебных ре-
шений и на основании решений 
Росмолодежи, напомнила Быч-
кова. 

«С 1 января 2023 года на 
основании решений Росмоло-
дежи — линия вовлечения не-
совершеннолетних в противо-
правные действия — было уда-
лено или заблокировано 6,2 ты-
сячи адресов с противоправной 
ЛГБТ-информацией. Также в 
этом году на основании судеб-
ных решений был ограничен до-
ступ к 389 адресам с таким нега-
тивным контентом», — сообщи-
ла она.  

Теперь
деятельность 
ЛГБТ-движения 
в России
официально 
запрещена
и подпадает под УК
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Работа с фрилансера-
ми дает работодателям 
большую экономию, 

считает профессор Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафо-
нов. Вместо 13% подоходного 
налога с профессионального 
дохода отчисляется только 4% 
или 6%. А страховые взносы не 
платятся вовсе, напоминает Са-
фонов. А за счет высокой доли 
совместителей больничные, 
пенсии и другие социальные га-
рантии у многих фрилансеров 
формируются за счет основной 
работы. Кроме того, совмести-
тельство способствует тому, 
что фрилансер закрывает ва-
кансии сразу в двух компаниях, 
что при нынешнем дефиците 
кадров востребовано органи-
зациями.  

Наибольший спрос на этих 
специалистов с возможностью 
трудоустройства их вне штата 
компании — во Владивостоке и 
Хабаровске, где за год число ва-
кансий для них увеличилось на 
164% и 115% соответственно. 
Также больше 100% прирост 
составил в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и Казани.

Если оценивать направле-
ния, то больше всего вырос 
спрос на специалистов по со-
зданию и продвижению контен-
та. С мая по октябрь 2023 года 
спрос на них увеличился на 
81%. Речь идет о таких специ-
алистах, как видеомонтаже-
ры, дизайнеры, иллюстраторы, 
копирайтеры, маркетологи и 
SMMщики.

«Многим предпринимате-
лям может быть выгоднее при-
влечь специалиста на аутсорсе 
вместо найма в штат, если услу-
ги таких специалистов нужны 
проектно, под отдельные зада-
чи», — говорит руководитель 
категории «Деловые и хозяй-
ственные услуги» на «Авито 
Услуги» Александр Семочкин.

Наибольшую долю фрилан-
серов, особенно востребован-
ных профессий по работе с ин-
тернет-сайтами и социальными 
сетями, составляют молодые 
люди. И работа с ними как с ис-
полнителями услуг, а не как с 
штатными сотрудниками из-
бавляет работодателей от необ-
ходимости сразу трудоустраи-
вать их в штат без испытатель-
ного срока, говорит Сафонов. 
И в целом при сотрудничестве 
с внештатниками работода-
тель чувствует себя защищен-
нее. Такое взаимодействие гро-
зит ему меньшими санкциями 
при нарушении договоренно-
стей. При невыплате зарплаты 
сотрудник может обратиться в 
трудовую инспекцию, а у фри-
лансеров такой защиты нет. Их 
отношения не являются трудо-
выми. Суд же не всегда встает 
на сторону фрилансеров при 
отсутствии оплаты выполнен-
ной работы из-за отсутствия 
подтверждающих документов. 
«Оформляется сотрудничество 
с фрилансерами в лучшем слу-
чае договором ГПХ, а во многих 
случаях договоренности суще-
ствуют только на словах», — от-
мечает Сафонов.

Спрос на фрилансеров про-
должает расти, несмотря на 
то, что их услуги становят-
ся все дороже. Самыми доро-
гостоящими специалистами 
являются интернет-маркето-
логи, среднемесячный доход 
которых увеличился на 29% 
с начала года и составил 127 
тыс. руб., посчитали в онлайн-
школе маркетинга MAED. До-
ходы маркетологов-аналити-
ков выросли еще больше — на 
53%, до 97 тыс. руб. Зарплаты 
ивент-маркетологов прибави-
ли 31%, до 81 тыс. руб. На треть 
вырос доход SMM-специали-
стов, до 79 тыс. руб. Посчитать 
доходы фрилансеров сложнее, 
так как они не всегда имеют 
стабильный заработок и заня-
ты в проектной работе. Поэто-
му их доходы от месяца к меся-
цу могут отличаться. 

Рост зарплат во многом объ-
ясняется тем, что исполните-
ли повысили стоимость своих 
услуг на фоне изменения курса 
валют. Так как среди фрилансе-
ров оказалось много специали-
стов, работавших на компании 
из других стран, они постара-
лись повысить свои доходы в 
рублях, чтобы хотя бы частич-
но сократить потери доходов в 
других валютах.  

1

— В кадровых агентствах 
рассказали о вакансиях 
с зарплатой до миллиона рублей
rg.ru/art/2673718

Компаниям
выгоднее
сотрудничать 
с фрилансерами 
на аутсорсе, 
чем нанимать их 
в штат
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Между тем

На полях Конгресса вице-премьер Дмитрий Чернышенко и глава Ми-

нобрнауки Валерий Фальков посетили стенд с разработками универси-

тетских стартап-студий и проектами, победившими в конкурсе грантов 

«Студенческий стартап». Первым лицам показали робот «Прометей» 

для мониторинга подводных объектов, беспилотный летательный аппа-

рат «Вертикаль», универсальную литейную форму для создания трех-

мерных моделей кровеносных сосудов и робототехнический конструк-

тор для детей, который развивает у малышей инженерные навыки.
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КРИЗИС Финляндия 
закрыла последний КПП 
в Лапландии 

Граница в стопе  

Александр Гасюк 

С четверга Финляндия закрыла все пограничные пере-
ходы на границе с Россией. «Железный занавес» в од-
ностороннем порядке опущен Хельсинки из желания 
отгородиться от беженцев, стремящихся получить 
убежище в «демократическом» и «уважающем права 
человека» Европейском союзе. Тот факт, что решение 
Хельсинки противоречит международному гумани-
тарному праву и законодательству самого ЕС в части 
защиты прав беженцев, перед носом которых финны 
посреди зимы захлопнули пограничный забор, никого 
ни в Суоми, ни в Брюсселе вообще не волнует.

О том, что все КПП на российско-финляндской гра-
нице будут закрыты на следующие две недели, объ-
явил премьер Финляндии Петтери Орпо. Ранее финны 
прекратили работу 
семи пропускных 
пунктов, а в ночь со 
среды на четверг за-
крыли последний — 
«Райа-Йоосеппи» в 
Лапландии. По сло-
вам Орпо, Хельсин-
ки считают фикси-
руемый ими при-
ток беженцев «рос-
сийской гибрид-
ной операцией». 
Однако если следовать причудливой финской логике, 
то активно действующие миграционные маршруты в 
ЕС — восточно-средиземноморский (в Грецию и Кипр), 
центрально-средиземноморский (в Италию и Мальту) 
и западный (в Испанию) — являются «гибридными опе-
рациями» приграничных Турции, Сирии, Ливии, Ту-
ниса, Алжира и Марокко. Но почему-то никто об этом 
не заявляет. Как и о другом очевидном обстоятельстве: 
в условиях зимних штормов на Средиземноморье пы-
таться попасть в Европу на лодках крайне небезопас-
но. И совсем неудивительно, что отчаявшиеся люди 
ищут и находят любые альтернативные лазейки.

Между тем, согласно официальной информации со-
вета ЕС, за 10 месяцев текущего года по трем среди-
земноморским маршрутам в Европу перебрались 233 
139 нелегальных мигрантов. Тогда как в Финляндию, 
по данным финской же пограничной службы, с августа 
прибыла всего тысяча беженцев (преимущественно из 
Афганистана, Эфиопии, Сомали, Йемена, Ирака и Си-
рии). Несмотря на несопоставимые цифры, в Суоми 
заявили об опасности дестабилизации их страны неле-
галами и экстренно запросили помощь у погранично-
го агентства ЕС Frontex. В СМИ циркулируют слухи о 
возможности размещения на финляндско-российской 
границе войск НАТО. 

Хельсинки нарушили международное право и зако-
ны самого Евросоюза по защите беженцев, уже заявили 
в НПО «Финский совет беженцев». «Мы сейчас не бу-
дем полностью соответствовать нашим международ-
ным соглашением или законам ЕС и международному 
праву с принятием такого решения», — заявила изда-
нию EUobserver исполнительный директор данной не-
правительственной организации Анну Литинен.  

ПОЧЕМУ Я НЕ ВСТРЕТИЛСЯ 
С КИССИНДЖЕРОМ
Николай Долгополов

К
ак же пришлось мне бить-
ся за это интервью с быв-
шим госсекретарем США. 

Я работал в конце 1980-х — на-
чале 1990-х собственным кор-
респондентом огромной газеты 
в замечательной Франции, а ве-
ликий Генри Киссинджер соби-
рался приехать в Париж, чтобы 
порадовать французов лекция-
ми об американской политике. 
И я поклялся себе взять у него 
хотя бы короткое, но обязатель-
но эксклюзивное интервью. 
Обратился с просьбой помочь-
посодействовать во француз-
ский МИД. Но на Кэ д’ Орсэ меня 
быстренько отфутболили с при-
сущей жителям этой страны 
элегантностью: обращайтесь к 
американцам, это турне орга-
низовывают они, а не мы.

Напрягся и вспомнил, что 
имел дело с американской то 
ли журналисткой, то ли помощ-
ницей пресс-атташе посоль-
ства США, то ли уж не знаю, кем 
была та птичка, но на встречах 
в посольстве США именно она 
верховодила рассадкой журна-
листов. В том числе и наших. Да, 
трудно представить, но были 
и такие времена. Мы условно 
сдружились с дамой на модных 
дефиле, и она вдруг согласилась 
помочь с условием, что я зара-
нее пришлю вопросы. Прислал, 
и сотрудница вычеркнула лишь 
два — о предках Киссинджера и 
его национальности, сказав, что 
все остальное корректно.

Мастодонт большой полити-
ки прибыл в столицу Француз-
ской Республики, и мне было 
предложено в условный день и 
час явиться на встречу в его ре-
зиденцию. Явился, был весьма 

поверхностно обыскан охран-
ником и допущен под светлые 
очи. Киссинджер вертел в ру-
ках листок с моими вопроса-
ми. И сам галопом начал с того, 
что сейчас лидеры наших стран 
много встречаются, бесконечно 
говорят, а с президентами Ник-
соном и Фордом они не просто 
болтали, но и многое делали. 
Вспомнил о советско-амери-
канском Договоре об ограни-

чении стратегических воору-
жений  1972 года и Договоре об 
ограничении систем противо-
ракетной обороны, о соглаше-
нии по Западному Берлину.

Все шло хорошо, как вдруг в 
гостиную вошел охранник в со-
провождении красавицы. Му-
латка или арабка, одетая по 
французской моде, была по-
настоящему хороша. Бодигард 
прошептал что-то в ухо мисте-
ру Генри. И сразу вступила кра-
сотка. Работает в какой-то круп-
ной газете, послана специально, 
чтобы взять интервью у госпо-
дина Киссинджера, а ее к нему 
не пускают. Ну, пожалуйста, 
сжальтесь. И до чего же изворот-
лив был экс-госсекретарь, ска-
зал, что он и, надеюсь, русский 
коллега не против. Что остава-
лось делать. Красотка уселась 
рядышком со мной, положив ко-
ленку на коленку. Да, отказать 
тут было никак нельзя.

Мы перешли ко второму во-
просу. И вдруг мулатка-арабка 
заревела. Ей приказали, что-
бы разговор был один на один, 
а тут…  Иначе ее уволят. Кля-
нусь, все было именно так. При-
шлось промямлить, что вряд ли 
моя газета пересечется с ее, и я 
в принципе не против. Киссин-
джер кивнул головой. А сопер-
ница продолжала настаивать: 
только она и госсекретарь. Тут 

Генри Киссинджер и проде-
монстрировал высшее искус-
ство переговорщика. Предло-
жил нам решить вопрос между 
собой, а он примет любое ре-
шение, хотя уверен, что рус-
ский коллега проявит джентль-
менство.

Что оставалось делать? Я 
ушел. За пятьдесят лет работы 
в журналистике были неудачи. 
Но вот так ни до, ни после столь-
ко лапши на уши мне не наве-
шивали.

Совсем недавно на телеви-
зионной передаче пранкеров 
Лексуса и Вована, в которой 
участвовал, они проделали еще 
более хитрый трюк с Киссин-
джером, счастливо отметив-
шим 100-летие. Выдали себя не 
за тех, и Генри Киссинджер на-
говорил им немало лишнего. 
Смотрелось очень забавно.

Да, и на старуху бывает про-
руха.  

О КОМ ГОВОРЯТ Умер 100-летний Генри Киссинджер. В США его считали великим дипломатом, но соглашались с этим далеко не все

Американец прежде всего
Игорь Дунаевский 

У 
Америки нет вечных дру-
зей и врагов — есть только 
ее интересы. Автор этих 

слов — Генри Киссинджер, быв-
ший госсекретарь США и клю-
чевой идеолог американской 
внешней политики во второй 
половине XX века. Киссин-
джер, в мае отпраздновавший 
100-летний юбилей, ушел из 
жизни 29 ноября в своем доме в 
штате Коннектикут. 

Он родился в Германии в 
еврейской семье, бежавшей 
через океан в 1938 году. На тот 
момент 15-летний подросток 
едва говорил по-английски, од-
нако острый ум и целеустрем-
ленность привели его на вер-
шину политического олимпа в 
США. Киссинджер, став тяже-
ловесом в политике, полюбил 
щеголять в Голливуде, а после 
развода встречался со знаме-
нитыми актрисами. Как от-
мечает газета The Washington 
Post, он был в равной степени 
героем и серьезнейших ана-
литических изданий, и табло-
идов. Но статус «великого» в 
Америке принесла ему все же 
политика, которой Киссин-
джер буквально дышал по по-
следних дней.

В отличие от многих госсе-
кретарей США, Киссинджер 
был не только исполнителем или 
проводником решений прези-
дента, но и сам формировал курс 
страны на международной аре-
не, порой даже нарушая указа-
ния главы Белого дома. Едва ли 
будет преувеличением сказать, 
что его работа превратила его в 
одну из самых влиятельных и за-
метных фигур на внешнеполи-
тическом небосклоне США вто-
рой половины XX века. С его ав-
торитетом на этом поприще мог 
соперничать разве что советник 
по национальной безопасности 
президента Джимми Картера и 
автор «Великой шахматной дос-

ки» Збигнев Бжезинский, скон-
чавшийся в 2017 году.

Киссинджер был сначала со-
ветником по нацбезопасности 
(1969—1975), а затем и госсе-
кретарем (1973—1977) в адми-
нистрациях двух президентов 
— Ричарда Никсона и Джераль-
да Форда. Единственный случай 
в истории США, когда один че-
ловек совмещал две эти должно-
сти. Адепт концепции реальной 
политики и после отставки до 
самой смерти, казалось, выпол-
нял функции главного теневого 
дипломата Америки, возглав-
ляя фирму Kissinger Associates, 
работающую в закулисье. Его 
без лишнего шума приглашали 
в Белый дом и президенты-де-
мократы, и президенты-рес-
публиканцы. С ним советова-
лись мировые лидеры и топо-
вые бизнесмены. Минувшим ле-
том, например, в Пекине с ним 
встречался глава КНР Си Цзинь-
пин, назвавший его «старым 
другом». Киссинджер периоди-
чески публиковал книги и давал 
интервью, которые цитировали 
все мировые СМИ.

Д е я н и я  К и с с и н д ж е р а 
предопределили облик внешней 
политики США на десятилетия 
вперед. Во главу своей дипло-
матии он ставил прагматизм и 
хладнокровие, замечая, что жи-
вет в «мире, где сила — главный 
арбитр».

В 1970-х годах в США из-
за неудач войны во Вьетнаме 
(1965—1973) набрало силу анти-
военное движение, которое Кис-
синджер открыто презирал. Од-
нако он сыграл ключевую роль 
в секретных переговорах, поло-
живших конец военной интер-
венции США, которая стала бре-
менем для вашингтонских поли-
тиков. За это Киссинджеру вме-
сте с вьетнамским дипломатом 
Ле Дык Тхо присудили Нобелев-
скую премию мира в 1973 году. 
Из-за противоречивой репута-
ции Киссинджера двое членов 

Нобелевского комитета тогда 
подали в отставку в знак проте-
ста. А сам он из-за опасений про-
тестов ехать на вручение пре-
мии отказался. Успехом Киссин-
джера считается его «челночная 
дипломатия» в дни войны Суд-
ного дня на Ближнем Востоке в 
1973 году, которая стабилизи-
ровала отношения Израиля с 
арабскими государствами. Но, 
пожалуй, наиболее заметный 
след в истории оставила его роль 
в налаживании отношений США 
с Китаем в 1970-х годах. Вместе 
с тем авторитет Киссинджера в 
США далеко не однозначный. У 
него хватало ярых критиков, ко-
торые указывали на обратную 
сторону его холодной расчетли-
вости. Его обвиняли в абсолют-
ной беспринципности и безраз-
личию к человеческим жизням в 
погоне за стратегическими це-
лями США. 

Особенно часто ему припо-
минали тайные ковровые бом-
бежки Камбоджи (1965—1973) 
американскими войсками под 
предлогом борьбы с вьетнам-

ской армией, в результате ко-
торых, по разным оценкам, по-
гибли до 100 тысяч мирных 
граждан. Некоторые историки 
уверены, что Киссинджер сто-
ял за организованным и поддер-
жанным ЦРУ госпереворотом в 
Чили в 1973 году, в результате 
которого был убит избранный 
президент страны Сальвадор 
Альенде и на четверть века уста-
новилась диктатура Аугусто Пи-
ночета. Имя Киссинджера свя-
зано и с другими конфликтами 
и переворотами по всему миру.

В отличие от нынешних аме-
риканских политиков, пытаю-
щихся припудривать военные 
интервенции США показной за-
ботой о правах человека, Кис-
синджер своего кредо не скры-
вал и на моральную чистоту не 
претендовал, заявляя: «Страна, 
требующая морального совер-
шенства во внешней политике, 
не добьется ни совершенства, 
ни безопасности». В последние 
годы Киссинджера выделяло то, 
что, в отличие от большей ча-
сти американских политиков и 

мыслителей, он не ударился в 
идейную русофобию. В силу ав-
торитета экс-госсекретарь был 
одним из немногих, кто мог себе 
это позволить, не опасаясь на-
рваться на ярлык «марионетки 
Кремля». 

Вместе с тем дело не в сим-
патиях к России. Их у Киссин-
джера никогда не было и быть 
не могло, поскольку по образу 
мышления всегда он оставался 
госсекретарем Соединенных 
Штатов, для которых Россия — 
противник. Но к отношениям 
с Москвой он подходил исклю-
чительно через призму прагма-
тичных интересов Вашингтона 
так, как он их видел.

А точку поставим популяр-
ной цитатой Киссинджера. Из-
начально он произнес эту фра-
зу в гипотетическом ключе, вы-
сказываясь о судьбе президен-
та Южного Вьетнама, но в даль-
нейшем высказывание неодно-
кратно оказывалось провид-
ческим. Звучит оно так: «Быть 
врагом Америки — опасно, быть 
ее другом — убийственно».  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров обозначил проблемы, 
на которые ОБСЕ не обращает внимания

На краю пропасти
Юрий Когалов, 
«Российская газета», Скопье 

О
рганизация по без-
опасности и сотруд-
ничеству в Европе 
(ОБСЕ) находится 
на краю пропасти, 
фактически превра-
тившись в придаток 
НАТО и Евросою-
за. И не ясно, смо-

жет ли она вновь стать площад-
кой для диалога, местом, где бу-
дут соблюдать принцип равен-
ства всех стран. На это указал 
министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров на пленарном 
заседании СМИД ОБСЕ, кото-
рое проходит в столице Север-
ной Македонии.

«Чуть более чем через год 
исполнится 50 лет Хельсинк-
скому заключительному акту   . 
В этой связи с сожалением вы-
нужден констатировать, что к 
этой юбилейной дате ОБСЕ под-
ходит в плачевном состоянии, а 
ее перспективы остаются неяс-
ными», — заявил Лавров.  «При 
этом органы ОБСЕ закрывают 
глава на нарушения прав чело-
века на Западе», — отметил Лав-
ров. Особые опасения вызывает 
ситуация в странах Прибалтики 
и на Украине, где «наблюдается 
всплеск нацистской идеологии, 
других форм расовой и религи-
озной нетерпимости», сносят 
памятники, запрещается все 
русское. 

Глава МИД России назвал по-
разительным цинизм Брюсселя, 
который утверждает, что прези-
дент Украины такими действи-
ями «защищает европейские 
ценности». «Теперь еще хотят 
в ускоренном порядке открыть 
для киевского режима двери в 
Евросоюз. Как говорится, на-
цистов принимают вне очереди. 
Стыдно!» — подчеркнул Лавров.

По его словам, «возникает 
вопрос, зачем нам ущербные 
правозащитные институты, ко-
торые превращаются в инстру-
мент тех, кто взял курс на при-
ватизацию секретариатов меж-
дународных организаций под 
свои нужды». Как обратил вни-
мание Лавров, в ОБСЕ приня-

то завершать выступление на 
положительной ноте, «однако 
сейчас особых поводов для оп-
тимизма нет». «Организация, 
давайте признаем это прямо, 
находится на краю пропасти. 
Встает простой вопрос, имеет 
ли смысл инвестировать усилия 
в ее оживление», — поинтересо-
вался Лавров у своих коллег.

Судя по выступлениям дру-
гих министров, они заинтере-
сованы в поддержании суще-
ствования ОБСЕ. Вот только 

она будет ущербной, если они 
продолжат придерживаться ны-
нешних позиций. Большинство 
спикеров не удержались от уже 
набивших оскомину обвине-
ний в адрес России. И это при 
том, что наиболее русофобски 
настроенные страны — Украи-
на, Литва, Латвия, Эстония и 
Польша — отказались приезжать 
на СМИД. Как еще до начала фо-
рума указал замглавы МИД Рос-
сии Александр Грушко, отсут-
ствие прибалтийских стран на 

СМИД никак не скажется на бу-
дущем ОБСЕ. «Ни в ту, ни в дру-
гую сторону», — отметил дипло-
мат. Одним из немногих голосов 
разума стал глава МИД Венгрии 
Петер Сийярто. Он призвал всех 
приложить усилия к тому, что-
бы украинский конфликт за-
вершился. При этом венгерский 
министр раскритиковал стра-
ны, которые считают, что реше-
ние кризиса может быть найде-
но на поле боя, и поставляют 
оружие Украине. Кстати, он 
стал один из тех, с кем Лавров 
провел на полях СМИД ОБСЕ 
двусторонние переговоры. 

Кроме того, российский ми-
нистр пообщался с коллегами 
из Армении Араратом Мирзо-
яном, Австрии Александром 
Шалленбергом, Казахстана Му-
ратом Нуртлеу, а также Север-
ной Македонии и Мальты Буя-

ром Османи и Ианом Боргом. 
Последние два неслучайны в 
этом списке, ведь это предста-
вители нынешней и следующей 
стран-председателей ОБСЕ. 

Для российского министра 
иностранных дел этот визит в 
Северную Македонию стал пер-
вым в европейскую страну за 
почти два года. Лишь после на-
стоятельного требования Моск-
вы Скопье пригласило Лаврова 
принять участие в СМИД ОБСЕ. 
Правда, лететь пришлось не по 
изначально запланированному 
маршруту из-за демарша Бол-
гарии, пытавшейся запретить 
пролет официальному предста-
вителю МИД Марии Захаровой. 
В итоге путь пролег через воз-
душное пространство Греции.  

Генри Киссинджер слыл мастером закулисной дипломатии, но при этом любил быть в центре внимания. 1973 год.

Лавров заметил, что в ОБСЕ принято 
завершать речь на высокой ноте, 
но поводов для оптимизма нет.

А К Ц Е Н Т

К своему юбилею ОБСЕ подходит 
в  плачевном состоянии, 
а ее перспективы остаются неясными

КОНФЛИКТ 

В Иерусалиме 
произошел 
теракт 

ПАУЗУ 
ПРОДЛИЛИ
Иван Сысоев

Два палестинца открыли стрель-
бу на въезде в Иерусалим, в ре-
зультате чего три человека по-
гибли, а еще пятеро получили ра-
нения. Террористы расстреляли 
людей, стоявших на автобусной 
остановке. Ответным огнем оба 
нападавших были уничтожены. 
Израиль возложил ответствен-
ность за теракт на ХАМАС. Тер-
акт может негативно повлиять 
на перспективы продления гума-
нитарной паузы в Газе и процесс 
обмена заложниками. Шаткое 
перемирие пока удалось про-
длить до пятницы. В среду вече-
ром израильское руководство 
уже было готово возобновить 
операцию в Газе, но представите-
ли ХАМАС в последнюю минуту 
успели передать новые списки 
заложников на обмен, поэтому 
пауза была продлена еще на день. 
Учитывая, что большинство 
удерживаемых ХАМАС детей и 
женщин уже освобождено, на-
блюдатели ожидают ужесто-
чения переговорной позиции 
движения в отношении мужчин 
и израильских военнослужа-
щих. Тель-Авив со своей сторо-
ны заявил, что готов продлевать 
перемирие на день за освобожде-
ние каждых 10 заложников, в 
ином случае боевые действия бу-
дут возобновлены. В плену у ХА-
МАС остается по меньшей мере 
140 человек. В Израиль вновь 
прибыл госсекретарь США Эн-
тони Блинкен. Помимо вопроса 
освобождения заложников, по 
данным американских СМИ, в 
повестке его консультаций с из-
раильской  стороной стоит во-
прос: «Что делать дальше?» В 
частности, Вашингтон и Тель-А-
вив пытаются решить, как быть 
с массой сторонников ХАМАС, 
если лидеров движения и основ-
ные боевые группы удастся лик-
видировать в результате военной 
операции. Одним из вариантов 
называется их «изгнание» в дру-
гие страны.  

Финны нарушили 
международное 
право и законы 
самого ЕС по защи-
те беженцев
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Сотрудница вычеркнула лишь два 
вопроса — о предках Киссинджера 
и его национальности 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Борьба 
за мужское здоровье: 
как улучшить демографию 

С чего зачать?

Валентина Зотикова, Елена Мационг, 
«Российская газета», Саранск, Салехард

Для улучшения демографической ситуации в Мордо-
вии запустят программу сохранения мужского здоро-
вья. Особое внимание уделят репродуктивной функ-
ции: для выявления проблем в этой сфере введут не-
прерывную систему профосмотров, начиная с самого 
раннего возраста.

По демографии этот регион находится в «красной 
зоне». Численность населения здесь сокращается на 
протяжении почти тридцать лет. Однако наибольшую 
тревогу вызывает высокая смертность среди мужчин: 
35 процентов  представителей сильного пола умирают 
в трудоспособном возрасте. Причем в категории 40—60 
лет 80 процентов скончались внезапно, а 74 процента — 
прямо на рабочем месте. В результате экономика теряет 
трудоспособных людей, а семьи — кормильцев.

Для того чтобы исправить ситуацию, власти сов-
местно с работодателями и решили разработать про-
грамму по фор-
мированию культу-
ры здоровья в семье 
и на работе. Отдель-
ным ее направле-
нием станет забо-
та о репродуктив-
ном здоровье муж-
чин. По мнению 
медиков, пробле-
мы в этой сфере 
имеет каждый пя-
тый представитель 
сильного пола. К 
разработке про-
граммы планирует-
ся привлечь лучших 
специалистов из НИИ урологии им. Лопаткина.

Между тем на Ямале аналогичную программу запу-
стили полгода назад. Там молодым семьям прямо в 
ЗАГСе вручают «сертификат молодоженов». По нему 
ямальцы в возрасте от 18 до 35 лет проходят бесплат-
ное обследование репродуктивной функции. Делает-
ся это для того, чтобы проблемы с зачатием, если они 
есть, можно было обнаружить еще на старте супруже-
ской жизни. А не лет через десять, когда пара начнет 
ходить по докторам с вопросом: а почему не получает-
ся родить ребенка? Сертификат для молодоженов — это 
часть большой программы по исследованию и поддер-
жанию мужского репродуктивного здоровья. Куриру-
ет проект Минздрав России.

— Самое печальное, что точных научных данных 
о репродуктивном здоровье мужчин нет. Большого 
комплексного исследования на этот счет в стране не 
проводилось, — говорит Сергей Токарев, доктор меди-
цинских наук, главный внештатный специалист Мин-
здрава России по медицинской профилактике в УрФО. 
— Мы можем судить о проблеме только по тому, сколь-
ко бесплодных пар стоит на учете, то есть когда супру-
ги не могут зачать ребенка и приходят к врачу. По мое-
му опыту и представлениям каждая третья пара имеет 
сложности с зачатием — это очень много.

Причем в народе до сих пор часто бытует мнение: 
если супруги не могут зачать ребенка, причина в жен-
щине. Между тем, как отмечают специалисты, жен-
щина просто чаще попадает в поле зрения врачей. 
А значит, и патологии у нее выявляются чаще. С дет-
ского возраста до менопаузы женщина находится под 
контролем: сначала детского гинеколога, потом под-
росткового. Наконец, акушера-гинеколога.

— А вот мужчины идут к врачу в самую последнюю 
очередь. Если что-то прихватило, он лучше жене по-
звонит и спросит: ну что там, какую таблетку выпить? 
— отмечает Сергей Токарев. — Конечно, когда речь идет 
о мужском репродуктивном здоровье, об эректиль-
ной функции, психологический фактор сказывается 
еще больше. Тут и вовсе сто раз задумаются, прежде 
чем обратиться к доктору. Поэтому на Ямале мы нача-
ли со специального медобследования мужчин от 15 до 
50 лет.

Проблема мужского бесплодия нарастает во всем 
мире. У мужчин все больше факторов риска. Стресс на 
работе и социальный стресс наносят мощнейший удар 
по гормональной системе, по тестостерону. Нездоро-
вое питание с большим количеством легких углеводов, 
трансжиров — еще один удар по эндокринной системе. 
Добавьте к этому курение, алкоголь и гиподинамию.

— У нас, на Крайнем Севере, мужчина, приехав с 
вахты, проводит большую часть времени на диване. В 
итоге ожирение, метаболический синдром, преддиа-
бет. Возникает дефицит тестостерона, мужские по-
ловые функции угасают, — говорит Сергей Токарев. 
— Такой мужчина, как однажды иронично подметил 
профессор Олег Аполихин (главный специалист Мин-
здрава России по репродуктивному здоровью мужчин 
— ред.), оживляется не при виде женщины, а при виде 
тазика с пельменями. А потом мы героически боремся 
с возникшим бесплодием. Проводим ЭКО, вкладываем 
огромные деньги в перинатальные центры. А ведь мож-
но всего этого не допустить.

Как говорят медики на Ямале, программа, которую 
в регионе запустили, с большим заделом на будущее. 
Она запланирована лет на двадцать, не меньше, по-
скольку касается она не только медицины, но и работы 
с работодателями, развития спорта и т.д.

— Нам ведь важно, чтобы мужчины не только к вра-
чам ходили, но и на спортплощадки, вели активный 
образ жизни, — резюмировал Сергей Токарев. — Как ни 
пафосно это прозвучит, но мы предполагаем, что про-
грамма должна перерасти в целую стратегию «взращи-
вания» репродуктивного потенциала.  

АКТУАЛЬНО Чем национальный медицинский конгресс 
поможет здоровью нации

Ядерная аптека
для тети Маши

Ирина Краснопольская

С
егодня в Москве на-
чинает работать 2-й 
конгресс «Нацио-
нальное здравоохра-
нение» с междуна-
родным участием. 
В чем мы на долж-
ной высоте? Где не-
простые проблемы? 

Что требует изменений, иных 
подходов? Об этом будут гово-
рить участники форума, спи-
керы, среди которых известные 
всему миру врачи, авторитет-
нейшие представители служ-
бы здоровья. Накануне форума 
обозреватель «РГ» встретился с 
некоторыми из них. 

С прицелом на технологии
Пересадка органов утрачи-

вает принадлежность к некое-
му узкому кругу медицинской 
помощи, перестает быть досто-
янием столичных клиник. Об 
этом говорим с главным транс-
плантологом Минздрава Рос-
сии, директором НМИЦ транс-
плантологии и искусственных 
органов имени Шумакова, ака-
демиком Сергеем Готье 

Сергей Владимирович! Согла-
ситесь, вы же не случайно по-
стоянно посещаете далекие 
от столиц клиники, внедря-
ете новые технологии пере-
садки органов, окружаете себя 
молодыми коллегами. И учи-
те, учите…

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Для меня важно, что 
на форуме такое внимание уде-
лено развитию высокотехно-
логичных направлений в онко-
логии, абдоминальной хирур-
гии, нейрохирургии, акушер-
стве, гинекологии и, конечно, в 
трансплантологии. Одно из за-
седаний будет посвящено наци-
ональным медицинским иссле-
довательским центрам. Такие 
центры — двигатели конкретных 
медицинских направлений, сре-
доточие знаний в той или иной 

области. Если говорить о транс-
плантологии, то наш центр не 
только обеспечивает высококва-
лифицированную помощь насе-
лению, но и разрабатывает но-
вые подходы к развитию транс-
плантационных операций детям. 
В том числе совсем маленьким, 
первых месяцев жизни.

Вы правильно подметили еще 
одну важную задачу, которую 
мы постоянно решаем: образо-
вательную деятельность, обуче-
ние, подготовку классных специ-
алистов. У нас есть возможность 
очного повышения их квали-
фикации. Это позволяет осваи-
вать и базовые навыки, и совер-
шенствовать конкретные виды 
трансплантационной помощи 
коллегам из регионов. Кроме 
того, проходят видеосемина-
ры, лекции, действует система 
телемедицинских консульта-
ций. Удается помогать в лечении 
больных даже с самыми сложны-
ми заболеваниями. При необхо-
димости оперативно переводим 
пациентов к нам в центр.

Современные технологии, 
оборудование, знания позво-
ляют шире использовать пере-
садку органов. Этими возмож-
ностями мы просто обязаны 
воспользоваться. И форум на 
это нацелен.

Оптимистом быть обязан
Чем этот форум отличает-

ся от десятков других, которые 
проходят каждый год? — такой 
вопрос «РГ» задала главному 
онкологу Минздрава России, ге-
неральному директору НМИЦ 
радиологии, академику Андрею 
Каприну.
АНДРЕЙ КАПРИН: Прежде  всего 
масштабом. Мероприятие та-
кого размаха и уровня под силу 
немногим. К участию в нем при-
глашены не только руководите-
ли медицинских учреждений, 
но и ученые, и региональные 
руководители, и главы террито-
риальных органов Росздравнад-
зора, и наши иностранные кол-

леги. Мы часто, много говорим 
об общественных инициативах, 
общественных мероприятиях. 
И это правильно. Но ситуация, 
когда органы государственной 
власти сами идут на контакт, 
приглашают к диалогу, привле-
кают подведомственные струк-
туры… Это дорогого стоит. Это 
говорит об открытости по от-
ношению к нам — специалистам 
«на земле». Говорит о готовно-
сти слушать и слышать не толь-
ко о хорошем, но и проблемах, 
которые нужно решать сообща.

Андрей Дмитриевич, как ду-
маете, на конгрессе больше 
будут говорить о плохом или 
хорошем?

АНДРЕЙ КАПРИН: По-моему, больше 
поводов к хорошему. 

Оптимизм — не самое пло-
хое качество. А онколог-оп-
тимист…

АНДРЕЙ КАПРИН: В онкологии без 
этого просто нельзя! К тому 
же есть основания. Например, 
Россия — единственная страна 
в мире, где действует скрининг 
по семи наиболее распростра-
ненным локализациям рака.

Главные новости года в онко-
логической службе?

АНДРЕЙ КАПРИН: Архисложный во-
прос. Не потому, что рассказать 
не о чем, а потому, что слишком 
много могу говорить. Пожа-
луй, самое главное: онкослужба 
прочно стоит на заданных рель-
сах. Что имею в виду? Благода-
ря грамотной политике руко-
водства Минздрава России, лич-
ному вниманию министра мы, 
онкологи, можем спокойно ра-
ботать: планировать, переосна-
щать наши учреждения, запус-
кать новые проекты. И что осо-
бенно важно, быть уверенными: 
если идея, которую мы предла-
гаем «рабочая», то она будет 
поддержана.

За время реализации феде-
рального проекта «Борьба с он-
кологическими заболеваниями» 
мы прошли большой путь, цель 
которого — отлаженная, стабиль-
ная работа на всех уровнях. Это 
непросто! Создание сети рефе-
ренс-центров, национальных 
медицинских исследователь-
ских центров, внедрение ЦАО-
Пов, развитие телемедицины… 
Каждый год, и уходящий не ис-
ключение, может что-то поло-
жить «в копилку» нашей строй-
ки. И замечу, никакая пандемия 
ковида-19 не смогла заставить 
нас свернуть с заданного пути. 
Уходящий 2023-й стал годом, в 
который инновационные тех-
нологии смежных с медициной 
дисциплин и наук прочно заняли 
свое место в повестке дня.

И тот же искусственный 
интеллект, о котором так 
много говорят? 

АНДРЕЙ КАПРИН: С осторожностью, 
с оговорками начинаем поне-
многу внедрять эти технологии 
в нашу работу. Понимаем, что, 
конечно, никакая машина не за-
менит «живого врача». Но есть 
ниши, в которых мы можем при-
бегать к таким помощникам. 

В первую очередь это, конеч-
но, диагностическая история: 
консультация маммографиче-
ских снимков или результатов 
КТ органов грудной полости, 
диагностика кожных образова-
ний. Это программы, которые 
реализуются в нашем центре 
совместно с Ассоциацией онко-
логов России, региональными 
коллегами.

А еще клеточные техноло-
гии — так называемой CART-
терапии в отношении солидных 
опухолей. Эти исследования и 
процедуры проводятся сразу в 
нескольких федеральных цен-
трах. Это и дальнейшее развитие 
молекулярно-генетической диа-
гностики. В результате — новые 
возможности индивидуального 
лечения. Продолжаем изыска-
ния в области разработки про-
тивоопухолевых вакцин. Тема 
запредельно острая. Сейчас про-
ходим новый виток совместной 
работы с коллегами — молеку-
лярными биологами.

А тема вашей любимой ядер-
ной медицины, знаменитой 
ядерной аптеки?

АНДРЕЙ КАПРИН: Без преувеличе-
ния, нынешний год стал годом 
«ядерной аптеки». В январе в 
НМИЦ радиологии в преддверии 
Дня борьбы против рака откры-
лась такая аптека. Поверьте, 
это уникальное помещение для 
изготовления радионуклидных 
препаратов, которые мы можем 
самостоятельно применять в 
своей клинике. А еще продолжа-
ем применять радиофармпрепа-
раты на основе таких радиону-
клидов, как лютеций-177, акти-
ний-225. Именно наша страна — 
мировой лидер в использовании 
актиния в клинической практи-
ке, поставив на поток терапевти-
ческие процедуры.

Искусственный интеллект, 
телемедицина, радиофарм-
препараты… А моей любимой 
героине тете Маше из подъез-
да доступен этот «космос»?

АНДРЕЙ КАПРИН: Я ждал этого во-
проса. Мы же давно знакомы. 
Надо понимать, что эти «косми-
ческие», как вы говорите, тех-
нологии — тот же лютеций-177 
и другие радиофармпрепараты 
— разрабатываются и применя-
ются в лечении сложных, запу-
щенных случаев. Применяются 
тогда, когда традиционные ме-
тоды лечения себя исчерпыва-
ют. Например, лечение метаста-
тического поражения костей, 
при распространенных забо-
леваниях простаты или молоч-
ной железы. Рений-188 приме-
няется для радиоэмболизации 
неоперабельных метастатиче-
ских опухолей печени.

И потому первоочередная за-
дача незабвенной тети Маши — 
проходить вовремя обследова-
ния. Чтобы обнаружить рак на 
ранней стадии и благополучно 
его вылечить с применением 
стандартных методов лечения. 
Для этого действует система 
диспансеризации и погружен-
ного в нее скрининга. Да, все эти 
технологии, если они уже при-
меняются в рутинной практи-

ке, доступны для пациентов в 
тех центрах, в которых они вне-
дрены. Главное, чтобы пациент 
«подошел» под критерии при-
менения того или иного метода.

Робокошка говорит: 
«Поехали» 

Недавно в трех московских 
больницах появились необыч-
ные ушастые помощники. Ме-
ханические. Их тут же прозвали 
«робокошками». 

Валерий Иванович, робокошка 
прописалась и в вашем учре-
ждении, — обращаемся к глав-
ному врачу Московской боль-
ницы № 15 имени Филатова, 
доктору медицинских наук 
Валерию Вечорко. — Пока все 
как-то непривычно. Да, зна-
ем, что это роботы. Но… Тре-
буются подробности. 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Для работы ро-
бокошки включаются, как лю-
бой гаджет. Нужно лишь при-
коснуться к дисплею, выбрать 
нужный пункт в меню и нажать 
кнопку «Поехали!». А после за-
вершения программы робот 
самостоятельно вернется на 
свое место, расположенное око-
ло регистратуры в триажной 
зоне. Остановка, как на авто-
трассе — взмах руки, и робокош-
ка замрет на месте или попро-
сит разрешение проехать.

Робокошка — надежный по-
мощник?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Вполне. Она мо-
жет доставлять еду,  меди-
цинские инструменты, лекар-
ства. А при необходимости — 
проводить пациента по нужно-
му маршруту, рассказать, как 
вести себя в той или иной кри-
тической ситуации.

А еще — сама видела — они 
перевозят грузы, вещи…

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Перевозят. Для 
этого есть индукционные лотки, 
которые позволяют понять, что 
вещи или предметы поставле-
ны, а также — сняты медперсо-
налом или пациентом.

Судя по всему, робокошки при-
шлись ко двору медиков? Чем 
они так привлекательны?

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Они всегда в хо-
рошем настроении. Им не гро-
зит профессиональное выгора-
ние. Они безопасны в эксплу-
атации. На них нет аллергии 
и кошкобоязни. Весь процесс 
обеспечивают камеры: две уста-
новлены там, где «лапы». Они 
сканируют окружение 90 раз в 
секунду. Третья — в области «го-
ловы». А 3D-сенсоры страхуют. 
И... робокошка плавно останав-
ливается перед препятствиями.

Мне показалось, или так оно 
и есть, что в вашем флаг-
манском центре к робокош-
ке уже так привыкли, что 
обращаются с ней как с жи-
вым существом. Здесь можно 
услышать: «Отойди, пожа-
луйста, в сторонку, загоражи-
ваешь проезд!»

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: А вы считаете, 
что чудеса только в решете бы-
вают? У нас — чудеса в робокош-
ке. Новшество существенно раз-
гружает медперсонал, позволя-
ет, сосредоточиться на более 
важных и нужных моментах.

Похоже, успех проекта приве-
дет к тому, что робокошки на-
чнут «мяукать» в остальных 
медучреждениях.  

Искусственный интеллект, конечно, 
в помощь, но он не заменит врача.

Медсестра 15-й больницы Полина Кригина уже знает: робокошка — 
надежный партнер.

А К Ц Е Н Т

Россия — единственная страна в мире, 
где действует скрининг по семи наиболее 
распространенным локализациям рака

ПРАКТИКА 

Онкологи 
провели 
уникальную 
операцию

ВЕРНУЛИ 
ЯЗЫК
Валерия Наумова

В 27 лет Анастасия узнала, что 
у нее злокачественное образо-
вание языка. А началось все ба-
нально: откололся зуб, кото-
рый начал натирать язык. Зуб 
удалили, но ранка никак не за-
живала, причиняла боль.

— Я обошла многих стома-
тологов, — рассказала паци-
ентка. — Но только один посо-
ветовал обратиться к онкологу. 
Вот тогда я и услышала фразу, 
которая страшна в любом воз-
расте: у вас рак языка.

Посоветовали обратить-
ся  на консультацию в  Меди-
цинский радиологический 
научный центр им. А.Ф. Цыба. 
Там Анастасия прошла обсле-
дования и получила приглаше-
ние на хирургическое лечение. 
От беды пациентку избавляли 
сразу четыре хирурга. Завотде-
лением лучевого и хирургиче-
ского лечения заболеваний го-
ловы и шеи Вячеслав Полькин и 
ординатор Рамазан Салпагаров 
проводили удаление половины 
языка и лимфоузлов в области 
шеи. Такое проводится, если, 
как в данном случае, степень 
прорастания опухоли больше 
4 мм. Практика показывает, 
что при таком очень часто вы-
являются микрометастазы, не 
видные на исследованиях. В это 
же время хирурги Эрнест Акки 
и Павел Спирин производили 
забор лоскута с левой руки. По-
том Вячеслав Викторович и Эр-
нест Диляверович начали гото-
вить сосуды на шее и лоскуте к 
сшиванию. Работа  под микро-
скопом. Сшивается одна арте-
рия и две вены, чтобы лоскут 
кровоснабжался. Далее из него 
формируется новый неоязык.

— Раньше пациентам, столк-
нувшимся со злокачествен-
ными образованиями языка, 
убирали пораженную часть, — 
рассказал Вячеслав Полькин. — 
О восстановлении органа не 
шло и речи. Теперь говорим об  
ином качестве жизни. Конечно, 
это долгая,  кропотливая рабо-
та. Мы же вручную формируем 
недостающую часть языка. Тре-
буются ювелирное мастерство 
и большое терпение.

Сегодня Анастасия восста-
новилась. Ее ждут несколько 
курсов лучевой терапии и про-
цесс реабилитации.

— Я  много работала, — при-
зналась пациентка. — Мало вы-
ходных,  отпусков.  Теперь хо-
чется больше времени уделять 
семье, хочется детишек. Оказы-
вается, на это все у нас не так 
много времени.  

СИТУАЦИЯ

У девочки 
удалили кисту 
размером 
с яйцо

РУКИ НАДО 
МЫТЬ!
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», 
Астрахань

Специалисты Областной дет-
ской клинической больницы 
им. Н.Н. Силищевой провели 
непростую операцию шести-
летней пациентке. Причиной 
болезни стал эхинококкоз. Его 
возбудитель передается чело-
веку от животных.

При несоблюдении правил 
гигиены хронический гельмин-
тоз проникает в желудочно-ки-
шечный тракт, а потом с током 
крови может попасть в любой 
орган и начать паразитировать 
там. В данном случае возбуди-
тель остановился в печени: во 
внутреннем органе у девочки 
образовалась киста размером с 
куриное яйцо. 

— Наша задача заключа-
лась в эффективном оператив-
ном вмешательстве и быстром 
восстановлении ребенка, — 
рассказал детский хирург Ан-
дрей Якименко.

Врачи вовремя удалили не-
нужное образование. Лапаро-
скопический подход позволил 
уже на десятый день после опе-
рации выписать девочку под 
наблюдение в поликлинике. 
Медики предупреждают: эхи-
нококкоз в последнее время 
стал достаточно частым заболе-
ванием. На первом месте по по-
ражению органов этим возбу-
дителем стоит печень, затем — 
легкие и мозг. Заболевание мо-
жет привести к инвалидности 
и даже смерти. В общем, мойте 
руки перед едой!  

Красота этих пяточек зависит в том числе и от репродуктивного 
мужского здоровья.

Стрессы наносят 
мощный удар 
по гормональной 
системе, тестосте-
рону. А еще куре-
ние, алкоголь 
и гиподинамия
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ПРАВО  
В Москве 
прошел съезд 
адвокатов — 
защитников 
россиян 
за рубежом  

СВОИХ 
НЕ БРОСИМ
Борис Ямшанов

В Москве прошел съезд Меж-
дународной ассоциации рус-
скоязычных адвокатов.

Съезд проходил в очно-заоч-
ном формате с использовани-
ем удаленной связи, что впол-
не объяснимо. Международная 
ассоциация русскоязычных 
адвокатов (МАРА) объединя-
ет адвокатов, юристов и пра-
возащитников, работающих 
в 45 странах мира. «Не у всех 
есть возможность добраться до 
Москвы», — дипломатично объ-
яснил исполнительный секре-
тарь МАРА Михаил Неборский. 
Что и говорить, это в Минске 
можно купить прямой билет на 
поезд в Москву, а в Риме? Хотя 
делегаты аплодировали руко-
водителю Русского дома в Мек-
сике Виктории. Стасюк, членам 
МАРА сербу Ивану Миличу, За-
хиду Хан Али из Пакистана и 
другим представителям неблиз-
ких территорий.

— Враждебные западные стра-
ны не в силах одержать над Рос-
сией военную победу и выме-
щают злобу на простых людях с 
российским паспортом, — ска-
зал в своем выступлении извест-
ный политолог, член Совета при 
президенте РФ по развитию гра-
жданского общества и правам 
человека Кирилл Вышинский.

Всем памятна борьба за 
освобождение этого патрио-
та, схваченного на Украине на-
цистской спецслужбой. Бес-
компромиссный журналист 
провел в застенках СБУ год и 
четыре месяца и вышел на сво-
боду благодаря усилиям мно-
гих людей, в том числе адвока-
тов. И не только он. На съезде 
прозвучал пример, когда в Мол-
дове безвинного человека осу-
дили на 15 лет. Три года адвока-
ты вели борьбу за правду, и  суд 
был вынужден отменить изу-
верское решение.

— Адвокатам МАРА прихо-
дится работать не просто в тя-
желых, а часто в опасных усло-
виях, — сказал президент МАРА, 
глава Гильдии российских ад-
вокатов, почетный работник 
юстиции,  заслуженный юрист 
РФ, доктор юридических наук, 
профессор Гасан Мирзоев. —  Но 
они упорно защищают интере-
сы Российской Федерации, рос-
сийских граждан и юридиче-
ских лиц в судебных, государ-
ственных и иных органах ино-
странных государств.

Докладчик привел примеры 
резонансных дел, по которым 
в защите российских граждан 
участвовали адвокаты зару-
бежных стран.  Представитель 
МАРА в штате Техас, амери-
канский адвокат Алексей Тара-
сов защищал Константина Яро-
шенко,  Виктора Бута, помогал 
в защите Марии Бутиной, кото-
рая тоже вернулась в РФ. Фран-
цузский адвокат Фредерик Бело 
защищает нашего гражданина 
Александра Винника, член Ассо-
циации, американский адвокат 
Сергей Федоров оказывал адво-
катскую помощь осужденному в 
США Роману Селезневу.

Высокий авторитет МАРА в 
России и за рубежом отметила 
в своем обращении к делегатам 
съезда официальный  предста-
витель МИД, директор Депар-
тамента информации и печати 
МИД России Мария Захарова. 
Зампредседателя Госдумы,  спе-
циальный представитель главы 
государства по взаимодействию 
с организациями соотечествен-
ников за рубежом А.М. Бабаков 
в своем приветствии делегатам 
съезда подчеркнул особую зна-
чимость работы Ассоциации в 
ходе  специальной военной опе-
рации, когда в странах коллек-
тивного Запада развернулась 
беспрецедентная русофобия. 

В заключение работы съез-
да прошли выборы президи-
ума МАРА и президента Меж-
дународной ассоциации рус-
скоязычных адвокатов. Едино-
душную поддержку получила  
кандидатура Гасана Мирзоева, 
который и был избран главой 
МАРА на новый срок.  

Адвокаты МАРА, 
защищающие 
россиян, работают 
не просто 
в тяжелых, а часто 
в опасных 
условиях

Дело в папке
В начале учебного года 
на первой общей встре-
че актовый зал едва 

вместил… 150 мужчин. Дирек-
тор «девятки» Евгений Каль-
ченко объясняет: 70 из них во-
шли в совет надежных отцов, 
а 15 во главе с председателем 
Иваном Урванцевым стали пер-
выми помощниками админи-
страции. Уже вторую четверть 
перенимать полезный опыт в 
Парфеново приезжают со всех 
концов города. 

— Советы надежных отцов 
в регионе стали появляться в 
2021 году. Сейчас их 26, при-
том каждый развивается в со-
ответствии с историей, тради-
циями и системой управления в 
учебном заведении, — отметили 
в пресс-службе городского де-
партамента образования. 

— Уже 27! — поправляет Дмит-
рий Штро, председатель совета 
надежных отцов школы № 45, 
созданного пару дней назад. 

Теперь Штро, как и его кол-
лега из гимназии № 12 Дмит-
рий Андреев, — частые гости в 
«девятке»: смотрят, как пар-
феновские папы несут вахту 
на этажах и во дворе, беседуют 
с хулиганами, придумывают 
спортивные праздники и много 
чего другого. 

— Мы не только отвечаем за 
порядок от звонка до звонка. 
По воскресеньям, например, в 
школьном спортзале играем с 
ребятишками в футбол и волей-
бол. А теперь обговариваем с 
руководством возможность по-
сещать открытые уроки, дума-
ем про социальную рекламу на 
школьном радио.

Шамиль Ганеев отвечает в 
«девятке» за патриотическое 
воспитание: классы уже своди-
ли в музей УМВД. Намеревают-
ся сотрудничать с поисковым 
движением Тюменской области 
и вести «Уроки мужества» с во-
енными, прошедшими Афгани-
стан, Чечню и СВО. А накануне 
Нового года папы и школяры 
вновь будут собирать празднич-
ные посылки на передовую: в 
каждую коробочку — и вкусное, 
и рукотворную открытку с до-
брой весточкой.

— Вы не подумайте, что папы 
дежурят только потому, что в 
школе происходит что-то страш-
ное, а учителя бессильны. Да, у 
нас многонациональное учеб-
ное заведение, но все живут 
дружно. Отцы выразили жела-
ние помогать, участвовать в вос-

питании детей не только дома — 
пожалуйста, двери открыты, мы 
им рады, — добавляет директор 
Кальченко. 

А вот поменялось ли что-то 
за месяц со старта таких дис-
циплинарных вахт? Педаго-
ги говорят, что им стало легче 
— нагрузка у учителей, не бу-
дем скрывать, немаленькая, а 
перемены и для контроля по-
ведения, и для подготовки к 

урокам слишком короткие. 
Само присутствие мужчин в 
униформе (у пап советов есть 
специальные жилетки) дис-
циплинирует хулиганов и ку-
рильщиков. Да и в социальном 
плане их активная помощь — 
подспорье. 

— Вы самые лучшие папы в 
мире! — завидя  Шамиля Ганеева 
кричит малышня из начальных 
классов.  
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КОШЕЛЕК Разблокировка 
«Тройки» стала платной

Карта — деньги

Сергей Буланов

С 1 декабря разблокировка карты «Тройка» для 
поездок по МЦД становится платной услугой, сообща-
ет пресс-служба департамента транспорта Москвы. 
Пассажирам, которые забыли приложить «Тройку» к 
валидатору на выходе со станции, придется заплатить 
198 рублей. Напомним, что на МЦД нужно присло-
нять транспортную карту к валидатору дважды — на 
входе и на выходе. Дело в том, что не на каждой стан-
ции диаметров есть турникеты. Например, как на стан-
ции МЦД-1 Дегунино — там просто открытая платфор-
ма. Двойная валидация необходима, чтобы система 
корректно рассчитала, сколько списывать с карты за 
проезд. К тому же только при этом активируется бес-
платная пересадка на метро.

Как отметили в ЦППК, 95 процентов пассажиров 
дважды валидируют «Тройку». Среди остальных 5 про-
центов обнаружились хитрецы. Они, вероятно, попро-
сту не оплачивали проезд, выходя на открытых плат-
формах. «Тройка» потом блокировалась, но «зайцы» 
просто обращались в кассы, где карточки бесплатно 
активировали. С 1 декабря за эту услугу будут брать 
деньги, хитрить станет невыгодно.

Иногда на станциях не работают валидаторы, 
например из-за аварийного отключения электриче-
ства. Тогда лучше всего обратиться в кассу, и там за-
кроют поездку. В любом случае при поломке оборудо-
вания плату за разблокировку карты брать не будут.  

ИТОГИ Годовой план
по недвижимости 
в Москве выполнен 
досрочно

Строй-ка

Сергей Жуков

За 11 месяцев в Москве сдано почти 12 миллионов 
квадратных метров недвижимости. Тем самым годовой 
план выполнен досрочно, сообщил глава департамента 
градостроительной политики Сергей Левкин. 

С начала года было запланировано к сдаче 8,5 млн 
квадратных метров недвижимости, но уже введено 
11,8 млн «квадратов». Это 139 процентов», — объяс-
нил он. В эксплуатацию в том числе сдано 5,6 млн квад-
ратных метров жилья. Большая часть домов и других 
объектов построена за счет инвесторов. В частности, с 
начала года в свежепостроенных и давно сложивших-
ся районах появилось 99 новых соцобъектов, 66 из них 
возведены силами частников. «Сдано 42 детских сада, 
22 школы, 17 медицинских объектов, 16 спортивных 
сооружений и два здания для культурных учрежде-
ний», — добавил Сергей Левкин.

Он также рассказал, что новоселье с момента стар-
та программы встретили более 117 тысяч человек. Еще 
больше 26 тысяч горожан заканчивают оформлять до-
кументы и переезжать в новое жилье. «В общей слож-
ности новые квартиры получили более 143 тысяч жи-
телей Москвы, что сопоставимо с населением Пяти-
горска», — заметил Левкин. По его словам, по ренова-
ции введено в эксплуатацию 280 новостроек, 259 уже 
переданы под заселение. Сейчас, говорит Левкин, в го-
роде строится и проектируется еще 438 реновацион-
ных домов.  

РАКУРС В столице открылась выставка о реставрации

Время и стекло
Сергей Жуков 

В 
историческом зда-
нии типографии Сы-
тина открылась вы-
ставка,  посвящен-
ная импортозамеще-
нию в реставрации 
объектов культурно-
го наследия. Она со-
брала начинающих 

и уже состоявшихся мастеров, 
производителей и инвесторов. 
Здесь можно не только увидеть 
материалы, необходимые для 
восстановления памятников, но 
и послушать лекции, поучаство-
вать в мастер-классах. Мэр сто-
лицы Сергей Собянин осмотрел 
экспозицию и вручил награ-
ды лауреатам конкурса «Мо-
сковская реставрация». 

По его словам, выставка 
«ПРОреставрацию» будет ин-
тересна не только профессио-
нальному сообществу, но и 
всем горожанам, которые це-
нят культуру и историю. «Не 
случайно она собрала экспер-
тов из России и 17 стран мира, 
— заметил Собянин, награждая 
лучших мастеров. — В Москве за 
последние годы отреставриро-
вано более двух тысяч объектов 
культурного наследия. Каждый 
из них — уникальный памятник 
культуры, в который наши ре-
ставраторы вложили душу, та-
лант и сердце».

В этот раз выставку совме-
стили с чествованием лучших 
реставраторов. Жюри конкур-
са выбрало 28 лауреатов. В их 
числе те, кто реставрировал па-
вильоны ВДНХ, Фанагорий-
ские казармы, Театр Эстрады, 
городскую усадьбу Сумароко-
ва, ансамбль зданий Рязанско-
го трамвайного парка. Награду, 
например, получил почетный 
реставратор Москвы Александр 
Урбанский. Он вместе с ко-
мандой занимался восстановле-
нием павильона «Главмясо» на 
ВДНХ, построенного в 1954 году 
в стиле сталинского ампира. 
«Когда мы пришли на площад-
ку, разруху нельзя было описать 
словами, — вспоминает в беседе 
с «РГ» Урбанский. — Ведь в 90-е 
годы павильон использовался 
под торговлю, поэтому некото-
рые детали были утрачены, но 
мы их воссоздали». Например, 
неизвестна судьба двух быков 
в реальную величину, установ-
ленных у входа по обе стороны 
лестницы. Сюда они переехали 
из довоенного здания. Об этом 
напоминают многочисленные 
черно-белые снимки. Построй-
ка была одноэтажной, с откры-
той верандой на крыше и распо-
лагалась на месте сегодняшне-
го павильона «Космос». Теперь 
быки снова встречают гостей у 
павильона «Главмясо». Верну-
лись и фигуры поросят, укра-
шавших керамический фонтан 
в одном из залов. Их воссоздали 
по сохранившимся фотографи-
ям. Большая часть интересных 

деталей, на удивление, сохра-
нилась: выжила огромная кар-
тина с изображением откорм-
ленных стад крупного рогатого 
скота, символизирующих мощь 
советской мясомолочной про-
дукции. В просторном торговом 
зале возвращены к жизни фаян-
совые панно с птицами, оленя-
ми, овцами, свиньями и быками.

Стартовала выставка с со-
ревнований молодых рестав-
раторов, в которых участвуют 
53 студента колледжей и вузов 
из 11 регионов России, вклю-
чая Москву, Санкт-Петербург, 
Иркутскую, Калининградскую, 
Новосибирскую, Орловскую, 
Пензенскую и Свердловскую 
области. Им предложили восста-
новить изделия из дерева, мас-
ляную живопись, лепной де-
кор, металлическую кровлю и 
терразитовую штукатурку. По-
бедителей пригласят на стажи-
ровку в Государственный науч-
но-исследовательский инсти-
тут реставрации. В соседних за-
лах в это время трудились про-
фессиональные реставраторы. 
Например, Анна Мосийчук при-
зналась, что сбылась мечта дет-
ства: она седьмой год работает 
художником-реставратором в 
Музее-заповеднике «Коломен-

ское», куда ее пригласили после 
успешной защиты диплома. На 
глазах посетителей выставки де-
вушка восстанавливает старин-
ную икону Владимирской Бого-
матери. В руки к ней она попа-
ла из частной коллекции. «Из-
за неправильного хранения под 
венчиком образовались загряз-
нения, их я сейчас и пытаюсь 
устранить», — рассказала Анна, 
не отрываясь от работы. По ее 
словам, на реставрацию такой 
иконы придется потратить пол-
года. При условии, что работать 
над ней каждый день. А Михаил 
Полянский занят реставрацией 
фигур из лиственницы, украша-
ющих фронтон павильона «Ка-
релия». Две из них — образы ра-
бочего и колхозницы — привез-
ли на выставку, чтобы показать, 
как они сейчас выглядят. «Они в 
состоянии средней степени тя-
жести, пациент скорее жив, чем 
мертв, — говорит Михаил, указы-
вая на скульптуры. — На них вид-
ны следы небольшого ремонта. 
Например, мы заметили отлич-
ные от родных иголочки, кото-
рые отпугивают птиц». Фигуры 
массивные — около 650 кило-
граммов. Отреставрировать их 
планируют за год. Особое вни-
мание посетителей приковано 

к импортозамещению матери-
алов, используемых в рестав-
рации. На выставке удалось со-
брать более 100 отечественных 
решений и технологий. Экспе-
риментальное производство из 
Санкт-Петербурга уже два года 
занимается выпуском стеклян-
ных кирпичей Фальконье. Стек-
лянную кладку использовали 
для окон, перегородок, купо-
лов и перекрытий. И сейчас в 
российских городах по-преж-
нему есть места, где применя-
лись такие кирпичи. «Мы недав-
но воссоздавали их для склепа 
семейства Кноп, крупнейших 
предпринимателей конца XIX 
века. Он находится на терри-
тории Введенского кладбища в 
Москве, — рассказал историче-
ский консультант Никита Ан-
дреев. — Кирпичики были нуж-

ны для окна, освещавшего лест-
ницу, ведущую в крипту — захо-
ронение под склепом». От им-
порта производство не зависит. 
«Качество продукции зависит 
от мастерства выдувальщиков 
стекла, а это сейчас вымираю-
щая профессия, — подчеркивает 
Андреев. — Ведь ручные произ-
водства, к коим мы себя причис-
ляем, постепенно уходят с рын-
ка, поскольку появляются авто-
матизированные».  
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Сергей Собянин считает реставрацию объектов культурного наследия одним из приоритетов работы городских властей.

А К Ц Е Н Т

Стеклянную кладку использовали 
для окон, перегородок, куполов 
и перекрытий
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КСТАТИ

Выставка продлится еще три дня — 

по 3 декабря. Посмотреть расписа-

ние лекций и мастер-классов мож-

но на сайте: прореставрацию.рф.

ТРАНСПОРТ За осень 
в столицу поступило 
более 100 электробусов

Полный заряд

Александр Мелешенко

Более 100 новых электробусов пришли в Москву с на-
чала осени — они уже вышли на десяток маршрутов и 
продолжают пополнять парк наземного общественно-
го транспорта. На прошлой неделе, к примеру, в столи-
це заработали еще два электробусных маршрута. 

Маршрут № 560 соединил шесть станций мет-
ро и МЦД на северо-востоке. Студенты и сотрудники 
МФТИ, местные жители могут удобно добираться до 
D1, Серпуховско-Тимирязевской и Люблинско-Дмит-
ровской линий метро, рассказали в столичном депар-
таменте транспорта. «Москва — лидер в Европе по раз-
витию и использованию электротранспорта, № 1 по 
количеству электробусов, — говорит заммэра столицы 
Максим Ликсутов. — В этом году мы получили почти 
300 современных машин от КАМАЗа, а всего до конца 
2024 года поступит 1200 единиц экологичной техни-
ки. Транспорт российского производства повышает 
комфорт и безопасность поездок, снижает влияние на 
окружающую среду. Электробусы обслуживают более 
100 маршрутов в городе».  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Первый в новой Москве спортхаб откроют в 2024 году. В од-

ном из жилых кварталов сделают универсальную и всесезон-

ную спортивную площадку, памп-трек, площадку для волей-

бола и воркаута с турниками, брусьями и перекладинами.

Также сейчас строятся горнолыжный комплекс в Ща-

повском поселении, физкультурно-оздоровительный 

комплекс в Коммунарке, ледовый спортивный комплекс в 

Троицке и всесезонный спортивно-развлекательный центр 

рядом со станцией метро «Прокшино».

Дежурить в школе Ивана Урванцева никто не заставляет, ему важно помогать учителям и за детьми присматривать.

Реставрация старинных артефактов 
— очень кропотливый процесс, 
он может занимать до полугода.

В метро двойная валидация не нужна — в подземке турникеты 
и билетный контроль есть на каждой станции.

Как вам это?

Беслан Беков, директор 
школы № 1 города Сунжа 
Ингушетии: 
— Не вижу смысла в том, чтобы в 

школу приходили отцы. Есть штат-

ные работники, которые должны 

этим заниматься, — зам. по воспи-

тательной работе, классные руко-

водители. Отцы учеников — все-та-

ки посторонние люди. Неизвест-

но, чего от них ожидать. Лишние 

люди в школе не нужны.

Айрат Камаев, отец двоих 
детей, Уфа:
— Идея организовать «отцовский 

патруль» в школе хорошая, если 

получится найти добровольцев, 

которые были бы свободны. Я бы 

сам помогал учителям, но ведь 

еще и на работу надо ходить. 

Кстати, несколько лет назад в ли-

цее сына организовывали роди-

тельский патруль. По графику об-

ходили территорию и пригляды-

вая за детьми. Только не все вы-

полняли обязанности патруль-

ных. К тому же никаких полномо-

чий у них не было.

Станислав Смирнов, 
сотрудник ЧОПа, отец 
пятиклассника, Красноярск:
— Идея привлечь «надежных от-

цов» мне удачной не кажется. Ро-

дители учеников в классе у моего 

сына — хорошие  люди, и совет от-

цов можно было бы организо-

вать. Но педагоги и сами справ-

ляются. А вот я вырос в рабочем 

районе, у нас в классе у полови-

ны родных отцов не было, а у кого 

и были, только пили. Вот какой 

там «отряд папской гвардии» 

можно было организовать?

Любовь Федорова, учитель 
математики школы поселка 
Бобровский Свердловской 
области:
— У нас в школе  всего один педа-

гог мужчина. Большинство учи-

телей - женщины в возрасте. Все 

перегружены И так сейчас в 

большинстве школ.  Вот если бы 

отцы вызвались нам  помогать! 

Бывают конфликты очень 

жесткие между ребятами. Есть 

случаи буллинга, когда травят сла-

бых. Думаю, одного вида мужчи-

ны достаточно, чтобы успокоить 

горячие головы. Мы недооцени-

ваем роль отцов в воспитании, а 

она очень важна. Привыкли, что в 

школу ходят одни мамы. А это не-

правильно. 

Подготовили: Алена Ларина, 
Айгуль Камаева, Дмитрий 
Лапин, Елена Мационг  
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872  и приказа ФАС России от 08.12.2022  № 960/22  
АО «Газпром газораспределение» (далее – Об щество) разместило  
информацию о наличии (отсутствии) технической возможности  
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газо-
распределительным сетям АО «Газпром газораспределение» на 2024  
год (плановые показатели) на официальном сайте Общества по адре-
су: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТРАСЛЬ В России 
заработает реестр 
хостинг-провайдеров

Облако 
с пояснениями 

Олег Капранов

Правительство утвердило правила идентификации 
клиентов хостинг-провайдерами. Свои услуги они 
смогут предоставлять только после прохождения 
обратившимся лицом этой процедуры. Предусмотре-
ны несколько ее вариантов и их сочетание. Эксперты 
отмечают, что остается открытым вопрос с иностран-
ными клиентами.

Среди предлагаемых способов идентификации — 
через госуслуги, с помощью Единой биометрической 
системы, с помощью усиленной квалифицированной 
электронной подписи и ряд других. Постановление, 
подписанное премьер-министром Михаилом Мишу-
стиным, начинает действовать с 1 декабря 2023 года. 
Хостинг-провайдеры, которые предоставляли услу-
ги до этой даты, вправе не проводить повторную про-
верку своих клиентов при условии, что их идентифика-
ция проводилась не ранее 1 января 2023 года. С 1 дека-
бря этого года в России также начнут действовать пра-
вила формирования и ведения реестра провайдеров 
хостинга. Соответствующие полномочия возложены 
на Роскомнадзор.

Изменения и ужесточение требований, с которы-
ми столкнется отрасль, ожидались: они совпадают с 
общим направлением развития рынка — выходом из 
«серой зоны» и консолидациией вокруг больших игро-
ков, комментирует новации «РГ» Кирилл Малеванов, 
технический директор хостинг-провайдера Selectel. 
«Большинство крупных провайдеров смогут, на наш 
взгляд, соответствовать требованиям. Но нельзя ска-
зать то же самое о небольших компаниях, оказываю-
щих хостинг-услуги, — им может не хватить как финан-
сов, так и экспертизы, чтобы оперативно перестроить-
ся. Что касается пользователей и клиентов, то нововве-
дения, вероятнее всего, пойдут им на пользу, создав до-
полнительные гарантии, и помогут в поиске надежно-
го поставщика хостинг-услуг. Помимо новых условий 
добавится несколько новых процедур — уведомление 
Роскомнадзора о начале деятельности, предоставле-
ние информации ФСБ и Роскомнадзору при получении 
запросов на «проведение мероприятий в целях реали-
зации возложенных на них задач» и т.д.», — говорит Ма-
леванов.   

По словам эксперта, основной вопрос, который 
остался, связан с иностранными пользователями  — 
участники рынка ждут уточнений от минцифры.  

АВТОМОБИЛИ Средняя стоимость запчастей по ОСАГО вырастет 
почти на 10 процентов

Детальный разбор
Владимир Баршев

Р
ост средней стоимости 
запчастей, согласно новым 
справочникам РСА, соста-

вит 9,8%. Больше всего подоро-
жают запчасти на KIA и Nissan. 
Справочники вступят в силу 19 
декабря, сообщил президент 
РСА Евгений Уфимцев.  

Напомним, что именно по 
этим справочникам рассчиты-
вается стоимость восстанови-
тельного ремонта по ОСАГО. 

Евгений Уфимцев отметил, 
что с учетом колебаний курсов 
валют, которые мы имели в се-
редине года, можно было ожи-
дать гораздо большего роста 
цен, и по некоторым маркам ав-
томобилей это произошло. Но в 
целом он считает, что имеет ме-
сто стабилизация ситуации с 
запчастями. 

«Стабилизация цен на зап-
части в целом действует на та-
риф ОСАГО. В октябре 2023 
года средняя цена полиса ОСА-
ГО снизилась. Она составила 7 
901 рубль и по сравнению с ян-
варем 2023 года снизилась на 
1,7%, или на 134 рубля. А сред-
няя выплата по ОСАГО в октя-
бре 2023 года достигла нового 

рекорда и впервые превысила 
100 тысяч рублей, составив 100 
698 рублей», — сказал Евгений 
Уфимцев.

Он также подчеркнул, что, 
несмотря на рост средней сто-

имости запчастей, динамика 
цен на разные марки автомоби-
ли различается. Так, по Hyundai 
можно отметить некоторое сни-
жение цен. Например, ветро-
вое стекло подешевело до 6 ты-

сяч рублей (-28%), дверь — до 20 
тысяч (-35%), а фара подорожа-
ла до 145 тысяч (+5%). Пример-
но такая же ситуация по Toyota 
— стекла и двери подешевели, 
фара в сборе  подорожала на 6%. 

Это означает, что рынки зап-
частей для этих марок автомо-
билей чувствуют себя хорошо, 
оригинальные и неоригиналь-
ные запчасти насыщают рынок, 
цены немного падают. 

По Renault есть небольшой, 
но уверенный рост по многим 
наиболее востребованным по-
зициям — на 15—30%. Напри-
мер, дверь задняя левая — до 29 
тысяч рублей, лобовое стекло — 
16 тысяч. 

По KIA и Nissan зафиксиро-
ван наибольший рост. Напри-
мер, цены на ветровые стек-
ла выросли в несколько раз (до 
41,5 тысячи рублей и 54,5 тыся-
чи соответственно). То же и на 
двери — до 30 тысяч  и 80 тысяч. 
Это означает, что по этим мар-
кам автомобилей на рынке ста-
новится меньше неоригиналь-
ных запчастей приемлемого ка-
чества, и средние цены форми-
руются либо по ценам оригина-
ла, либо по ценам качественно-
го неоригинала, которые лишь 
немного отстают.  

ДАТА Символу российской валюты исполняется 10 лет

Знак рубля 
Павел Крашенинников, 
председатель Совета 
при президенте РФ 
по кодификации и 
совершенствованию 
гражданского 
законодательства 

П
отребность в специ-
альном знаке, озна-
чающем денежную 
единицу,  возни-
кает, как правило, в 
странах с развитым 
финансовым рын-
ком, когда часто-
та упоминаний ва-

люты становится зашкаливаю-
щей. В этом случае наименова-
ние денежной единицы удобно 
заменить на графическое изоб-
ражение.  

Общеизвестные знаки валю-
ты различных стран появлялись 
как бы сами собой в процессе 
рыночной практики. Например, 
существует несколько версий 
появления знака доллара, кото-
рый с самим словом визуально 
как-то не очень соотносится. Ни 
одна из них не стала общепри-
нятой.

Рубль как валюта имеет дав-
нюю историю. Его первое пись-
менное упоминание найдено в 
берестяных грамотах XIII века. 
А первый российский рубль в 
виде монеты был выпущен в 
обращение в 1654 году во вре-
мя царствования Алексея Ми-
хайловича. С течением време-
ни российская валюта прошла 
череду изменений и реформ, 
включая переход от металличе-
ского стандарта к бумажному, 
денежные реформы, девальва-
цию и прочее. Однако само сло-
во «рубль» всегда ассоциирова-
лось в мире с Россией и в глазах 
разных людей символизирует 
нашу страну.

Фондовый и валютный рын-
ки возникли в Российской им-
перии только в начале XIX века. 
Незамедлительно появились 
первые неофициальные попыт-
ки изобрести знак рубля. То-
гда для обозначения россий-
ской валюты использовали над-
строчные буквы «Р» и «У». Бук-
ву «Р» переворачивали против 
часовой стрелки на 90 градусов 
(«клали на спину»), а «У» писа-
ли поверх нее. Однако это был 
сугубо рукописный вариант, 
не имевший графического во-
площения. В советские време-
на, когда рыночные отношения 
были запрещены, слово «рубль» 
обозначали на письме трехбук-
венным «руб.» с точкой в кон-
це или коротким «р.». В 1990-х 
годах вновь возник рынок ва-
лют, что привело к использова-
нию самых разных обозначе-
ний рубля: «РР», «RR», «RUR», 
«RUB».

О необходимости разра-
ботки символа рубля начали 
говорить еще в 90-х. Совмест-
но с широким использованием 
иностранных валют, особенно 
доллара с его собственным сим-
волом, стало ясно, что россий-
скому рублю также необходим 
свой уникальный знак. Когда 
появился символ евро, предло-
жения о введении символа для 
российского рубля стали зву-
чать все чаще. Возникла и стала 
нарастать инициатива со сто-
роны как граждан, так и орга-
низаций, которая выражалась в 
многочисленных письмах в раз-
личные органы власти, преж-

де всего в Госдуму, и даже реги-
страция изображений  знака 
рубля в Российском авторском 
обществе. 

В 1997 году журнал «Финан-
сист» провел конкурс, на кото-
рый поступило около 300 ра-
бот. Затем, в 1999—2000 годах, 
журнал «Деньги» и Клуб ди-
зайнеров-графиков «Портфо-
лио» организовали акцию под 
названием «Знак рубля», в ко-
торой приняли участие три сот-
ни авторов, предложивших око-
ло тысячи вариантов начерта-
ния знака рубля. Кроме того, 
было опрошено около 1000 че-
ловек и более 85% из них дали 
ответ, что символ рубля необ-
ходим.

В 2005—2006 годах газета 
«Комсомольская правда» про-
вела третий конкурс «Нарисуй 
символ рубля!», который ока-
зался наиболее массовым по 
числу поданных заявок. РИА 
Новости провели четвертый 
конкурс, получив около трех-
сот предложений, из которых 
лучшие были переданы в Цен-
тробанк и Госдуму. 

Было очевидно, что без ор-
ганизующего начала этот про-
цесс может длиться сколь угод-
но долго. Автору настоящих 
строк пришлось проявить ини-

циативу и внести 7 ноября 2005 
года законопроект, в котором 
это организующее начало было 
бы конкретизировано. Иници-
атива была поддержана многи-
ми коллегами и руководством 
страны. Впрочем, были и те, кто 
считал эту затею баловством и 
называл ее нехорошим словом 
«пиар». 

В итоге 26 мая 2006 г. Госду-
ма приняла Закон «О внесении 
изменения в статью 4 Феде-
рального закона «О Централь-
ном банке РФ (Банке России)», 
в котором законодательно обя-
зала Центробанк учредить гра-
фическое изображение рубля 
в виде знака. Основные поло-
жения закона включали опре-
деление официального симво-
ла российского рубля; утвер-
ждение правил использования 
символа в финансовой доку-
ментации, на банкнотах и мо-
нетах; установление ответ-
ственности за незаконное или 
недопустимое использование 
символа. Закон был подписан 
президентом РФ 12 июня 2006 
г., а 15 июня опубликован в 
«Российской газете». 

Была создана рабочая груп-
па, которая и должна была вы-
работать предложение по кон-
кретному графическому изоб-

ражению рубля. В деятельно-
сти группы принял участие и 
автор настоящей статьи в каче-
стве инициатора закона и главы 
комитета Госдумы по законода-
тельству.

В своей работе группа ис-
пользовала имевшиеся к тому 
времени наработки, но опре-
делиться с выбором не смогла. 
Зато 14 марта 2007 года были 
одобрены требования к буду-
щему символу рубля. Согласно 
им, знак должен быть узнавае-
мым при печатании различны-
ми шрифтами, простым в напи-
сании, чтобы одинаково легко 
его можно было изобразить от 
руки и на компьютере. Шири-
на символа должна быть равна 
длине, и по виду он должен от-
личаться от изображений дру-
гих валют. Еще одно требова-
ние заключалось в том, чтобы 
знак рубля прочно ассоцииро-
вался как с нашей валютой, так 
и с Россией, при этом не имел 
никаких намеков на религи-
озные взгляды и политические 
убеждения.

В том же году ряд дизайнер-
ских студий предложили ис-
пользовать в качестве знака 
рубля букву «Р» с перечеркну-
той ниже полукруга ножкой.

Ряд членов рабочей группы, 
в том числе автор этих строк, 
активно поддержали именно 
это решение. 

Изнурительная работа по 
выбору знака рубля продолжа-
лась еще 6 лет.

Наконец, в 2013 году после 
того, как главой Центробанка 
стала Эльвира Набиуллина, 
дело сдвинулось с мертвой точ-
ки. Банк России провел на сво-
ем сайте конкурс по символу 

рубля. Множество художников, 
дизайнеров и простых граждан 
приняли в нем участие, предста-
вив свои идеи и концепции. 

Это было важным шагом в 
процессе, поскольку разнооб-
разие предложений позволило 
выбрать наилучший вариант, 
который соответствовал требо-
ваниям как креативности, так и 
официальности. 

Рабочая группа Центро-
банка рассмотрела более ты-
сячи обращений с различными 
предложениями, изучила идеи 
интернет-сообщества. Среди 
них были отобраны пять наибо-
лее часто предлагаемых вари-
антов, по которым проводилось 
онлайн-голосование. По итогам 
конкурса 11 декабря 2013 года 
символ рубля, набравший 61% 
голосов, был официально утвер-
жден советом директоров Цен-
трального Банка. Окончатель-
ный дизайн современного сим-
вола был выбран как наилучшее 
визуальное представление рос-
сийского рубля, он был признан 
наиболее читаемым и запоми-
нающимся, что было важно для 
его успешного внедрения. 

Итак, Россия наконец всту-
пила в клуб стран, обладающих 
собственным уникальным сим-
волом национальной валюты. 
За 10 прошедших лет графиче-
ский символ российского руб-
ля стал неотъемлемой частью 
финансовой и культурной иден-
тичности страны. 

В 2014 году в обороте появи-
лось 100 млн однорублевых мо-
нет со знаком рубля. Эти моне-
ты давно стали нумизматиче-
ской редкостью. 

В 2015 году символ рубля 
появился на банкнотах. Подав-

ляющее большинство россиян 
одобрило символ рубля и охот-
но стало применять  его в раз-
личных контекстах. 

Таким образом, графиче-
ский знак рубля стал неотъем-
лемой частью повседневной 
жизни большинства граждан 
нашей страны и нашел призна-
ние в мире.

Отмечая сегодня 10-летие 
утверждения знака рубля в от-
вет на массовую инициативу 
граждан, хотелось бы сказать 
следующее. Дело не только и 
не столько в желании, чтобы у 
нас было «все как у людей». Сам 
факт стал прежде всего след-
ствием экономических преоб-
разований,  интегрировав-
ших российскую экономику в 
мировую. 

Возрождение в России фи-
нансового рынка, прежде всего 
валютной и фондовой биржи, 
неминуемо привело к возник-
новению соответствующего 
инструментария, в том числе 
терминологии и знаковой си-
стемы, к которой и относится 
знак рубля. Он стал частью уни-
фицированного международ-
ного финансового языка, что 
способствует более эффектив-
ным и прозрачным финансовым 
операциям.

В то же время памятная дата 
имеет политическое и обще-
ственное измерение. Спустя 10 
лет можно смело сказать, что 
знак российского рубля являет-
ся частью наших экономиче-
ских и даже бытовых отноше-
ний и стал одним из символов 
нашей страны.  

Графический знак рубля стал 
неотъемлемой частью повседневной 
жизни наших граждан.

В результате роста стоимости запчастей полисы ОСАГО могут подорожать. Но только для аварийных водителей.

А К Ц Е Н Т

Сам факт появления знака рубля стал 
прежде всего следствием экономиче-
ских преобразований, интегрировавших 
российскую экономику в мировую

Парковка 
подо льдом 

По мнению пострадавшего автовладельца, 
управляющая компания, которая обслужива-
ет дом, должна оплатить ремонт. Но на претен-

зию гражданину коммунальщики просто не ответили. 
Тогда он пошел в суд.

Там гражданин попросил взыскать ущерб, который 
причинен его машине: ремонт — 147 000 рублей, расхо-
ды по оценке ущерба — 8000 рублей, услуги юриста — 20 
000 рублей, штраф и компенсацию морального вреда  — 
еще 10 000 рублей. Спор заметил портал «Право.ru».

Но первая инстанция ему отказала. Суд посчитал 
недоказанным, что повреждения машина получила 
именно от снега, упавшего с крыши дома. Апелляция это 
решение отменила, так как, по ее мнению, факт падения 
снега подтверждает протокол осмотра места происше-
ствия. Верховный суд Республики Саха (Якутия) удовле-
творил иск частично и взыскал в пользу мужчины 147 
000 рублей как материальный ущерб, штраф — 74 000 
рублей, 2000 рублей компенсации морального вреда, 
8000 и 10 000 рублей на услуги оценщика и юриста. Но 
коммунальщики обжаловали это решение, и кассация 
сказала, что присудить водителю компенсацию мораль-
ного вреда и штраф нельзя, так как положения «потреби-
тельского» закона в этом деле неприменимы.

Дело в итоге дошло до Верховного суда РФ. Он изучил 
спор и сказал, что собственники квартир являются по-
требителями услуг, которые оказывает управляющая 
организация по договору управления многоквартирным 
домом, поэтому к правоотношениям применяется закон 
о защите прав потребителей. ВС оставил в силе решение 
апелляции, а акт кассации отменил.

Юристы напомнили, что наряду с падением снега с 
крыш частой ситуацией является и падение сосулек. Но в 
этом случае надо разграничить то, что падение сосульки 
с карниза балкона или окна квартиры — это ответствен-
ность собственника квартиры, а падение сосульки с кры-
ши дома — ответственность управляющей компании или 
собственника всего здания.

Похожее дело уже рассматривал ВС, когда мужчине 
за падение сосульки на машину удалось получить почти 
600 000 рублей. Он припарковал машину возле много-
этажного дома. В это время с крыши  счищали наледь. На 
иномарку упала сосулька. Оценка показала, что ремонт 
обойдется в 583 000 рублей. Владелец здания не стал пла-
тить, тогда гражданин пошел в суд. Суд взыскал в пользу 
автовладельца не только цену ремонта, но и расходы на 
представителя, госпошлину (дело № 33-23011/2020).  

Определение Верховного суда  РФ* № 74-КГ17-10.

1

ПРАВО 

Граждане 
смогут 
получить 
бесплатный 
совет адвоката

ДЕНЬ ЗАЩИТЫ

Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов 
сообщила о проведении Всерос-
сийской акции, приуроченной 
к Дню юриста: граждане смогут 
получить бесплатные право-
вые консультации. В ряде субъ-
ектов акция пройдет 1 декабря, 
а в отдельных регионах — 4 де-
кабря.

Подробности акции — где и 
когда получить помощь в своем 
регионе — можно узнать на офи-
циальном сайте ФПА.

«В эти дни адвокаты окажут 
квалифицированную юридиче-
скую помощь на безвозмездной 
основе по всем правовым во-
просам, относящимся к защите 
прав и законных интересов гра-
ждан, в виде устных и письмен-
ных консультаций, составления 
документов правового харак-
тера», — сообщают в Федераль-
ной палате адвокатов.

Например, 1 декабря адво-
каты АП Астраханской области 
проведут прием граждан.  
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— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

— Читайте также: В России 
вырос спрос на запчасти 
для китайских автомобилей
rg.ru/art/2692398

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



10 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 декабря 2023
пятница № 273 ( 9218 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО «Королевство 
зверей» и сигналы 
бунтующей природы

Хроники 
озверения

Валерий Кичин

Фильм Тома Кайе «Королевство зверей» был удостоен 
чести открывать программу «Особый взгляд» Канн-
ского международного кинофестиваля. При всей фан-
тастичности сюжета и даже определенной его вто-
ричности картина вызывает бездну актуальных ассо-
циаций и в конце концов, как развернутая метафора, 
оставляет в смятении.

Франсуа и его сын Эмиль, застряв в очередной 
пробке, становятся свидетелями страшного: из гро-
мыхающего трейлера выламывается невообразимый 
монстр с крыльями коршуна и человечьими ногами. 
Судя по относительно сдержанной реакции окружаю-
щих, им такие зрелища уже не в новинку. Планету охва-
тила пандемия: пораженные вирусом люди обращают-
ся — медленно, но верно — в зверей. Обрастают кто шер-
стью, кто чешуей, кто перьями, теряют дар речи и ста-
новятся пугающими мир Существами, Тварями, новой 
реальностью, с которой непонятно, как жить. Ее боят-
ся, ее ненавидят, люди стали подозрительны и друг на 
друга смотрят косо. Неизвестно, заразны ли Существа, 
и как от них уберечься, и чем все это может кончиться 
для нашей цивилизации. Идут ожесточенные дискус-
сии: истреблять напасть или пытаться с ней сосуще-
ствовать?

Отец и сын 
едут к Лане, мате-
ри семейства. Она 
в спецклинике — 
на щеках заметна 
шерсть, у нее злове-
щий взгляд волчи-
цы. Вскоре фургон, 
на котором перево-
зят необычных па-
циентов, попадет в 
аварию, его опас-
ные пассажиры раз-
бегутся, и весь сю-
жет фильма будет 
связан с поисками 
Ланы, сгинувшей в лесах и все больше превращающей-
ся в нечто звероподобное.

Но внимание авторов сосредоточено на отношени-
ях отца с сыном, полных тревоги, смятения и любви — 
беззащитной, но все одолевающей. Шестнадцатилет-
ний Эмиль замечает, что ногти на руках превращаются 
в когти, что позвонки начинают выпирать уродливым 
гребнем, но пытается скрыть страшные перемены от 
одноклассников, и все больше тянет его в лесные чащо-
бы, где слышны гортанные, но уже чем-то родные кри-
ки Существ. Фонограмма этих сцен в гармонии с маги-
ческой музыкой Андреа Лазло Де Симоне  — один из са-
мых выразительных режиссерских приемов фильма.

В лесу он находит нового друга — человека-коршу-
на Фикса, с отчаянным трагизмом сыгранного Томом 
Мерсье, помогает ему научиться летать и привыкает к 
своей грядущей судьбе такого же отверженного. Тако-
го же отринутого человеческим сообществом, как эти 
недавние сограждане, ныне слившиеся с живой приро-
дой создания.

Это все можно воспринимать как жуткий фэнтези, 
пугающую сказку, а можно — как метафору возродив-
шихся ныне тенденций враждебности ко всему непохо-
жему, «иному», «неправильному». От расовой нетер-
пимости до идеологической вражды, от религиозных 
распрей до неприязни ко всему, в чем мерещатся от-
клонения от придуманной, не существующей в живой 
природе «нормы». Как напоминание о непреходящей 
ценности самой Жизни — в любых ее формах.

Романтические линии в фильме присутствуют (ка-
кое же кино без них!), но лишь в зачатке. Эмиль пыта-
ется установить отношения с одноклассницей, тща-
тельно скрывая от нее страшные изменения своего 
тела, Франсуа перебрасывается понимающими взгля-
дами с отзывчивой сотрудницей полиции (Адель Эк-
заркопулос). Но развития это не получит  — время гло-
бальных катаклизмов к любовным страстям не при-
способлено.

При всей невероятности событий фильм действует 
магически. Он динамичен, он захватывает, он не осо-
бенно полагается на спецэффекты, зато полагается на 
актерские таланты. Ромен Дюрис в роли отца берет в 
плен искренностью переживаний человека, потеряв-
шего любимую жену и теперь теряющего сына. Его ге-
рой пытается отодвинуть беду, он на все готов ради ум-
ницы Эмиля, и принесенная им жертва  — кульминация 
и катарсис этой трагедии.

Но центр и главный сюрприз фильма — играющий 
Эмиля рекордно органичный Поль Киршер. В любой 
актерской школе обучение начинают с этюдов, где 
нужно изобразить хитрого пса, голодного медведя, 
смиренного кота — студенты должны уловить их пла-
стику, найти средства передать выражение морды, 
постичь их способы общения. Киршер ничего не изоб-
ражает — такое ощущение, что в нем все это уже зало-
жено от рождения. Эта манера как бы рыскать физио-
номией, исследуя пространство в его звуках и запахах, 
робея и вопрошая. Эта походка медведя-шатуна. Этот 
взгляд — и осмысленный, и углубленный в себя, как бы 
забронированный, обремененный каким-то иным, 
недоступным нам знанием. Он нашел главную «стран-
ность» своего персонажа: его Эмиль — плоть от плоти 
живой природы. Передал мучительную трансформа-
цию своего героя, все более отдаляющегося от людско-
го мира и углубляющегося в неведомое — и пугающее, 
и влекущее. Фантастически сыграны — прожиты — фи-
нальные эпизоды окончательного расставания с отцом 
и всем привычным человечьим миром, чтобы с ликую-
щим звериным воплем влететь в свою новую, а может 
быть, и вечную сущность. Благодаря молодому актеру 
и прозвучала в фильме так мощно тема нашей близо-
сти к природе, нашей в нее включенности, нашей от-
ветственности перед нею как перед самими собой. И 
противоположная по вектору тема — нынешнего все-
общего катастрофического озверения. Это имя  — Поль 
Киршер — стоит запомнить: перед нами актер много-
обещающий, и, если ничто не помешает, у него ин-
тересное будущее.  

БАЛЕТ

Владимир 
Шкляров 
выступил 
в Москве

ЛЕГКОНОГИЙ
АРЛЕКИН
Анна Галайда

Премьер Мариинского теат-
ра Владимир Шкляров отме-
тил 20-летие карьеры на сцене 
Кремлевского Дворца.

У него счастливейшая про-
фессиональная судьба. Еще 
выпускником Вагановской ака-
демии он стал любимцем пуб-
лики и этот статус не утратил 
с годами. Любовь зрителей со-
единилась с официальным при-
знанием: Шкляров стремитель-
но взлетел по карьерной лест-
нице, завоевав исключительное  
положение: премьеры и гастро-
ли, награды и звания находили 
его без задержки. Без разрыва 
с Мариинским театром он смог 
поработать в Мюнхене и высту-
пить в качестве приглашенной 
звезды с Королевским бале-
том Великобритании и Амери-
канским балетным театром.

Но в Москве Шклярова хоро-
шо знают только балетоманы 
со стажем. В начале своего пути 
он успел застать финал эпохи, 
когда Мариинский театр при-
возил в столицу каждую замет-
ную премьеру. Легконогие оба-
ятельные Зефир в «Пробужде-
нии Флоры» и Арлекин в «Кар-
навале» — таким запомнила 
Москва начинающего артиста. 
Профессиональный расцвет 
пришелся на годы, когда новин-
ки Мариинского балета пере-
стали быть событием, их почти 
не вывозили на гастроли, а пе-
тербургским танцовщикам в 
Москве оставались стандарт-
ные па-де-де в череде гала-кон-
цертов.

Творческий вечер стал воз-
можностью показаться в фор-
мате спектаклей. Для этого 
Шкляров выбрал проверенный 
репертуар — картину «Тени» из 
«Баядерки» и одноактную «Ше-
херазаду». В первом отделении 
его поддержали Оксана Скорик 
и труппа «Кремлевского бале-
та», предоставившая солисток, 
кордебалет и оформление сце-
ны. В финале программы вме-
сте с великолепной Викторией 
Терешкиной юбиляр был встав-
лен в раму спектакля Театра 
имени Сац. К сожалению, ре-
сурсов организаторов не хвати-
ло на «живой» оркестр.

Оба спектакля рассчитаны 
на танцовщика в расцвете сил и 
технических возможностей. Их 
пик у 38-летнего Шклярова оче-
видно уже позади. Но его пры-
жок все еще впечатляющ. Как и 
отточенность каждой детали — 
отличительное свойство пред-
ставителей Мариинского теат-
ра. А самоконтроль и самоотда-
ча позволили артисту пройти 
этот полновечерний марафон, 
создав иллюзию безусильной 
виртуозности. Вновь увидеть 
в Москве такой уровень балет-
ного мастерства было событи-
ем тем более счастливым, что, 
вероятно, скоро он останется 
лишь в легендах: добиться его 
в сегодняшних условиях, когда 
со школьного порога артистов 
заваливают крупными партия-
ми, не оставляя времени на их 
подготовку, почти невозможно.

Но, сосредоточившись на 
демонстрации неувядающей 
виртуозности, Шкляров не 
оставил себе пространства для 
утверждения в качестве арти-
ста. В последние годы он бли-
стал в Баварском балете в роли 
Спартака в постановке Юрия 
Григоровича, получил востор-
женную прессу после дебюта 
в «Маргарите и Армане» Фре-
дерика Аштона на сцене лон-
донского Ковент-Гардена. Но 
на персональном московском 
вечере предстал все тем же оба-
ятельным мальчишкой, каким 
больше пятнадцать лет назад 
танцевал «Головокружитель-
ное упоение точностью». Факт 
личной жизни, вероятно, при-
ятный, но не тот, с которым 
остаются в истории.  

Фильм сосредоточен на тревожных отношениях отца и сына. 
Ромен Дюрис в роли отца, Поль Киршер в роли Эмиля.

Фильм можно 
воспринимать 
и как метафору 
враждебности 
ко всему непохо-
жему, «иному», 
«чужому»

Вновь увидеть в Москве такой уро-
вень балетного мастерства было 
счастливым событием.

Павел Басинский 

А
лексей Колмогоров 
больше известен как 
сценарист и режис-
сер. Роман «ОТМА. 
Спасение Романо-
вых» — его первый 
опыт в «неэкран-
ной» литературе. Он 
написан в жанре аль-

тернативной истории. Если бы 
семью последнего русского им-
ператора в ночь расстрела осво-
бодили из Ипатьевского дома 
и увезли, как бы сложилась их 
судьба? О зигзагах русской ис-
тории ХХ века мы поговорили с 
автором. 

История гибели последних 
Романовых, кажется, изуче-
на вдоль и поперек. О ней на-
писано множество текстов, 
опубликованы основные до-
кументы, снято несколько 
художественных и докумен-
тальных фильмов и в Рос-
сии, и за рубежом. Тем не ме-
нее эта история не дает нам 
покоя. Появляются все новые 
и новые версии этого злодей-
ского расстрела — царя, ца-
рицы, четырех прекрасных 
девушек, больного мальчика, 
домашнего врача и прислуги. 
Признаюсь: когда мы с Ека-
териной Барбанягой писа-
ли биографию императрицы 
Александры Федоровны «Али-
са в русском Зазеркалье», то 
отказались своими словами 
описывать этот расстрел. 
Как-то не поднималась рука. 
Использовали цитату из тру-
да Роберта Масси «Николай и 
Александра» — лучшей, на мой 
взгляд, книги о семье последних 
Романовых. А как вы пришли 
к этой теме, и почему она вас 
так заинтересовала?

АЛЕКСЕЙ КОЛМОГОРОВ: В моем рома-
не я тоже не описывал своими 
словами ни казнь, ни последую-
щие чудовищные манипуляции 
палачей с телами, а использовал 
опубликованные свидетельства 
самих палачей. 

Никогда не было у меня в 
планах писать исторический 
роман, так же как и неистори-
ческий. А на обложке моей кни-
ги стоит как раз определение — 
неисторический роман. К теме 
Романовых меня привел заказ 
на сценарий от Первого кана-
ла. К столетию двух русских ре-
волюций планировался сери-
ал о периоде с отречения царя 
до октябрьской революции. Я 
начал работу над сценарием, 
много читал о Романовых, но по 
независящим от меня и режис-
сера причинам сериал отменил-
ся, а тема Романовых осталась 

со мной. Трудно представить 
себе трагедию более высокую и 
драматургически выраженную, 
чем то, что случилось с ними в 
реальности. Но писать роман 
как прямое изложение событий 
не хотелось, ведь, в самом деле, 
к этой трагедии много обраща-
лись и обращаются. Я искал ка-
кой-то нестандартный ход, и он 
нашелся: что если бы царскую 
семью не расстреляли? Что если 
бы они бежали, странствовали, 
боролись и искали для себя ме-
ста в мире, где никому уже не 
были нужны…    

Кому-то этот ход кажется 
странным, а кто-то прямо счи-
тает его кощунственным: зачем 
выдумывать небылицы о невин-
но убиенных, к тому же причис-
ленных к лику святых? Решение 
это возникло у меня из чистой 
эмоции, из желания продлить 
жизнь этой семье — любящей 
чете и их детям. Книга написа-
на с любовью к ним — никто из 
тех, кто прочел, этого не может 
отрицать. Что же касается не-
приятия тех, кто не читал, но 
осуждает, мой ответ — на то я и 
писатель, сценарист, режиссер, 
чтобы фантазировать и экспе-
риментировать с идеями, исто-
риями, смыслами.     

Роман называется «ОТМА. 
Спасение Романовых», потому 
что ОТМА — это Ольга, Татья-
на, Мария, Анастасия. Именно 
царевны в центре повествова-
ния, хотя есть и главный герой. 
Просто хотелось, чтобы юные 
девушки долюбили и дожили 
то, чего не успели дожить и до-
любить в своей непридуманной 
судьбе. 

Ваша «альтернативная» вер-
сия спасения Романовых — это 
сугубо художественный прием 
или что-то большее?

АЛЕКСЕЙ КОЛМОГОРОВ: Альтернатив-
ная история — конечно, прием, 
но не только художественный, 
а позволяющий посмотреть на 
события и исторические фи-
гуры Гражданской войны под 
другим углом, в другом вари-
анте развития. На своем пути 
через воюющую страну бегле-
цы Романовы встречают адми-
рала Колчака, барона Унгерна, 
атамана Семенова, Далай-Ла-
му Тринадцатого и некоего ми-
стического двойника Григория 
Распутина. Также в финале по-
являются Сталин и Берия. 

Это не политический роман, 
не памфлет, не антиутопия. Но 
в сюжете проводится и некото-
рая политическая идея. Не буду-
чи ни историком, ни экспертом, 
не я выдвинул эту теорию, но 
она мне близка. В Гражданскую 
войну одни революционеры вое-
вали против других революцио-
неров — буржуазные демократы 
против коммунистов. И сейчас с 
дистанции в столетие можно уже 
видеть, что Советский Союз стал 
прямым преемником Россий-
ской Империи. В финале романа, 
когда семья спасена, все опасно-
сти позади, император прини-
мает решение мистическим об-
разом вернуться в те точки вре-
мени и пространства, откуда они 
бежали — в Ипатьевский дом — и 
снова подвергнуться казни, как 
это и случилось в актуальном 
варианте истории. Император 
осознанно приносит эту жертву, 
чтобы власть удержали больше-
вики, потому что только им он 
может оставить Империю.

Да, читая ваш роман, я по-
нял, что вы не просто приду-

мали нереальную историю со 
спасением Романовых, но хо-
рошо знаете исторический 
контекст, в котором могли 
бы произойти эти события. 
Так, спасители царской семьи 
Анненков и Бреннер не отда-
ют членов семьи белым, что 
вроде было бы логично, а тай-
но везут их во Владивосток. То 
есть белые представляют для 
Романовых не меньшую опас-
ность, чем большевики. Это 
была война не монархистов 
с большевиками, а «февра-
листов» с «октябристами». 
Не большевики, а «феврали-
сты» свергли Романовых. И 
весь боевой генералитет пре-
дал Николая II, кроме Федора 
Келлера и Хана Нахичеван-
ского. Кстати, Келлер послу-
жил прототипом полковника 
Най-Турса в «Белой гвардии» 
Михаила Булгакова.

АЛЕКСЕЙ КОЛМОГОРОВ: Белые — это 
именно те, кто принудил царя к 
отречению и арестовал его. Ге-
нерал Алексеев, начальник шта-
ба русской армии, был руково-
дителем заговора, и он же стоял 

у истоков Добровольческой ар-
мии. Так же, как и Лавр Корни-
лов, который лично арестовал 
царскую семью. И если бы Ро-
мановы попали в руки колча-
ковцев, они были бы немедлен-
но арестованы и, скорее всего, 
убиты. Не так открыто, как это 
сделали большевики, но мог 
сойти с рельсов поезд или мог 
загореться дом, в котором бы 
их держали... В романе адми-
рал Колчак обещает сдавшему-
ся царю свободу и тут же прика-
зывает потопить пароход, на ко-
тором находится царь с дочеря-
ми. И не думаю, что я так уж тут 
нафантазировал. Колчак уни-
чтожил бы Романовых, если бы 
они ему попались в то время и в 
тех обстоятельствах. Понимаю, 
сейчас на меня накинутся с кри-
ками, что Александр Василье-
вич был человеком чести и дол-
га. Совершенно согласен! Имен-
но как человек долга, Верхов-
ный правитель России обязан 
был бы принять такое решение. 
Появление живого императора 
в Иркутске или Томске привело 
бы к непредсказуемым послед-
ствиям для колчаковского пра-
вительства и самого Колчака. 
На своем посту он не имел пра-
ва допустить этого. Высылка се-
мьи за границу была бы невоз-
можна по тем же причинам. 

Если уж мы заговорили о ре-
альной истории... Каково ваше 
личное мнение о последнем 
русском императоре? В вос-
приятии дореволюционной 
интеллигенции это был «Ни-
колай Кровавый». Народ видел 
в нем «Батюшку Царя», от 
которого придворные скры-
вают народные страдания. А 
сегодня кто-то считает его 
«святым мучеником», а кто-
то едва ли не главным винов-
ником революции, который 
погубил Россию из-за своей сла-
бости. В процессе работы над 

книгой об Александре Федо-
ровне у меня сложилось такое 
мнение: это был бы идеаль-
ный русский император, если 
бы не чудовищный историче-
ский переплет, в который он 
попал и с которым не смог бы 
справиться никто на его ме-
сте. Потому что те обстоя-
тельства, в которых он ока-
зался, заложили еще его дед и 
отец, оставив крестьян без 
земли и не проведя необходи-
мые реформы в России. 

АЛЕКСЕЙ КОЛМОГОРОВ: Мне кажет-
ся, что это мнение о «слабости» 
монарха субъективно и проис-
ходило оно от того впечатления, 
которое Николай Александро-
вич производил на своих мини-
стров, генералов, родственни-
ков и прочее ближайшее окру-
жение. Корректный, уравнове-
шенный — значит слабый. Кста-
ти, Николай Александрович 
был первым российским монар-
хом, который перестал тыкать 
своим подданным. Много вре-
мени проводит с семьей — сла-
бый. Влюблен в свою жену — сла-
бый, мягкий, безвольный. 

На этот счет осмелюсь вы-
сказать предположение, кото-
рого я еще ни от кого не слы-
шал. Любовь Николая Алексан-
дровича и Александры Федо-
ровны очень раздражала двор, 
родственников, ближний круг. В 
самом деле чете Романовых по-
везло невероятно. Они заклю-
чили союз по любви, что было 
практически недостижимо для 
династических браков. Мало 
того, они сохранили свою лю-
бовь на всю жизнь. У императо-
ра не было ни любовниц, ни вто-
рой неофициальной жены, как у 
его деда и прадеда. Это всех бе-
сило. Особенно родственников, 
которым император как глава 
дома запрещал морганатиче-
ские браки по любви. Зависть 
и неприятие порождали слухи, 
сплетни, обвинения в мягкости 
и слабоволии. Что касается фак-
тов, цифр, характеризующих 
царствование Николая Второго, 
то тут как раз мнения истори-
ков делятся поровну: сторонни-
ки последнего императора при-
ведут сотни цифр, диаграмм, 
графиков в пользу успешного 
его правления, а противники 
докажут с другими цифрами и 
фактами, что оно было совер-
шенно провальным. Я все-та-
ки отношу себя к сторонникам 
успешного правления Николая.  

У вас еще и 30-е годы ХХ века в 
романе присутствуют. Лю-
бопытная фигура Глеба Бо-
кия, руководителя спецотдела 
ВЧК-ОГПУ-НКВД. История 
о его желании отправиться 
на Тибет в священную Шам-
балу, чтобы обрести высшую 
власть, — она реальная или 
придуманная?    

АЛЕКСЕЙ КОЛМОГОРОВ: Интерес Глеба 
Бокия к Шамбале я не придумал. 
Это исторический факт. Бокий 
был одним из инициаторов и ор-
ганизаторов советской экспе-
диции в Тибет, которая планиро-

валась в 1925 году. Экспедиция 
не состоялась из-за аппаратных 
игр в ОГПУ, но влечение к мисти-
ке и эзотерике у Бокия осталось. 
Первый отдел ОГПУ под его ру-
ководством как раз и занимал-
ся среди прочего изучением 
разного рода паранормальных 
явлений. Моя придумка в том, 
что Бокий, предчувствуя свой 
скорый арест, склоняет героя 
романа нелегально отправить-
ся с ним в Тибет, найти там Шам-
балу и передать таинственные 
знания древних цивилизаций 
советской власти. Так Бокий на-
деется послужить революции и 
избежать репрессий.   

И все-таки последние Рома-
новы не спаслись, а были уби-
ты в доме Ипатьева в Ека-
теринбурге — это истори-
ческий факт. Но вот вопрос, 
с которым я столкнулся во 
время изучения этой страш-
ной истории. Был ли их путь 
из Царского Села в Тобольск, а 
затем в Екатеринбург жерт-
венным актом доброволь-
ного мученичества или они 
все-таки надеялись на спасе-
ние и эмиграцию? То количе-
ство драгоценностей, заши-
тых в предметы домашнего 
обихода и одежду великих кня-
жон, которые они тайно вез-
ли с собой, говорит о том, что 
бегство из плена и эмиграция 
представлялись для них воз-
можными и они хотели этого. 
Вот и в вашем романе фигури-
рует «золотой кулончик, об-
сыпанный мелкими камуш-
ками с небольшим рубином в 
центре», которым спасители 
Романовых пытаются под-
купить случайного свидетеля 
их нахождения в поезде. Лично 
я нисколько за это их не осу-
ждаю — все хотят жить!

АЛЕКСЕЙ КОЛМОГОРОВ: Думаю, их на-
строение и осознание своего по-
ложения претерпело несколь-
ко этапов. Ведь первоначально 
Романовы содержались в Алек-
сандровском дворце, то есть под 
домашним арестом, и это было 
одно состояние, в котором они 
еще надеялись, что им разрешат 
простую жизнь рядовых гра-
ждан на свободе. Николай Алек-
сандрович даже просил Времен-
ное правительство отправить их 
в Ливадию и позволить им посе-
литься там. И, видимо, считал, 
что это вполне реально. А когда 
объявили, что их отправляют в 
Тобольск, это было уже другое 
состояние, и, конечно, они пы-
тались подготовиться к любо-
му повороту их судьбы.  В Ипа-
тьевском доме — это уже фи-
нал. Полагаю, что с появлени-
ем Юровского надежд осталось 
мало, во всяком случае, Николай 
Александрович уже понимал, 
чем все кончится. И что же, за-
шитые бриллианты как-то ума-
ляют, обесценивают их жерт-
ву? Они не знали, что с ними бу-
дет. А если бы в самом деле кто-
то организовал бы их побег, что 
и происходит в романе, и тогда 
средства бы им пригодились. 
Или если бы дети все-таки оста-
лись живы? Родители обязаны 
были подстраховаться на лю-
бой случай. И в конце концов это 
были их собственные бриллиан-
ты. Надежда на спасение и досто-
инство, с которым они следова-
ли своей судьбе, — в этом нет про-
тиворечия. Это две стороны их 
трагедии.  

ДИАЛОГИ С БАСИНСКИМ Финалист «Большой книги» 
Алексей Колмогоров написал свою версию гибели царской семьи

Спасти Романовых

А К Ц Е Н Т

Трудно представить себе трагедию 
более высокую и драматургически 
выраженную, чем то, что случилось 
с последними Романовыми

Алексей Колмогоров: На обложке 
моей книги стоит определение: 
неисторический роман.

Новинка от Колмогорова вошла 
в финал премии «Большая книга».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Эндрю Дональдс (экс-Enigma), 
тур Golden Voice of Enigma, Санкт-
Петербург — 6 декабря, МТС Live 
Холл; Москва — 7 декабря, Крокус 
Сити Холл
Вот и еще один известный европей-

ский артист возобновил концерты в 

России. Группа Enigma, в которой он 

пел, для любителей этники, эмбиен-

та и в целом электронной музыки 

значит столько же, сколько The 

Beatles — для поклонников рока.

Да, многие идеи в современной элек-

тронной и сэмплерной музыке начи-

нались именно с продюсера, автора 

песен и создателя немецкой группы 

Enigma Мишеля Крету. Причем вна-

чале Enigma была «семейным подря-

дом» — в ней пела его жена Сандра 

(из группы Arabesque). Но потом Кре-

ту потребовался и креативный, чув-

ственный певец. Им стал как раз Эн-

дрю Дональдс. И эти обволакиваю-

щие, нежные и бархатные интона-

ции — как раз его. Эндрю ведь родом 

с Ямайки, а там чувственность вока-

ла и ощущения ритма, кажется, у 

всех вокалистов по определению, в 

крови. Боб Марли, Питер Тош, Sean 

Paul — их много. Но Эндрю Дональдс 

— все-таки особенный. 

Высокий, с пальмой дредов на голо-

ве, обаятельный, улыбчивый и ро-

мантичный. Теперь вокалист приез-

жает в Россию сольно. Причем сразу 

в 11 городов. 

Помимо карьеры в группе Enigma 

(откуда певец ушел на рубеже «де-

сятых» годов), он регулярно выпу-

скал сольные альбомы. Пел и регги, 

и соул-баллады, и поп-рок — своим 

солнечным и расслабляющим голо-

сом. Его приглашали и в саундтреки 

блокбастеров — «Умница Уилл Хан-

тинг» культового режиссера Гаса 

Ван Сента с Мэттом Деймоном в 

главной роли, «Семь жизней» (а 

здесь верховодил основной персо-

наж, сыгранный Уиллом Смитом), 

других.

На первые четыре концерта — от 

Петропавловска-Камчатского до Ха-

баровска — все билеты были распро-

даны заранее. Эндрю выходил на 

сцену босым, пел, танцевал, шутил, а 

перед последней песней ходил в зал 

обниматься и фотографироваться 

со зрителями. Начинал он с The 

Roundabout. Исполнял хиты Enigma 

и свои сольные — In the Shadow, in the 

Light, Simple Obsession, All Out of 

Love, Gravity of Love… И струнный 

оркестр с бэк-вокалистками были 

очень кстати. Тур Эндрю Дональдса 

по России завершится только 13 де-

кабря —  в Казани.

Оyme, презентация нового альбома 
Mastorava, Москва, клуб «16 тонн»,  
5 декабря
Участники «Дикой Мяты» и других 

престижных фестивалей, женский 

квартет Oyme впервые исполнит со 

сцены песни из своего нового альбо-

ма. Сами они называют свой стиль 

«современная этника и традиция», 

если проще — это фолк-музыка с 

уклоном в песенные традиции севе-

ро-запада России и финно-угорские.  

Привольная, часто задорная или пе-

чально-красивая, разложенная на 

четыре голоса. 

Причем в «16 тоннах» группа пред-

ставит только первую часть альбома, 

посвященную двум частям света — 

Северу и Югу. И двум стихиям — огню 

и воде.

Диск при этом записывался основа-

тельно и долго — в работе успел при-

нять даже саксофонист «А’Студио» 

Батырхан Шукенов, а певец Андрей 

Мисин сыграл на аккордеоне. 

Международный фестиваль 
«Декабрьские вечера 
Святослава Рихтера», 
Белый зал ГМИИ им. Пушкина, 
Москва, 1—25 декабря
В этом году темой фестиваля стали 

«Вечные и неуловимые образы Ис-

пании» как отзвук выставки «Испан-

ская коллекция. Из собраний рос-

сийских музеев», что в эти дни про-

ходит в залах Пушкинского.

Ежегодные «Декабрьские вечера» 

были созданы по инициативе леген-

дарной Ирины Антоновой, которая 

руководила музеем шесть десятиле-

тий, и великого пианиста Святослава 

Рихтера в 1981 году. В основе фести-

валя идея единства изобразительного 

и исполнительских искусств. Но в 

прошлом году форум по ряду причин 

не состоялся. В этом — Пушкинский 

музей возобновил традицию.

Многие испанские сюжеты стали 

культовыми. Образ циничного охот-

ника за наслаждениями Дон Жуана 

впервые зафиксирован великим дра-

матургом Тирсо де Молина («Севиль-

ский озорник, или Каменный гость», 

1630), но более известен по комедии 

Мольера, опере Моцарта или пьесе 

из цикла «Маленькие трагедии» 

Пушкина. Образ Кармен создан и 

воспет французами Проспером Ме-

риме и Жоржем Бизе. 

Эти «превращения» испанских тем в 

разных видах искусства различных 

культур отразились в программе 

«Декабрьских вечеров», традицион-

но построенной на сочетании мно-

гих жанров. Музыка современного 

финского композитора Аулиса Сал-

линена прозвучит вместе с «Камен-

ным гостем» Пушкина, а стихи Иоси-

фа Бродского и Марины Цветаевой 

станут прологом к «Кармен-сюите» 

Родиона Щедрина. Самой знамени-

той цыганке Испании — Кармен — бу-

дет посвящен первый вечер, главные 

культурные архетипы — Дон Жуан и 

Дон Кихот — станут героями вечера-

закрытия, а произведения знаковых 

испанских композиторов — от Золо-

того века испанского Возрождения 

до XX столетия — составят основу 

программы всего концертного ци-

кла. Прозвучат сочинения Мануэля 

де Фалья и Энрике Гранадоса, Исаа-

ка Альбениса и Пабло Сарасате, Хоа-

кина Турины и Федерико Морено 

Торробы, испанские сарсуэлы и 

«канте хондо», классическая музыка 

Италии и Франции, живописующая 

испанскую жизнь во всех ее прояв-

лениях, а также музыка испанского 

Средневековья.

Особенными станут два концерта-

приношения основателям «Де-

кабрьских вечеров»: Ирине Антоно-

вой (14 декабря) и Святославу Рихте-

ру (21 декабря), которые состоятся 

по инициативе Юрия Башмета, явля-

ющегося художественным руково-

дителем фестиваля. 

Так, Денис Мацуев и Юрий Башмет 

примут участие в концерте-прино-

шении Ирине Антоновой, а пианист-

ка Елизавета Леонская выступит с 

сольной программой, посвященной 

Святославу Рихтеру.

Среди других участников «Декабрь-

ских вечеров»  — Даниил Коган, Ар-

тем Дервоед, Александр Рамм, Ксе-

ния Башмет, исполнители фламенко 

Эсперанса Фернандес, Мигель Ан-

хель Кортес, Хосе Мария Гальярдо 

дель Рей (Испания), актеры Полина 

Агуреева, Сергей Епишев и Ольга 

Смирнова, артисты балета Екатери-

на Шипулина и Александр Волчков, 

артисты Молодежной оперной про-

граммы Большого театра, ансамбли 

Intrada, «Солисты Москвы». 

Выставка «И.С. Тургенев. 
Из истории кинематографа», 
Государственный музей 
А.С. Пушкина, Москва, 
до 28 января
В романе Тургенева «Рудин» есть 

сцена, когда  главный герой идет к 

Наталье Ласунской под начинаю-

щимся дождем. Фото со съемок этой 

сцены в одноименном фильме: по са-

довой дорожке идет Олег Ефремов, а 

сбоку  на него распыляют воду из 

шланга. Выставка «И.С. Тургенев. Из 

истории кинематографа» в честь его 

205-летия в музее Пушкина на Пре-

чистенке — о том, как прозу писателя 

переводили на язык кино. 

«Когда мы нарядили актеров в под-

линные костюмы XIX века и начали 

снимать в саду — это выглядело как 

опера днем», — вспоминал работу в 

фильме «Отцы и дети» его сценарист 

и художник Александр Адабашьян. 

Режиссеру «Отцов и детей» Евдокии 

Смирновой, «Двух женщин» (у Турге-

нева — «Месяц в деревне») Вере Гла-

голевой хотелось приблизить своих 

героев к современности, а не опу-

скать их в глубину позапрошлого 

века. Костюмы героев «Двух жен-

щин» в первом зале иллюстрируют 

такой подход — у платья Елизаветы 

Богдановны низкая талия, широкая 

юбка по моде второй половины XIX 

века, а студент Алексей Беляев поя-

вился перед  героинями в притален-

ном сюртуке и бабочке.

Эскизы костюмов и сами костюмы 

встречаются тут не раз, и выставка о 

Тургеневе в кино иногда напоминает 

магазин модного платья. Того же 

Лежнева в фильме «Рудин» Констан-

тина Воинова художник увидел в ак-

туальном в ту пору сером сюртуке с 

буфами (рядом — фото Джигарханя-

на в этом самом наряде). Зинаида За-

секина, роль которой в «Первой люб-

ви» Василия Ордынского сыграла 

Наталья Печерникова, одета на эски-

зе легкомысленной пастушкой в 

юбочке немного ниже колен. 

Тургеневская проза всегда предо-

ставляла простор для киновысказы-

ваний и давала возможность попро-

бовать свои силы начинающим. «Для 

меня, тогда молодого, пьеса «На-

хлебник» звучала современно, она 

ставила проблему личного выбора — 

между правдой и ложью, совестью и 

бесчестьем», — говорил Владимир 

Басов о своей первой, 1953 года, по-

становке, напоминающей о себе на 

выставке подбором снимков из 

фильма, где сыграл Борис Чирков. А 

вот россыпь фотографий к «Дворян-

скому гнезду» Михалкова-Кончалов-

ского: благородный Леонид Кулагин 

в роли Лаврецкого, Василий Мерку-

рьев — Гедеоновский, репетиция сце-

ны бала... Ирина Купченко передала 

на выставку свой экземпляр сцена-

рия, вдоль и поперек исписанный ру-

кой актрисы.

Всего на выставке 18 историй о 

фильмах по произведениям Тургене-

ва — цветных и черно-белых, на всю 

стену зала — и умещающихся в не-

сколько фотографий. Есть истории и 

в один кадр — как картина 1916 года 

«После смерти» Евгения Бауэра, о 

которой напоминает крупный план 

звезды немого кино Веры Каралли.

О фильме-легенде (как называл его 

режиссер Сергей Соловьев) «Иван 

Тургенев. Метафизика любви» на вы-

ставке рассказывает серия фото-

портретов — отца и сына Янковских, 

которые должны были сыграть писа-

теля в разные годы жизни, Татьяны 

Друбич в роли Виардо. Увы, картина 

была по финансовым причинам за-

крыта в начале 2000-х... 

Премьера спектакля «Светит, да 
не греет», Малый театр, Москва, 
3 и 21 декабря 
В Малом театре продолжают осваи-

вать наследие своего главного авто-

ра — Александра Островского, в год 

200-летия драматурга это особенно 

актуально. В ближайшие дни зрите-

лю представят премьеру на сцене на 

Ордынке — «Светит, да не греет». 

Изначально пьесу «Разбитое сча-

стье» написал драматург Николай 

Соловьев, а для сцены ее перерабо-

тал уже Александр Островский — под 

рукой мастера текст обрел новую 

жизнь, но под другим названием.

Кстати, впервые — 1880 году — «Све-

тит, да не греет» была поставлена 

именно в Малом театре, но возоб-

новлялась потом очень редко. Хотя 

многие, наверное, вспомнят однои-

менный спектакль 1972 года (он есть 

и в телеверсии), главные роли в кото-

ром тогда сыграли Ирина Купченко и 

Виктор Коршунов. Это их влюблен-

ную пару по собственной прихоти 

решила разбить молодая скучающая 

помещица Ренева в исполнении Ру-

фины Нифонтовой. 

Над новым прочтением этого сюже-

та — по сути, предтечи чеховского 

«Вишневого сада» с его столкнове-

нием двух эпох — работает народный 

артист России режиссер Владимир 

Бейлис. Сценография и костюмы — 

Мария Утробина. Композитор — 

Кузьма Бодров.

«Островский и Соловьев в этой пье-

се показали срез общества того вре-

мени, которое они видели: одни при-

надлежат старому миру, другие — но-

вому. Но все герои жаждут любви, — 

отмечает режиссер. — Ренева — пред-

ставительница нового времени, она 

приехала из-за границы и разрушила 

существующий уклад жизни. Сложи-

лась ситуация, когда старый мир раз-

рушен, а новый еще не создан. Так 

что, Ренева «осветила» тех, кто ря-

дом, но не «согрела» никого».

Роль Реневой исполнит Полина Ло-

ран, Рабачева — Дмитрий Кривоше-

ев. Олю сыграет Анна Шишкина.  

Премьера спектакля «Вавилон», 
театр «Практика», Москва, 
16 и 17 декабря
Постановку, которая исследует яв-

ление городов-мегаполисов и пере-

осмысляет легенду о древней столи-

це Вавилоне, сочинили новые рези-

денты «Практики» — независимый 

театр «Эскизы в пространстве» и ре-

жиссер Дмитрий Мышкин. Вместе 

со зрителем они попытаются отве-

тить на важные вопросы: какова 

роль человека в большом городе и 

какое будущее ждет городоцентрич-

ную цивилизацию?

«Вавилону» предшествовала лабо-

раторная работа — в течение недели 

участники концентрировались на 

обсуждении темы, смотрели филь-

мы, слушали лекции, искали образы. 

В итоге спектакль родился из не-

скольких текстов — «Черной книги» 

Орхана Памука, «41 хлопушки» Мо 

Яня, «Стыда» Салмана Рушди. Обра-

тились и к пьесе «Вавилон 2.0» дра-

матурга Рината Ташимова.

«Поскольку мы живем в большом го-

роде, то давно подбирались к теме 

мегаполисов, подобных лабиринтам 

со множеством ловушек, — говорит 

Дмитрий Мышкин. — Книги Орхана 

Памука, Мо Яня и Салмана Рушди 

дают нам повод поразмышлять о 

современности в разных уголках 

мира, а лаборатория позволила со-

отнести эти тексты с тем, что волнует 

каждого из нас». 

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

СОБЫТИЕ 120 полотен великого Сурикова представляет Русский музей

Ода на взятие Петербурга
КИНО Новая версия «Вам и не снилось...» — 
в конкурсной программе фестиваля «Зимний»

Селедка станцует
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В 
пятницу, 1 декабря, Рус-
ский музей открывает са-
мую масштабную в новей-

шей истории выставку Василия 
Сурикова. Более 120 произведе-
ний из собраний Русского му-
зея, Третьяковской галереи, 
красноярского Музея-усадьбы 
Сурикова, Московской духов-
ной академии, Московской га-
лереи Ильи Глазунова представ-
лены в Корпусе Бенуа. 

В последний раз Петербург — 
Ленинград видел столь полную 
коллекцию суриковских работ 
почти 90 лет назад, в 1937 году. Но 
тогда, как поясняют организато-
ры, практически не экспонирова-
лись картины с религиозными 
сюжетами. Сегодня под них отдан 
отдельный зал, и среди его жемчу-
жин есть поистине бесценные. 
Например, эскизы к четырем 
фрескам на темы Вселенских со-
боров, которые создавались для 
храма Христа Спасителя в Мо-
скве и были безвозвратно утраче-
ны вместе с взорванным храмом. 
А еще — «Благовещение», которое 
до 1980-х годов хранилось в семье 
потомков художника.

Экспозиция выставки «Васи-
лий Суриков. К 175-летию со дня 
рождения» на этот раз организо-
вана не по хронологическому 

принципу, а тематически и од-
новременно через наиболее зна-
ковые для живописца произведе-
ния. 

Гостья, которую все очень 
ждали на выставке в Петербурге, 
приковывает внимание зрителей 
не красотой, а особенной вну-
тренней силой. «Боярыня Моро-
зова» более 80 лет не покидала 
стен Третьяковской галереи, но 
сегодня она занимает отдельный 
зал Корпуса Бенуа. С этой карти-
ной связано множество легенд: 
например, что сюжет пришел ав-
тору во время наблюдения за ра-
неной вороной на снегу, волочив-
шей крыло. Боярыня Феодосия 
Морозова, которая была ярой 
противницей никонианских цер-
ковных реформ, одета в черное, 
рука ее воздета, пальцы сложены 
в двоеперстие — так крестились 
старообрядцы. Тем же жестом от-
вечает ей нищий. Зеваки — кто со-
чувствует, кто зубоскалит. На 
картине больше десятка портре-
тов жителей Москвы XVII века. 
Искусствоведы рассказывают, 
что художник специально выво-
дил своих моделей на мороз, что-
бы точнее передать, как меняют-
ся краски на лице. Эскизы Сури-
кова, которые были сделаны к 
«Боярыне» и другим масштаб-
ным полотнам, можно рассма-
тривать как отдельные произве-
дения искусства. 

Внимание сразу приковывает 
и масштабное полотно «Степан 
Разин». Казачьего атамана ху-
дожник изобразил в раздумьях: 
тот догадывается, что судьба его 
не будет легкой, но вместе с бое-
выми товарищами готовится 
принять ее стойко. 

Специально для выставки 
картину отреставрировали: 
очистили от пыли, загрязнений, 
лака. Когда холст снимали для 
этого с подрамника, то обнару-
жили надпись: «Реставрирова-
лась в июле 1962 года». Кстати, 
существует мнение, что цен-
тральная фигура казачьего ата-
мана — своеобразный эмоцио-
нальный автопортрет Сурико-
ва, который гордился своими ка-
зацкими корнями. А поскольку 
на выставке есть и настоящий 
«Автопортрет», пытливый зри-
тель может составить по этому 
поводу собственное впечатле-
ние. 

Здесь же представлена по-
следняя значительная работа ху-

дожника «Посещение царевной 
женского монастыря», на кото-
рой он изобразил девушку, «к ко-
торой имел душевную склон-
ность», по выражению заведую-
щего отделом живописи второй 
половины XIX—XXI веков Павла 
Климова. То есть эта работа тоже 
имеет отношение к судьбе Сури-
кова, как и картина «Исцеление 
слепорожденного» из коллекции 
Церковно-археологического ка-
бинета Московской духовной 
академии. Ее мастер создал под 
влиянием потрясения, вызван-
ного кончиной жены, и в силу 
«прописки» это полотно практи-
чески неизвестно широкой пу-
блике.

Отдельный зал отдан под «си-
бирскую тематику». И здесь, ко-
нечно же, главенствует «Покоре-
ние Сибири Ермаком», допол-
ненное авторскими эскизами. 
Эта картина, кстати, сама недав-
но вернулась из Сибири — вы-
ставка к 175-летию Сурикова по-
бывала в Новосибирске и Крас-

ноярске, откуда живописец ро-
дом, хотя была и не такой мас-
штабной, как петербургская. Ря-
дом размещается скульптура 
«Ермак» Марка Антокольского, 
современника Сурикова. И срав-
нение двух образов — живопи-
сного и бронзового — дает новую 
пищу для размышлений. 

Выставлена и «Сибирячка» — 
название перекликается с другой 
известной работой Сурикова 
«Сибирская красавица», но ху-
дожника явно увлекали две со-
вершенно разные идеи. Более 
ранняя «Красавица» показывает 
зрителю портрет яркой молодой 
женщины в народном наряде. 
«Сибирячка» с зеркалом в руке и 
распущенными волосами — не-
сомненно, аристократка — наве-
вает ассоциации с рыжеволосы-
ми венецианками Тициана и «Ве-
нерами» Веласкеса. В то же вре-
мя, подчеркивают в музее, Сури-
кова обычно интересовали жен-
ские образы, в которых, как он 
сам говорит, была «красота осо-
бенная: древняя, русская».  

На выставке представлен так-
же «Переход Суворова через 
Альпы», который специально 
для нее сняли с экспозиции в Ми-
хайловском дворце и на огром-
ном валу переместили в Корпус 
Бенуа, и единственная масштаб-
ная работа художника на неисто-
рическую тему «Взятие снежно-
го городка», а еще — графика, ко-
торую выставляют крайне редко. 

По словам заместителя гене-
рального директора Русского му-
зея по научной работе Григория 
Голдовского, это не просто вы-
ставка: «Здесь — широкая пано-
рама творческой лаборатории 
Сурикова, которая никакими по-
стоянными экспозициями, сколь 
богатыми бы они ни были, не 
раскрывается. Теперь же она 
предстает в развернутом, углу-
бленном виде...» Можно доба-
вить, что прийти в эту лаборато-
рию — будто прийти за исцелени-
ем души. 

Сусанна Альперина

В
торой российский фести-
валь авторского кино 
«Зимний» пройдет в Мо-

скве 1—7 декабря. На открытии 
состоится московская премьера 
документального фильма «Ар-
хитектор: История Алексея Гер-
мана и его фильмов». Картина 
расскажет, как на протяжении 
12 лет создавалась главная ра-
бота режиссера «Трудно быть 
богом», которая окончательно 
смонтирована была уже после 
смерти Алексея Юрьевича. Че-
рез что прошел Герман, стре-
мясь закончить ленту, и благо-
даря чему фильм все же нашел 
своего зрителя?

В программу фестиваля во-
шли восемь российских кино-
премьер. Так, в конкурсе — коме-
дийная драма о причудливых 
поворотах судьбы «Танцуй, Се-
ледка!» Александры Лупашко с 
Александрой Бортич, Павлом 
Майковым и Анной Михалко-
вой; подростковый триллер с 
социальным подтекстом и шек-
спировскими страстями «110» 
Ильи Михеева, в котором одну 
из главных ролей сыграла Ели-
завета Боярская; новая картина 
Романа Михайлова «Поедем с 
тобой в Макао», в которой он 
исследует проблему покерной 

зависимости и ее влияние на 
жизнь близких людей.

Увидят зрители и новый 
фильм Эллы Манжеевой «Белой 
дороги!» о взаимоотношениях 
сына и матери, сквозь призму 
которых показано авторское ос-
мысление пути малой Родины 
режиссера — Калмыкии, ее куль-
туры, истоков и корней. Один из 
серьезных претендентов на 
призы фестиваля — картина 
«Вера» Иры Волковой с Викто-
рией Толстогановой и Ольгой 
Сутуловой, снятая по знамени-
той повести Галины Щербако-
вой «Вам и не снилось…». Якут-
ское кино представлено лентой 
режиссера Николая Корякина 
«Тимир» о судьбе осиротевшего 
мальчика, встретившего таин-
ственного незнакомца.

Кроме того,покажут новую 
работу Ивана И. Твердовского 
«Панические атаки». Фильм 
рассказывает о судьбе девушки, 
которая страдает паническими 
атаками и нервными проявле-
ниями. В ее родном городе это 
связывают с экологией или 
древним проклятием. Но попа-
дая в другую страну, она совер-
шает преступление, найти при-
чины которого оказывается не-
просто. Новый фильм «Сломя 
голову» Евгения Григорьева, 
также представленный в кон-

курсе, обращается к особенно-
стям современного мира, в ко-
тором наблюдающий влияет на 
наблюдаемое.

Также на фестивале будет но-
вая внеконкурсная программа 
«Зимний — детям», ориентиро-
ванная на самых маленьких 
зрителей. В нее вошли картины, 
которые еще не вышли на боль-
шие экраны. В формате эксклю-
зивных предпоказов взрослые и 
малыши смогут оценить самые 
ожидаемые семейные релизы. В 
их числе комедия «Манюня: Но-
вогодние приключения», новая 
серия киножурнала «МУЛЬТ в 
кино. Выпуск 163», входящего в 
топ самых популярных россий-
ских анимационных проектов в 
национальном прокате. 

Фильм «Вера» снят по повести «Вам 
и не снилось». Кино из 80-х с этим 
названием зрители хорошо помнят. 

Перед тем, как перевозить масштабные полотна Сурикова в Русский музей, их накатали на вал. После снятия с него картине нужно время — «отлежаться». 

Юрий Башмет и Денис Мацуев дадут 
концерт памяти Ирины Антоновой.

Пьеса «Светит, да не греет» впервые 
была поставлена именно в Малом 
театре. Теперь здесь новая версия.  

Выставка о Тургеневе в кино иногда напоминает магазин модного платья. 
Но все представленные в залах экспонаты — герои съемочных площадок. 

Эндрю Дональдса многие знают как «тот самый голос» из группы Enigma. 
Но после ухода оттуда он записал и несколько сольных пластинок. 

А К Ц Е Н Т

«Боярыня Морозова» не покидала стен 
Третьяковки более 80 лет. На этой 
выставке она занимает отдельный зал 

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

с Андреем Васяниным
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Навигатор

Выставка «Василий Суриков» 

будет открыта в Корпусе Бенуа 

Русского музея (наб. канала Гри-

боедова, 2) с 1 декабря по 13 мая. 

Стоимость билета — 700 рублей, 

по «Пушкинской карте» — 350. 

АФИША

Пять конкурсных картин 
фестиваля «Зимний»
1. «Танцуй, Селедка!»
Александры Лупашко, 3 декабря

2. «110» Ильи Михеева, 5 декабря

3. «Поедем с тобой в Макао» 

Романа Михайлова, 4 декабря

4. «Белой дороги!»
Эллы Манжеевой, 2 декабря

5.«Вера» Иры Волковой, 4 декабря
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Панарина назвали главным 
фаворитом на звание самого ценного 
игрока сезона НХЛ

Убедителен на льду
Илья Соболев

Р
оссийский форвард «Нью-Йорк Рейн-
джерс» Артемий Панарин продолжает 
переписывать рекорды клуба, высту-

пающего в Национальной хоккейной лиге.
Напомним, регулярный чемпионат Ар-

темий начал с 15 матчей кряду, в которых 
игрок набирал очки. Это рекорд не только 
«Рейнджерс», но и всех российских хоккеи-
стов, когда-либо выступавших в НХЛ. 

Та серия оборвалась, зато продолжается 
другая. Накануне «Рейнджерс» обыграли 
на своем льду «Детройт» — 3:2, а Панарин 
забросил первую шайбу своей команды. Та-
ким образом, вот уже девять домашних мат-
чей, начиная со старта сезона, россиянин не 
уходит без баллов за результативность. Еще 
одна такая игра — и Артемий догонит Уэйна 
Гретцки по количеству домашних матчей с 
очками. 

Лидирует по этому параметру Майк Ро-
джерс, набиравший очки в 15 домашних 
матчах подряд со старта сезона 1983/84. 
Как и у канадца Гретцки, десять таких мат-
чей у американца Брайана Лича.

Всего у Артемия Панарина уже 31 (12 
шайб+19 передач) очко в текущем чемпио-
нате. Надо ли говорить, что это лучшее на-
чало сезона в карьере 32-летнего хоккеиста.

Неудивительно, что на сегодняшний 
день (по прошествии четверти регулярно-
го чемпионата) именно Панарина экспер-
ты НХЛ считают главным претендентом 
на «Харт Трофи», приз, который вручается 
самому ценному игроку «регулярки».

В ходе голосования 16 журналистов на-
зывали кандидатов со схемой распреде-
ления очков 5-4-3-2-1. Артемий набрал 46 
баллов. В топ-5 также вошел лидер «Тампы» 
Никита Кучеров, который на момент вче-
рашнего дня возглавлял список бомбарди-
ров лиги с 37 (15+22) очками.

Видимо, участники опроса посчитали, 
что вклад Артемия в успехи своей команды, 
лидирующей в сводной таблице всей лиги, 
пока выше. Отметим, что Панарин набрал 
минимум очко в 18 матчах, минимум два — в 
11 матчах нынешнего сезона. 

А вот сезон еще одного звездного росси-
янина, Александра Овечкина из «Вашинг-
тона», складывается пока не так удачно. От 
Ови не ждут особых бомбардирских подви-
гов, он ведет историческую гонку за титул 
лучшего снайпера в истории НХЛ, но голы 
россиянину даются тяжеловато. «Столич-
ные» в очередном матче обыграли «Лос-Ан-
джелес» — 261, однако вклад Овечкина ми-
нимален. Более того, он провел на льду всего 
13 минут 49 секунд. Это худший результат 
Александра в карьере, если исключить все 
случаи досрочного ухода игрока со льда из-
за травм и удалений. 

Очками Овечкин не отметился. Уже чет-
вертый матч подряд. В 19 играх у него пока 
12 (5+7) баллов.

Между тем не менее любопытные собы-
тия происходят по другую сторону океа-
на. Одна из главных тем для обсуждения — 
возвращение Ильи Ковальчука в родной 
«Спартак», где титулованный снайпер и 
олимпийский чемпион начинал свою яр-
кую карьеру.

Последним клубом Ковальчука был чем-
пионский омский «Авангард», за который 
Илья выступал в 2021 году. О возвраще-
нии в хоккей спустя два сезона 40-летнего 
игрока в отечественной прессе пишут, как 
о свершившемся факте, но непосредствен-
ные участники этой истории обходятся 
пока что осторожными комментариями. 
Так, главный тренер «Спартака» Алексей 
Жамнов заявил, что его ближайшее обще-
ние с Ковальчуком состоится только во вре-
мя Матча звезд, который пройдет 9—10 де-
кабря в Санкт-Петербурге.

Еще через неделю в том же Питере 
пройдет Кубок Первого канала. Изначаль-
но предполагалось, что конкуренцию ко-
мандам «России 25», Казахстана и Бела-
руси составит сборная Китая, однако в по-
следний момент стало известно, что хок-
кеисты из Поднебесной на турнире не сы-
грают.

Их заменит экстренно появившаяся 
команда «Звезды и ВХЛ». Накануне стал из-
вестен состав этого коллектива. В него во-
шли не только представители Высшей хок-
кейной лиги (второй по силе дивизион про-
фессионального отечественного хоккея по-
сле КХЛ), но и молодые ребята из элиты. В 
частности, это голкиперы — Сергей Мура-
шов («Локомотив», Ярославль) и Никита 
Подлягин («Авангард», Омск); защитни-
ки  — Глеб Булычев («Лада», Тольятти), Ми-
хаил Гуляев («Авангард»), Семен Ибраги-
мов («Сочи»); форварды  — Данил Аймур-
зин, Михаил Ильин («Северсталь», Черепо-
вец), Никита Гребенкин («Металлург», Маг-
нитогорск), Владимир Михалев («Сибирь», 
Новосибирск), Матвей Мичков, Марат Хус-
нутдинов («Сочи»), Андрей Никонов («Ди-
намо», Москва).

Средний возраст сборной «Звезды и 
ВХЛ» — 21 год. Тренерский штаб этой ко-
манды возглавит наставник фарм-клуба 
СКА «СКА-Нева» Николай Воеводин.  

ФУТБОЛ Ошибки вратаря «МЮ» Онаны в игре с «Галатасараем» 
приблизили его команду к вылету из Лиги чемпионов

Из рук вон

Артур Нанян

О
дин из самых титу-
лованных клубов 
мира «Манчестер 
Юнайтед» упустил 
победу в матче пя-
того тура Лиги чем-
пионов  в  гостях 
против турецко-
го «Галатасарая». 

Ведя 2:0, англичане заверши-
ли встречу (3:3) и оказались на 
грани вылета из турнира. 

Когда прошлым летом «МЮ» 
заплатил итальянскому «Инте-
ру» чуть больше 50 миллионов 
евро за камерунского голкипе-
ра Андре Онану, практически 
все болельщики «красных дья-
волов» и эксперты похвалили 
руководство клуба за быструю 
реакцию на уход испанца Да-
вид де Хеа. Онана казался чуть 
ли не идеальным кандидатом на 
роль сменщика де Хеа, 12 лет за-
щищавшего ворота «манкуни-
анцев».

Но позади полгода, а Она-
на стал одним из самых нена-
вистных игроков для фанатов 
«Юнайтед». Его ошибки стоят 
команде набранных очков, а в 
Лиге чемпионов они вполне мо-
гут привести к вылету клуба из 
турнира. Уже второй матч под-
ряд англичане ведут 2:0, однако 
не могут довести дело до побе-
ды. И если в поражении от дат-
ского «Копенгагена» (3:4) вины 
Онаны не было, то в ничьей с 
«Галатасараем» камерунец 
откровенно провалился.

Два гола марокканского по-
лузащитника «красно-желтых» 
Хакима Зиеша со штрафных 

стали следствием ошибок Она-
ны. К слову, «МЮ» пропустил 
14 мячей в групповой стадии 
Лиги чемпионов — это антире-
корд клуба.

Ситуация для «Юнайтед» в 
плане борьбы за выход в плей
-офф усложнилась до предела. 
При любых раскладах англи-
чанам необходимо побеждать 
в последнем туре дома мюн-
хенскую «Баварию». Но и это-
го мало: «красным дьяволам» 
надо, чтобы в параллельной 
встрече датский «Копенгаген» 
и «Галатасарай», набравшие по 
пять очков, сыграли вничью.  
Матчи пройдут 12 декабря.

В отличие от «МЮ», досроч-
но обеспечил себе место в 1/8 
финала другой представитель 
Премьер-лиги — «Арсенал». 
Лондонцы разгромили на сво-
ем поле французский «Ланс» 
со счетом 6:0 и гарантировали 
себе первую строчку в группе. 
Что касается второй путевки из 
этого квартета, то ее добыл ПСВ 
из Нидерландов, одолевший в 
гостях испанскую «Севилью» 
(3:2).

Ярчайший матч провели ли-
деры группы «С» мадридский 
«Реал» и «Наполи». Испанский 
гранд еще в прошлом туре га-

рантировал себе попадание в 
плей-офф, в то время как ита-
льянцы продолжают бороться 
за участие в 1/8 финала. Как и 
ожидалось, встреча получилась 
очень результативной — 4:2 в 
пользу «Реала». 

При этом у неаполитанцев 
отличные шансы вслед за «коро-
левским клубом» проследовать 
в следующую стадию: для это-
го им достаточно не уступить 
12 декабря дома португальской 
«Браге».

Наконец, в группе «D» ис-
панский «Реал Сосьедад» сы-
грал вничью с австрийским 
«Зальцбургом» (0:0). В парал-
лельной встрече «Интер» оты-
грался с 0:3 против португаль-
ской «Бенфики» (3:3). В акти-
ве у «Интера» и «Сосьедада» по 
11 набранных очков. В послед-
нем туре в Милане эти команды 
поспорят за лидерство в своем 
квартете. 

Напоследок добавим, что на 
данный момент известны име-
на 12 из 16 участников плей- 
офф Лиги чемпионов. Досроч-
но в 1/8 финала вышли: «Бар-
селона», «Реал», «Атлетико», 

«Реал Сосьедад» (все — Испа-
ния), «Бавария», «Лейпциг», 
«Боруссия» (все — Германия), 
«Арсенал», «Манчестер Сити» 
(оба  — Англия), «Интер», «Ла-
цио» (оба — Италия) и ПСВ (Ни-
дерланды).  

Поединок между «Галатасараем» 
и «МЮ» держал болельщиков 
в напряжении до финального 
свистка арбитра.

А К Ц Е Н Т

«Юнайтед» вел 2:0 в игре против 
стамбульского клуба, но в итоге 
все закончилось ничьей 3:3

ЭКСКЛЮЗИВ Тренер пловчихи Евгении Чикуновой о том, как ее рекорд в Казани 
прогремел на весь мир и показал, какой красоты лишаются международные старты

Кто в бассейне хозяин
Анна Козина,
Санкт-Петербург — Москва

В
чера в Москве, в Государ-
ственном Кремлевском 
дворце объявили лауреа-

тов традиционной, ежегодной 
Национальной спортивной 
премии. Имена победителей в 
основных номинациях, каса-
ющихся спорта высших дости-
жений, стали известны уже по-
сле подписания этого номера 
«РГ» в печать. Но отметим, что 
на звание спортсмена, спорт-
сменки и тренера года пре-
тендовали представители пла-
вания.

Это дважды олимпийский 
призер, мировой рекордсмен 
на дистанции 50 метров на спи-
не Климент Колесников, облада-
тельница мирового рекорда на 
дистанции 200 метров брассом 
Евгения Чикунова и наставница 
Жени Витта Новожилова.

Откуда берется мотивация 
на такие высокие результаты в 
условиях отстранения от меж-
дународных стартов, корре-
спонденту «РГ» удалось узнать 
у Витты Владимировны накану-
не премии, на зимнем чемпио-
нате России в Санкт-Петербурге. 
Там Чикунова пробовала устано-
вить мировой рекорд на дистан-

ции 200 м в коротком бассейне, 
чтобы стать абсолютным лиде-
ром. Ведь рекорд мира на длин-
ной воде уже есть. На ЧР в Каза-
ни 21 апреля 2023 года Чикуно-
ва показала результат 2.17,55 се-
кунды и существенно превзошла 
предыдущее достижение Татья-
ны Скунмакер из ЮАР (2.18,95).

Витта Владимировна, как 
Жене удалось так мощно ски-
нуть секунды?

ВИТТА НОВОЖИЛОВА: Мы готовились 
целенаправленно. Женя не бо-
лела, сделала весь цикл подго-
товки, тренировочный процесс 
прошел в нужном режиме. Если 

все сделано, то ты уверен в ре-
зультате. Хотя и волнуешься. 
Но я была уверена, что рекорд 
будет. Все тесты показывали, 
что она готова. А вот сейчас не 
все сделано. Период подготов-
ки был немножко скомкан из-
за выступления на Играх стран 
БРИКС в ЮАР. Поэтому и были 
сомнения в рекорде мира на 200 
м брассом на короткой воде.

Хотите сделать дубль?
ВИТТА НОВОЖИЛОВА: Я довольна, как 
Женя проплыла на 50 и 100 м. 
Но меня интересует 200-мет-
ровка. Есть у нас должок 13 со-
тых (на прошлогоднем ЧР на 
короткой воде Чикунова по-
бедила с рекордом Европы — 
2.14,70, а рекорд мира равняет-
ся 2.14,57.  — Прим. «РГ»). Хоте-
лось бы их убрать. Владеть ре-
кордами мира в 25-метровом и 
50-метровом бассейнах было 
идеально. Я буду рада. Чтобы все 
знали, кто в мире хозяин. Нас 
так гнобят, что хочется доказать 
еще раз, чего они лишаются. 

Каково тренироваться в та-
кой обстановке?

ВИТТА НОВОЖИЛОВА: Мы не обраща-
ем внимания на все эти препо-
ны. Федерация сильно поддер-
живает спортсменов — матери-
ально и морально. Дает возмож-
ности участия в стартах. Это хо-
рошо. Все равно мир знает, как 
мы плывем.

Допустим, нас не пустят на 
Олимпийские игры. Но они 
сами себя лишат такой красо-
ты. Ведь мировая рекордсменка 
не участвует. А как будет ощу-
щать себя спортсмен, стоя на 
пьедестале с золотой медалью? 
Действительно ли он чемпион 
или просто получил медаль, а 
сильнейший за спиной. Мы бу-
дем стараться показывать свою 
силу. Параллельно будут идти 
наши соревнования.

Женя подняла планку не толь-
ко для соперниц, но и для себя. 

ВИТТА НОВОЖИЛОВА: Будем старать-
ся улучшить хоть чуть-чуть. 
Но это сложно. Потому что ре-
зультат действительно высо-
кий. Сейчас минимальная за-
дача — рекорд на короткой воде. 
Будем нацеливаться на Кубок 
Сальникова 16-18 декабря.

И вы, и Женя номинированы 
на Национальную спортив-
ную премию как лучший тре-
нер и лучшая спортсменка…

ВИТТА НОВОЖИЛОВА: У нас еще Кли-
мушка Колесников в списке. 
Когда твои заслуги оценивают-
ся по достоинству, это всегда 
приятно. Есть другие номинан-
ты. Но такого результата, тако-
го успеха, как у Жени, нет. Кто 
так в мире прогремел? Такой ре-
зультат надо оценить. Это при-
дало бы нам еще уверенности, 
надежды, сил, мотивации.  Евгения Чикунова будет снова штурмовать рекорд мира на 200 м брассом на короткой воде на Кубке Сальникова.

Артемий Панарин выдал лучший старт сезона в карьере.

ПЯТЬ КОЛЕЦ Зимние Игры-2030 пройдут 
во Франции, а в 2034 году — в США

Вручили факел
Николай Долгополов

К
омиссия МОК накануне приняла 
важное решение. Французские Аль-
пы примут Белую олимпиаду в 2030 

году, а столица американского штата Юта 
Солт-Лейк Сити — в 2034-м.

В борьбе за право принять зимние Игры-
2030 французы опередили Швецию и Швей-
царию. У Солт-Лейк-Сити соперников не 
оказалось.

Состязания зимних Игр-2030 пройдут 
сразу в нескольких городах. Представители 
лыжных видов будут состязаться в городке 
Ла Клюза. Ницца станет местом соревнова-
ний конькобежцев. Куршевель, Мерибель и 
Валь д’Изер примут горнолыжников.

Франция уже трижды проводила зимние 
Олимпийские игры. Первая Белая олимпиа-
да прошла в Шамони в 1924-м, затем после-
довали Гренобль-1968 и Альбервилль-1992.

Солт-Лейк-Сити был хозяином Белой 
олимпиады-2002. Американцы не собира-
ются вкладывать много денег в строитель-
ство новых олимпийских объектов. Практи-
чески все состязания пройдут на прежних, 
хорошо апробированных аренах. Обо всем 
этом сообщается в пресс-релизе Между-
народной ассоциации спортивной прессы 
(АИПС).

Зимние Олимпийские игры-2026 года 
примут итальянские Милан и Кортина-д’Ам-
пеццо (Италия). Летние Игры 2028 года со-

стоятся в Лос-Анджелесе (США), Игры-
2032  — в далеком австралийском Брисбене.

Тем временем в Японии началось рассле-
дование некоторых аспектов, возможно, и 
не совсем законной деятельности Оргкоми-
тета Игр-2020. Еще когда Токио только по-
давало заявку на проведение летней Олим-
пиады, было получено добро от руководства 
страны: делать все, чтобы выиграть. И од-
ним из старинных и проверенных способов 
стало подношение подарков членам МОК, 
от голосов которых зависело окончательное 
решение. Токийцы подошли к выбору под-
ношений творчески. Изучили биографии 
некоторых столпов МОК и даже нашли от-
личные фотографии, на которых были отра-
жены основные вехи их жизни. Для каждого 
был изготовлен шикарный альбом. Подарки 
были приняты.

И только теперь выяснилось, что альбо-
мы были не простые, не то чтобы золотые, 
однако дорогие. Стоимость каждого 1342 
доллара. Об этом на днях рассказал спортив-
ный портал Inside the Games.

Возникает вопрос: а законен ли был та-
кой щедрый подарок со стороны города, 
претендовавшего на проведение Игр? Впро-
чем, есть и другой вопрос: а имели ли пра-
во члены МОК принимать такие дорогие по-
дарки? В свое время МОК объявил борьбу 
против таких подношений и даже покарал 
нескольких своих представителей, приняв-
ших подобные дары.  

Артемий Панарин 
в 17 матчах из 21 в сезоне 
набирал минимум очко, 
в 11 матчах — минимум два. 
Его вклад в успехи 
«Рейнджерс» очевиден

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

2 декабря, суббота, 
«Матч ТВ»
19.25. Чемпионат России. 

«Пари НН» — «Урал». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. Чемпионат России. 

«Факел» — «Балтика». 

Прямая трансляция.

16.25. Чемпионат России. 

«Сочи» — «Крылья Советов». 

Прямая трансляция.

3 декабря, воскресенье, 
«Матч ТВ»
16.00. Чемпионат России. 

«Локомотив» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. Чемпионат России. 

ЦСКА — «Ростов». 

Прямая трансляция.

16.25. Чемпионат России. 

«Краснодар» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

18.55. Чемпионат России. 

«Ахмат» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

Положение команд 
в группе «А»*

И В Н П М О
1. «Бавария» 5 4 1 0 11-6 13

2. «Копенгаген» 5 1 2 2 7-8 5

3. «Галатасарай» 5 1 2 2 10-12 5

4. «МЮ» 5 1 1 3 12-14 4

* Две лучшие команды выходят 
в 1/8 финала Лиги чемпионов, 
а третья продолжит борьбу 
в плей-офф Лиги Европы

Между тем 

На выходных в российской Премьер-лиге (РПЛ) состоятся матчи 17-го 

тура. Главным событием уик-энда станет встреча в Москве между «Ло-

комотивом» и «Зенитом».

Посреди недели обе команды провели первые игры четвертьфиналь-

ной стадии «Пути РПЛ» Кубка страны. И если «железнодорожникам» 

удалось спастись в гостях против «Балтики» (2:2), то питерцы уступили в 

столице «Динамо» (0:1). Сумеют ли «сине-бело-голубые» реабилитиро-

ваться за это поражение — большой вопрос.

Напомним ситуацию в верхней части таблицы чемпионата. Лидирует с 

33 набранными очками «Зенит», далее идут: «Краснодар» (32), «Дина-

мо» (28), «Спартак» (27), «Крылья Советов» (26), ЦСКА, «Рубин», «Локо-

мотив» (по 25).
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